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НЕВИДИМЫЙ ЯД 
«КРЕМЛЕВСКОГО 
ДОКЛАДА»

Первый залп американской политической 
«суперпушки» по российской политической 
элите оказался холостым. Обнародованный 
министерством финансов США «кремлевский 
доклад» — беззубый и даже внешне бессмыс-
ленный документ, слепленный по принципу 
«пойди туда, не знаю куда, найди то, не знаю 
что». Как простодушно признаются сами со-
ставители нового «черного списка», попадание 
российской вип-персоны в этот перечень не 
означает, что у нее обязательно будут непри-
ятности. Непопадание не означает, что у нее 
таких неприятностей не будет. Бессмыслица? 
Полная и абсолютная — но только на данный 
момент. «Зубы» у «кремлевского доклада» 
обязательно отрастут. Мы говорим о доку-
менте, который разрушает саму возможность 
диалога между РФ и США. Мы говорим о до-
кументе, который с течением времени может 
забетонировать завалы в наших отношениях 
на долгие годы вперед.

Многие из нас были студентами. И многие 
из нас, вместо того чтобы в установленный 
срок сдать преподавателю полноценный и 
качественный реферат, застенчиво вручали 
ему отписку — «документ» с нужным числом 
страниц, не имеющий при этом никакой реаль-
ной ценности. Спешу обрадовать: в минфине 
США тоже засели такие же 
«троечники-халтурщики», 
отправившие «отписку» в 
американский конгресс. 

Читайте 2-ю стр.

НАС ВЫНУЖДАЮТ ПОКУПАТЬ ЗАВЕДОМО ПЛОХИЕ ТОВАРЫ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Читайте 5-ю стр.

Читайте 5-ю стр.

Читайте 6-ю стр.

Читайте 7-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

   МАКСИМ АВЕРИН снова покоряет поклонников 
своей харизмой и чувством юмора в очередном 
сезоне сериала «Склифосовский». «МК-Бульвар» 
встретился с Максимом и обсудил врачей, идеаль-
ный отпуск и плотный ужин после шести вечера.

   ДАРЬЯ МОРОЗ отправилась в семидесятые, 
сыграв одну из главных ролей в новом криминаль-
ном сериале. «МК-Бульвар» оценил яркий образ 
актрисы, вспомнил ее карьерные достижения, 
а также роли, которые Дарье удаются в обычной 
жизни.

   А ТАКЖЕ: сестры Михалковы наслаждаются 
мужским обществом, Светлане Зейналовой нашли 
вторую работу, Валерия Кожевникова интригует 
экстравагантным нарядом и многое другое.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КАК УБИВАЮТ 
КРЫМ Читайте 3-ю стр.

Платон БЕСЕДИН, 
писатель

НА ТАГАНКЕ 
ИРИНА 
АПЕКСИМОВА 
ИЗ ДИРЕКТОРА 
СТАЛА 
КОРОЛЕВОЙ
В новом спектакле, 
посвященном 
Высоцкому

2018 год в Башкортостане 
объявлен Годом семьи. 

Символично, что в это 
время многодетной матери, у 
которой восемь детей и двое 
внуков, чиновники решили сде-
лать щедрый подарок — предо-
ставили новое жилье в обмен на 
ветхое. На 14 человек выделили 
двенадцатиметровую комнату 
в коммунальной квартире.

Многодетная мать Юлия 
Вольф отреагировала на пред-
ложение жестко — пыталась 
вернуть медаль «Материн-
ская слава» как «ненужную 
безделушку». 

И теперь, после широкой 
огласки своей проблемы, Юлии 
приходится опасаться за буду-
щее детей. 

Читайте 4-ю стр. 

ВРАЧ ЗА РЕШЕТКОЙ: 
«ТАК ВЕЛЕНО»

Неизвестные 
подробности дела 
Елены Мисюриной
Самых разных арестанток принимал 

единственный женский СИЗО Москвы, 
но Елена Мисюрина все же войдет в его 
историю. Еще ни за одну заключенную 
не разворачивалась на воле такая борь-
ба, как за нее. 

Известный врач, руководитель Ге-
матологической службы ГКБ №52 в изо-
ляторе с 22 января, то есть провела за 
решеткой уже неделю. Напомним, Чере-
мушкинский районный суд приговорил 
ее к двум годам лишения свободы за 
смерть пациента. В советские време-
на было «дело врачей», в современной 
России появилось «дело Мисюриной». 

Читайте 4-ю стр.

СКАЖЕТ МЭР: ЗАЧЕМ ВАМ 
МЕТРЫ? СОГЛАШАЙТЕСЬ 

НА МЕДАЛЬ!
В Уфе матери с 8 детьми и 2 внуками 

чиновники предоставили новое жилье 
в обмен на ветхое: 12-метровую 

комнату в коммунальной квартире

Министерство финан-
сов США спустя считаные 
минуты после установ-
ленного дедлайна опу-
бликовало «кремлевский 
доклад» — список связан-
ных с Кремлем российских 
госдеятелей и «олигархов». 
Хотя перечень был анон-
сирован в рамках закона о 
санкциях, американский 
минфин особенно подчер-
кнул, что это не означает 
немедленного введения 
ограничительных мер. Но 
госдеп уверен: попадание 
в этот список может нане-
сти его фигурантам такой 
репутационный ущерб, 
что наложение санкций и 
не потребуется. Однако 
не все американские кон-
грессмены с этим соглас-
ны. Как республиканцы, 
так и демократы требуют 
использовать доклад «по 
назначению» и немедленно 
ввести ограничения. 

Читайте 2-ю стр.

СПИСОК ЗАМЕДЛЕННОГО ДЕЙСТВИЯ
Санкции почти не видны, но подготовленный минфином США доклад 

таит скрытые угрозы

Ожесточенная борьба жи-
тельницы подмосковного Ро-
шаля с наркозависимостью 
взрослой дочери закончи-
лась смертью молодой жен-
щины. Дама использовала в 
воспитательных целях ме-
таллическую цепь, швабру 
и наручники. 

Как стало известно «МК», 
погибшая 37-летняя Ирина в 
школе училась практически 
на одни «пятерки» и с детства 
мечтала стать учителем рус-
ского языка. После окончания 
Московского государствен-
ного гуманитарного институ-
та юная леди устроилась на 
работу в одну из столичных 
школ. В этот промежуток 
времени родители женщины 
разошлись, но смогли при 
этом сохранить дружеские 
отношения, даже со вре-
менем стали сотрудниками 
одного московского ЧОПа и 
на службу теперь часто ходят 

в одну смену. Около 
пяти лет назад мать 
Ирины стала за-
мечать, что с ней 
творится что-то 
неладное. Учи-
тельница стала 
прогуливать 
работу, у нее 
быстро исчезала 
приличная по мо-
сковским меркам 
зарплата, женщина 
по уши залезла в долги. 
Страшная правда откры-
лась матери через год — она 
с ужасом узнала, что ее дочь 
стала наркозависимой. Вско-
ре Ирину выгнали с работы. 
Мать как могла пыталась 
бороться с проблемой — в 
основном силовыми метода-
ми. Она била дочь, приковы-
вала наручниками к батарее, 
связывала цепью, а отчаяв-
шись, выгоняла на улицу. 
Ира бежала к подружкам, 

получала желаемое 
и шла к отцу. Но 

тот тоже как мог 
противостоял 
пристрастиям 
дочери — звонил 
стражам поряд-
ка. Так Ирину по-
ставили на опе-

ративный учет, а 
квартира матери 

стала фигурировать 
в полицейских бумагах 

как наркопритон. 
27 января у Ирины дома 

началась ломка. Вечером 
родительница вызвала бри-
гаду «скорой помощи». Врачи 
приняли решение о госпита-
лизации наркоманки в реа-
нимацию. Однако Ирина не 
прожила в больнице и часа. 

На допросе мать не отри-
цала, что применяла ради-
кальные методы борьбы с 
пагубной привычкой доче-
ри, а по поводу наручников 

пояснила, что принесла их 
с работы. 

— Установлено, что про-
должительное время Ирина 
употребляла наркотики. На 
ее теле имелись следы в 
области запястий и крово-
подтеки в области головы, 
характер и происхождение 
которых устанавливаются. 
Также выясняются условия 
ее жизни. При проведении 
судебно-медицинского 
исследования тела погиб-
шей следов криминаль-
ного характера смерти не 
обнаружено. Однако окон-
чательный вывод о при-
чине смерти можно будет 
сделать после получения 
результатов комиссионных 
лабораторных анализов, — 
рассказала «МК» старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК России по Москов-
ской области Ольга Вра-
дий.

АФАНАСЬЕВСКИЕ МОРОЗЫ УДАРЯТ 
ПО МОСКВИЧАМ СНЕГОМ

Первые дни февраля по-
радуют москвичей снежной 
погодой без сильных моро-
зов: в ближайшее время си-
ноптики не ожидают в Москве 
и Подмосковье температуры 
ниже -15 градусов даже по 
ночам.

Как рассказали «МК» в 
Центре погоды «Фобос», 
хотя месячный лимит осад-
ков (42 мм, которые должны 
были выпасть «по плану» в 
январе) на настоящий мо-
мент в Московском регионе 
уже достигнут, общая си-
туация не выходит за рам-
ки климатической нормы. 
А вот температура, которая 
в разгар холодного сезона 
приближается к нулевой от-
метке, — явление не очень 
частое: такое случается раз 
в 2–3 года. А вот что дей-
ствительно аномально, так 
это атмосферное давление: 
уровень в 729 мм рт. ст., на 
днях зарегистрированный в 
Москве, встречается не чаще 
раза в 17 лет. За давление и 
снежную погоду, кстати, от-
вечает Североатлантический 
циклон: сейчас он находится 
на западе Тверской области 
и движется на Москву. 

По данным Гидрометцен-
тра, в ночь на 1 февраля, в 
Москве ожидается -3…-1 и 
-5...0 по области. В первый 
день последнего месяца 

зимы в столице будет -6…-4 
и -15…-10 в Подмосковье. В 
ночь на 2 февраля столби-
ки термометров опустятся 
в столице до -12…-10, еще 
холоднее будет в окрестно-
стях — -15...-10. Как говорят 
синоптики, всю неделю мо-
сквичам стоит быть готовыми 
к осадкам и ветру: в пятницу 
днем он будет дуть с юго-
запада с силой 5–10 м/c, а 
местами его порывы могут 
достигать 12–17 м/c. Днем 2 
февраля в Первопрестоль-
ной и области будет -1…+1 
и -4...+1 соответственно, а 
ночью похолодает до -6…-4 и 
-9...-4. В субботу днем синоп-
тики прогнозируют в Москве 
до -6...-1 и столько же по об-
ласти. В воскресенье и ночь 
на понедельник столбики 
термометров в Московском 
регионе покажут -10…-5. В 
понедельник, 5 февраля, не-
много потеплеет — до -9…-4, 
а в ночь на вторник темпе-
ратура составит -12...-7 гра-
дусов. 

Кстати, в народном кален-
даре конец января — начало 
февраля называется Афана-
сьевскими морозами — есть 
даже народная поговорка, 
«На Афанасия береги нос!». 
Но в этом году москвичам и 
жителям Подмосковья, по-
хоже, можно не бояться за 
свои носы.

В МОСКВЕ НАЧАЛИ ШТРАФОВАТЬ 
ЗА СТОЯНИЕ В ПРОБКЕ

Набрать себе штрафов на 
немалую сумму, оказыва-
ется, можно, просто стоя в 
пробке, — достаточно по-
пасться «на глаза» паркону. 
40-летнему московскому 
предпринимателю Арсену 
Мирабяну поездка по делам 
принесла «письмо счастья» 
на 3000 рублей — мужчину 
сфотографировали якобы 
припаркованным в неполо-
женном месте. 

Как рассказал «МК» сам 
автомобилист, неприятный 
инцидент произошел еще 
в конце декабря, когда он 
ехал по улице Генерала 
Белова в районе своего 
дома. Водитель двигался 
по средней полосе в сторо-
ну центра, но, несмотря на 
будний день и обеденное 
время, на данном участке 
пути перед светофором по-
стоянно собирается затор, 
поэтому скорость передви-
жения мужчины была мини-
мальной.

— Спустя некоторое вре-
мя я обнаружил на сайте 

госуслуг, что на меня выпи-
сан штраф в 3000 рублей за 
неправильную парковку, — 
говорит Арсен. — В Сети 
к данному постановлению 
фотографий приложено не 
было, поэтому я не забил 
тревогу сразу. Но, когда по 
почте пришли снимки, я по-
нял, что меня просто сфо-
тографировали стоящим в 
пробке!

Фотографии, сделанные 
парконом, были зафиксиро-
ваны с разницей всего в ми-
нуту, поэтому машина будто 
бы стояла на месте. Автома-
тическая система сравнила 
снимки, сочла «Фольксва-
ген» Арсена припаркован-
ным (посреди дороги, прямо 
между другими машинами!) 
и выписала штраф. Обжа-
ловать его в МАДИ Арсен 
не успел, так как на ново-
годние праздники уехал из 
города. В итоге, решив не 
тратить время на разбира-
тельства в суде, мужчина 
просто оплатил квитанцию, 
подавив возмущение.

ОРЕХОВСКИЕ ГАНГСТЕРЫ ВЫДАЛИ  
ЕЩЕ ОДНОГО КИЛЛЕРА

 Крупного бизнесмена из 
Одинцовского района Под-
московья заключили под 
стражу по подозрению в 
покушении на высокопо-
ставленного милиционера. 
В этой истории сразу два 
пикантных момента: стра-
жа порядка пытались убить 
почти 20 лет назад, а в мо-
лодости жертва и предпо-
лагаемый злоумышленник 
вместе служили! 

Как ранее рассказывал 
«МК», под пули киллера 3 
декабря 1998 года попал 
заместитель начальника 
отдела по борьбе с оргпре-
ступностью УВД Централь-
ного округа Николай Петров. 
Двое киллеров уже поджи-
дали его в микроавтобусе 
KIA поблизости от метро 
«Свиблово». Когда страж 
порядка проходил мимо, 
раздался выстрел. Несмо-
тря на то что убийца метил 
в голову, его рука в послед-
ний момент дрогнула, и пуля 
прошла по касательной, за-
дев шею и ухо. Благодаря 
этому 40-летний капитан 
остался жив. 

Преступление вызвало 
широкий резонанс. После 
этого были устроены круп-
номасштабные облавы, 
оперативники проверили 
все имеющиеся в городе ма-
шины аналогичной марки, в 
качестве ответного шага за-
держали несколько десятков 
воров в законе и преступных 
авторитетов. Уже через две 

недели по подозрению в на-
падении были задержаны 
братья Григорян, торговав-
шие на оптовом рынке в 
микрорайоне Новокосино. 
Их задержали. Они сразу 
признались, что к ним об-
ратился земляк и предложил 
за 10 тысяч долларов «разо-
браться с одним человеком». 
В помощь им дали приметы 
жертвы, ее распорядок дня 
и адрес. Предполагаемого 
заказчика преступления, 
Арсавита Манукяна, контро-
лировавшего торговлю на 
нескольких оптовых рынках, 
поймать не удалось. В то же 
время была выдвинута вер-
сия, что бандиты, обосно-
вавшиеся в центре столицы, 
не смогли наладить мосты 
с рубоповцами, поэтому 
решили таким образом их 
запугать. 

Однако спустя 19 лет не-
ожиданно всплыла другая 
версия. Следователи приш-
ли к выводу, что Петрова 
пытались устранить члены 
знаменитой ореховской 
преступной группировки — 
капитан вел активную раз-
работку могущественной 
банды. А непосредственно 
к покушению якобы прича-
стен известный предприни-
матель и общественный дея-
тель из Одинцова 53-летний 
Сергей Вялков. По иронии 
судьбы коммерсант вместе 
с Петровым проходили сроч-
ную службу. После армии 
они поддерживали хорошие 

отношения, только один за-
нялся бизнесом, а другой 
посвятил свою жизнь борьбе 
с оргпреступностью. Сейчас 
Петров уже на пенсии. 

Как удалось выяснить 
«МК», показания на Вял-
кова дал один из штатных 
киллеров ореховской ОПГ 
Сергей Буторин по кличке 
Ося, который отбывает по-
жизненный срок за серию 
заказных убийств. Имя Вял-
кова в свое время связывали 
с «орешками» и даже назы-
вали его казначеем банды. 
Так же Вялков всячески 
поддерживал тогдашнего 
главу Одинцовского района 
Александра Гладышева — 
ходили слухи, что он даже 
оплачивал чиновнику банке-
ты и заграничные вояжи. Тот 
не оставался в долгу — по-
мог бизнесмену раскрутить 
крупный рынок «Автомолл». 
Сегодня Вялков не только 
владеет несколькими фир-
мами в Одинцовском райо-
не, но и возглавляет мест-
ный общественный фонд 
поддержки партии «Единая 
Россия». 

В ходе избрания меры 
пресечения в Басманном 
суде Москвы представитель 
Генпрокуратуры просил не 
заключать под стражу биз-
несмена, поскольку в мате-
риалах дела присутствуют 
сомнительные доказатель-
ства его виновности. Но это 
не помогло, Фемида в итоге 
удовлетворила ходатайство 
следственных органов. «Ме-
неджера ООО «СВ Фитнес» 
Сергея Вялкова арестова-
ли до 9 марта», — сообщила 
«МК» пресс-секретарь суда 
Юнона Царева. В отношении 
его возбуждено уголовное 
дело по статье 317 УК РФ 
«Посягательство на жизнь 
сотрудника правоохрани-
тельного органа». Ему грозит 
20 лет лишения свободы. 

Сам Вялков, по словам 
близких, предчувствовал 
такое развитие событий 
и заранее подыскал себе 
адвоката. Однако вину он 
отрицает, а защита в кор-
не не согласна с выводами 
следствия и намерена их 
опротестовать: «Вялков не 
имеет отношения к этому 
преступлению. Это абсурд. 
В эту версию не верит даже 
потерпевший». 

ЧИНОВНИКИ ВЫПУСТЯТ ПАР  
НА ВЕЙПЕРОВ

Запретить вейперам па-
рить в лифтах планирует 
Минпромторг, а электрон-
ные сигареты объемом 
более 3 мл исчезнут с при-
лавков. В ведомстве раз-
работан специальный за-
конопроект, регулирующий 
курение жидкостей с нико-
тином.

Главное, с чем наконец 
разобрались чиновники, 
— это определение нико-
тинсодержащей жидкости. 
В законопроекте сказано, 
что это раствор (жидкий или 
в виде геля) с никотином от 
0,1 мл/мг, готовый для ис-
пользования в электронных 
сигаретах. Также в докумен-
те отмечается, что табак в 
вейпах должен нагревать-
ся. Но не тлеть и не гореть, 
а поступать в организм па-
рильщика в виде аэрозоля. 
Кроме того, в новом законе 
прописано несколько важ-
ных запретов. Во-первых, 
нельзя будет продавать вей-
пы и жидкость для них несо-
вершеннолетним. Взрослые 
также не смогут купить элек-
тронную папиросу для под-
ростка, как бы слезно тот ни 
просил. Во-вторых, вне за-
кона окажется продажа од-
норазовых вейпов объемом 
более 3 мл и картриджей для 
многоразовых устройств та-
кого же объема. Если же речь 

идет о флаконах с жидко-
стью, которую курильщик 
сам заливает в сигарету, то 
для них ограничение уста-
навливается в 30 мл. Третий 
блок ограничений коснется 
информации на упаковке и 
рекламных слоганов. Под 
запретом окажутся любые 
фразы из серии «курение 
вейпов безопасно». Даже 
ссылаться на то, что вреда от 
жидкого никотина меньше, 
чем от привычной папиросы, 
будет можно, только если на 
эту тему пройдут научные 
исследования. Причем, как 
прямо сказано в проекте, та-
кие исследования должны 
быть подтверждены в поряд-
ке, установленном Прави-
тельством РФ. 

Наконец, Минпромторг 
определился со списком 
мест, где парить нельзя. 
Это образовательные и ме-
дицинские учреждения, за-
ведения культуры и спорта, 
а также любой обществен-
ный транспорт, от трамвая 
до самолета, детские пло-
щадки и лифты. Правда, 
для учреждений культуры 
и спорта есть оговорка: 
если там есть курилка с 
вентиляцией, затянуться 
электронной сигаретой 
курильщик все же сможет. 
Такой же порядок прописан 
и для офисов. 

telegram:@mk_srochno

НАРУЧНИКИ ОКАЗАЛИСЬ НЕЭФФЕКТИВНЫМ ЛЕКАРСТВОМ ОТ НАРКОМАНИИ 

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Александра Гладышева и Сергея Вялкова 
связывала дружба.

Погибшая 
Ирина.
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Встреча Владимира Путина с до-
веренными лицами не приоткрыла за-
весы над программой, с которой главный 
кандидат пойдет на выборы, однако по-
зволила узнать, что он думает о наи-
более острых вопросах повестки дня. 
Президент заявил, что Кремль не будет 
«обнулять» отношения с США в связи с 

публикацией «кремлевского списка», 
и посоветовал российским спортсменам 
выполнять все рекомендации МОК. «Но 
бесконечная сдача позиций невозможна. 
Это должны понимать все», — предупре-
дил глава государства.

Читайте 3-ю стр.

«НАМ ПРОСТЯТ ВСЕ, КРОМЕ ОБМАНА»
На встрече с доверенными лицами Путин 

пообещал не сдавать позиции
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Доклад разделен на две части: 
секретную и рассекреченную. В 
открытый список вошли 210 чело-
век — 114 государственных дея-

телей и 96 «олигархов». Фигуранты перечня 
разделены на несколько категорий: высокопо-
ставленные члены Администрации Президента, 
кабинета министров и других ключевых государ-
ственных учреждений, парламентские лидеры, 
главы крупных государственных компаний и 
«олигархи».

В докладе указано, что он составлялся на 
основе открытых источников. Критерием от-
бора для официальных лиц стала близость к 
высшим эшелонам российской власти, а для 
бизнесменов — величина дохода не менее $1 
млрд. В качестве «полугосударственных» рас-
сматривались компании, в которых доля госу-
дарства составляет не менее 25%, а годовой 
доход — более $2 млрд. Так в числе фигурантов 
списка оказались премьер-министр Медведев, 
пресс-секретарь президента Песков, министр 
иностранных дел Лавров, спикеры Госдумы и 
Совета Федерации, глава Сбербанка Герман 
Греф и др. А в качестве «олигархов», в частности, 
упомянуты Роман Абрамович, Алишер Усманов 
и Михаил Прохоров. О фигурантах же секретной 
части доклада не известно ничего, кроме того 
что это могут быть люди ниже по рангу или с до-
ходом меньше $1 млрд. Си-эн-эн сообщает, что 
в этой части документа также рассматривается 
возможность наложения санкций на российский 
суверенный долг. 

Американский минфин уверяет, что попада-
ние в список само по себе «не подразумевает, 
не обуславливает и не создает дополнительные 
ограничения или запреты на ведение дел с этими 
личностями или компаниями». Иными словами, 
анонсированный доклад не налагает санкции, а 
только открывает дорогу для их теоретического 
введения в будущем. 

Администрация Трампа ранее, в понедель-
ник, уже поделилась, что не считает нужным вво-
дить новые ограничительные меры в ближайшее 
время. Государственный департамент полагает, 
что угроза санкций сама по себе сдерживает 
«агрессивное поведение России». 

У США нет недостатка в обвинениях в адрес 
России. Но причиной для составления «крем-
левского доклада» послужило главным обра-
зом предполагаемое вмешательство Москвы 
в американские президентские выборы. Еще 
2 августа прошлого года конгресс принял за-
кон, который закреплял старые антироссийские 
санкции и открывал дорогу для введения новых. 
В нем было указано, что ограничения затронут 
людей и компании, которые подрывают кибер-
безопасность США, инвестируют в российские 
энергетический и оборонный сектора, оказывают 
помощь правительству Сирии, нарушают права 
человека или замешаны в коррупции.

В то время как госдеп демонстрирует явное 
нежелание раздувать скандал с антироссий-
скими санкциями, конгрессмены настроены 
отнюдь не так миролюбиво. Полномочиями вво-
дить ограничительные меры наделен не толь-
ко президент, но и конгресс. И теперь, когда 
у него есть «кремлевский доклад», он может 

рассмотреть этот вопрос, хотя о сроках пока 
не сообщается.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Владимир ВАСИЛЬЕВ, главный науч-

ный сотрудник Института США и Канады 
РАН: «Минфин США подошел к составлению 
документа достаточно формально. Список 
оставляет поле для широкого толкования. Пу-
бликация этого доклада никаких серьезных про-
блем для российско-американских отношений 
не создает.

Сегодня вследствие удачного положения 
дел в американской экономике внутриполити-
ческое давление на администрацию Трампа не-
сколько ослабло. Президент США чувствует себя 
более уверенно. И с этой точки зрения данный 
список, возможно, отражает идею Трампа как-то 
улучшить российско-американские отноше-
ния. Да, администрация вынуждена выполнять 
положения закона («Закон о противодействии 
противникам Америки посредством санкций». — 
«МК»), с которым, кстати, в свое время президент 
не согласился. Но при этом Трамп отказался от 
новых санкций. Реакция администрации Трампа 
на выполнение этого закона является полуфор-
мальной, большого рвения к выполнению его 
положений не проявляется».

Алексей МУХИН, гендиректор Центра 
политической информации: «Принятие это-
го доклада никак не скажется на российско-
американских отношениях, потому что их нет. 
Доклад — «замечательный», поверхностный 
и выставляет Конгресс Соединенных Штатов 
Америки в весьма невыгодном свете. Многие 

страны, прежде всего Китай, теперь понимают, 
что такого рода список может появиться в от-
ношении истеблишмента любого государства. 
США гробят свое мировое доминирование и 
репутацию. Наверное, не надо мешать им это 
делать. Относительно санкций, которые могут 
быть применены администрацией Трампа  либо 
минфином, понятно, что ответные меры с рос-
сийской стороны обязательно будут, но делать 
какие-то агрессивные движения заранее было 
бы крайне неразумно. Именно на этом и строится 
расчет: произвести деструктивное моральное 
впечатление».

Сергей КИСЛИЦЫН, научный сотрудник 
ИМЭМО РАН: «Кремлевский доклад» был принят 
в первую очередь на фоне существования «За-
кона о противодействии противникам Америки 
посредством санкций». Согласно этому закону 
подобный документ должен был быть подготов-
лен. Доклад не несет, по сути, ничего нового. Я 
бы не сказал, что это требует какого-то ответа, 
потому что никаких ограничений не введено. 
Другой вопрос, что для российских элит и исте-
блишмента это, конечно, неприятный момент. 

И если американские персональные санк-
ции были нацелены на то, чтобы как-то негативно 
воздействовать на окружение российского пре-
зидента, чтобы оно, возможно, отдалилось от 
главы государства, то здесь, упоминая практи-
чески весь истеблишмент, они скорее, наоборот, 
его объединяют. В целом внешнеполитический 
эффект для американской администрации может 
оказаться обратным. Не исключаю, что этот до-
клад окажет консолидирующее воздействие на 
российскую элиту». 

Любовь ГЛАЗУНОВА, Илона ХАТАГОВА.

СЕГО ДНЯ: САНКЦИИ
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Мол, вы от нас хотели предложений 
по точечному введению санкций 
против близких соратников Пути-
на в российской элите? Пожалуй-

ста, получите! Мы очень много работали! Сна-
чала нажали на компьютере клавишу «copy» и 
скопировали весь список членов российской 
верхушки. Потом — и не хвалите нас за наше 
усердие и трудолюбие! — нажали на компьютере 
клавишу «paste». И все, документ готов! Ваше 
задание выполнено, уважаемые конгрессмены 
и сенаторы!

А теперь спешу огорчить: формальный под-
ход минфина США к составлению «кремлевского 
доклада» еще ровным счетом ничего не озна-
чает. Я только что прочитал прогремевший на 
всю Америку политический бестселлер Майкла 
Вульфа «Огонь и ярость» о внутренней кухне Бе-
лого дома при президенте Трампе. Прочитал — и 
окончательно убедился: человек, на которого в 
России возлагалось столько надежд, не спосо-
бен к проведению сколько-нибудь осмысленной 
политической линии. Внутри исполнительной 
власти США по-прежнему царит хаос. Президент 
ненавидит и презирает главу своего аппарата. 
Глава аппарата главы государства ненавидит и 
презирает самого президента. Государственный 
секретарь тоже считает президента «идиотом» 
и не обладает ни доверием Трампа, ни симпа-
тиями своих подчиненных. 

Рыхлое и аморфное образование, которое 
с формальной точки зрения считается «адми-
нистрацией Трампа», просто плывет по течению 
— прямо к смертельно опасным порогам под 
названием «обнародование результатов рас-
следования порочных связей Трампа с Россией 
в период его борьбы за пост американского 
президента». В реальности все эти «порочные 
связи» заключались в том, что в период пре-
зидентской кампании Трамп и его команда вели 
себя как сборище комически некомпетентных 
любителей, какими они, собственно, и являются. 
Но в американской политике за «нечаянно» при-
нято бить отчаянно. Трамп обязательно получит 
от конгресса по полной программе. А заодно 
американские законодатели постараются, что-
бы по полной программе получила и Россия в 
лице своей политической элиты. 

И вот тогда-то «кремлевский доклад» пере-
станет быть лишенной реального содержания 
филькиной грамотой. Конгресс США, который 
уже давно перехватил у исполнительной вла-
сти право формировать внешнюю политику 
на российском направлении, использует эту 
шпаргалку для введения уже полноценных 
персональных санкций. Но это будущее дей-
ствие яда, которым пропитан «кремлевский 
доклад». А вот невидимый компонент этого 
яда, который действует уже сейчас. Отношения 
России и Америки сегодня настолько плохи, что 
нам надо по максимуму разговаривать друг с 
другом. Но кто должен вести эти разговоры с 
российской стороны, если Вашингтон офици-
ально внес всю московскую верхушку в список 
«зачумленных»? 

И проблема здесь даже не в том, что наши 
политики могут обидеться и принципиально 
перестать разговаривать с американцами. 
Проблема не в эмоциях, а в совершенно кон-
кретных рисках — и для наших, и для ненаших 
вип-персон. Показательный эпизод, характе-
ризующий нынешние общественные порядки в 
англосаксонских странах. Недавно репортеры 
из не замеченной ранее в желтой журналистике 
газеты «Файнэншл Таймс» тайно пробрались на 
известный в кругах британской элиты закрытый 
благотворительный ужин. По итогам «спецопе-
рации» было обнаружено «страшное»: некоторые 
из гостей грязно приставали к официанткам. 

Во всех остальных британских СМИ тут же 
поднялась волна «сурового, но справедливого» 
гнева, которая обрушилась в том числе на го-
лову присутствовавшего на благотворительном 
ужине заместителя министра образования по 
делам детей и семей. Никто не обвинил не-
счастного замминистра в том, что он кого-то 
лапал. Его отставки яростно требовали на том 
основании, что он ужинал в компании подозри-
тельных людей, некоторые из которых кого-то 
лапали. Еще замминистра упрекали в том, что 
он не сделал за мужественных журналистов 
из «Файнэншл Таймс» их работу: вовремя не 
раскрыл «злодейскую суть» мероприятия и во-
время о ней не донес.

Удержаться в должности политику удалось 
только чудом. На «сомнительные» благотвори-
тельные мероприятия, думаю, он больше не 
ходит. Так вот, в глазах американской полити-
ческой элиты российская верхушка отныне пре-
вратилась в эквивалент такого «подозритель-
ного» благотворительного ужина. А не выйдет 
ли мне боком, если я встречусь с русским из 
«кремлевского доклада»? Не возьмут ли меня 
за жабры и не спросят: о чем это вы, законопос-
лушный американский гражданин, беседовали с 
этим московским гостем? Может быть, на самом 
деле не такой уж вы и законопослушный? 

Или, допустим, этого представителя мо-
сковской элиты нет в официально обнародован-
ной части «кремлевского доклада». Но значит 
ли это, что его нет в секретной части «черного 
списка»? Не значит. А раз так, то лучше я пере-
страхуюсь: буду общаться только с безопасными 
иностранцами! Подобным образом возмож-
ность диалога резко сужается. А возможности 
недоброжелателей капитанов нашего бизнеса 
использовать против них методы недобросо-
вестной конкуренции, напротив, резко расши-
ряются. Российско-американские отношения 
продолжают развиваться куда-то не туда. И 
худшее, к сожалению, еще впереди.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

НЕВИДИМЫЙ ЯД 
«КРЕМЛЕВСКОГО 
ДОКЛАДА»

В числе 210 представителей россий-
ской политической и экономической 
элиты, упомянутых в так называемом 
«кремлевском докладе» минфина 
США, — председатель Совета по разви-
тию гражданского общества и правам 
человека, советник Президента РФ 
Михаил Федотов. Своими эмоциями 
и мыслями по этому поводу глава СПЧ 
поделился с «МК».

— Михаил Александрович, вы уди-
вились, увидев свое имя в «кремлевском 
докладе»? 

— Конечно, удивился.
— Вы сами видите в этом логику?
— Вижу. Это логика телефонного спра-

вочника. Они взяли телефонный справочник 
Администрации Президента и выписали оттуда 
фамилии всех помощников и советников пре-
зидента. Больше никакой логики здесь нет.

— Конкретные меры воздействия на 
фигурантов «кремлевского списка» — за 
исключением тех, кто уже находится под 
санкциями, — пока не объявлены. Но под-
разумеваются. Вы готовы к такому развитию 
событий? Насколько существенным ударом 
оно бы для вас явилось?

— Если бы у меня была американская виза 
и мне ее аннулировали, мне, наверное, было бы 
обидно. Но у меня ее нет. Нет ни грин-карты, ни 
счетов за рубежом, ни заграничной недвижи-
мости... Пожалуй, единственное, что они могут 

в отношении меня сделать, — это перестать 
здороваться на дипломатических приемах.

— Но если инициативу американцев 
подхватят их союзники, то ваше передви-
жение по миру с большой вероятностью 
будет ограничено.

— Вообще, конечно, глупость заразительна. 
Но надеюсь, что у других стран хватит ума не 
делать этого.

— В общем, ощущение все-таки не из 
приятных?

— Я бы сказал так: обидно за американцев. 
Жаль, что люди делают глупости.

— Справедливости ради, план не так уж 
глуп: американские власти явно вознаме-
рились вызвать недовольство российского 
истеблишмента политикой президента и 
в конечном счете — раскол элиты. Есть, 
правда, разные мнения по поводу действен-
ности такой тактики. Какова ваша точка 
зрения?

— Ну от того, что в этот список включены 
помощники и советники президента, раскола 
элиты не произойдет. 

— Туда много кто включен.
— Включение других персон я комментиро-

вать не буду. Говорю о себе. На мой взгляд, это 
просто очередной «жест недоброй воли».

— То есть на ваше поведение такого 
рода угрозы не повлияют?

— Нет, абсолютно. Ни в какую сторону.
Андрей КАМАКИН. 

СПИСОК ЗАМЕДЛЕННОГО ДЕЙСТВИЯ

Глава СПЧ Михаил Федотов: 
«Если бы у меня была 
американская виза и мне 
ее аннулировали, мне, 
наверное, было бы обидно. 
Но у меня ее нет»

ЛОГИКА ТЕЛЕФОННОГО СПРАВОЧНИКА

Вашингтон раскрыл детали так называемого 
«кремлевского списка» — нового американского 
перечня россиян, против которых могут быть 
применены персональные экономические и 
политические санкции. Этот документ пока не 
стоит рассматривать как конкретный инструмент 
для порчи жизни попавшим в него чиновникам и 
бизнесменам — у кого-то арестуют счета, другие 
потеряют деловые связи с западными партнера-
ми. Однако США не собираются останавливать-
ся на достигнутом и готовят России очередной 
сюрприз — госдеп Трампа собирается ударить 
по самому больному и запретить обращение 
долговых облигаций нашей страны. Такая мера 
способна отбросить российский фондовый рынок 
на десятилетия назад.

Для России самой пикантной новостью стало 
включение в «кремлевский список» премьера 
Дмитрия Медведева и всех членов правительства 
в полном составе. Ранее под ограничения попа-
дали только частные предприниматели, депутаты, 
сенаторы, постпреды, а также представители 
государственного бизнеса, тогда как конкретных 
управленцев — членов кабинета министров — там 
практически не было.

Пока присутствие высокопоставленных 
чиновников в списке на попадание под санк-
ции не несет в себе ничего страшного. Судя 
по декларациям чиновников, большинство из 
них не располагают собственностью за рубе-
жом, на которую можно наложить арест. Другое 
дело — их имидж. У рядовых граждан может 
закрасться вопрос: почему этот деятель попал 
в перечень санкционных персон и, возможно, 
у него действительно есть недвижимость или 
иные активы за границей? Зависящих от Запада 
политиков российский избиратель не любит и 
будет обязательно интересоваться источниками 
доходов и собственности за рубежом.

Самым важным моментом является при-
сутствие в списке крупных бизнесменов и топ-
менеджеров госкорпораций. Они гораздо более 
уязвимы в смысле потенциальных санкций. У 
предпринимателей могут арестовать счета в 
зарубежных банках, а также заморозить ак-
тивы за границей. На основании этого списка 
американские и международные ведомства, 
которые занимаются контролем финансовых 
сделок, могут ограничить деловые операции 
на территориях, где действует американская 
юрисдикция, и, разумеется, запретить въезд 
в США.

Сложности у попавших в список предприни-
мателей могут возникнуть, даже если они станут 
пользоваться услугами аффилированных лиц, 
имена и деятельность которых будет прозрачна 
для инициаторов санкций. Другими словами, 
включение руководителей государственных и 
частных корпораций в санкционный протокол 
способно нанести вред всему бизнесу. Зару-
бежные партнеры, опасаясь, что санкции США 
распространятся на них самих, могут отказаться 
от давно налаженных торговых отношений, в том 
числе по импорту. Да и потенциальные бизнес-
партнеры, особенно из США и Европы, скорее 
всего, не станут рисковать сотрудничать с фи-
гурантами «кремлевского доклада», даже если 
официальных запретов не будет. Оставшись без 
зарубежной технологической поддержки, бизнес 
отечественных компаний рискует если не рухнуть, 
то серьезно пострадать.

Как полагает экс-советник Президента Рос-
сии, а теперь читающий лекции в США и крити-
кующий политику Кремля Андрей Илларионов, в 
Москве серьезно озабочены появлением нового 
списка США. Якобы даже в Вашингтон еще за-
долго до публикации доклада были направлены 
разведчики, целью которых является предот-
вращение появления этого документа или дис-
кредитация экспертов, причастных к разработке 
его критериев. 

Гораздо неприятнее, если оправдаются слу-
хи, которые ходят на мировом фондовом рынке 
с конца прошлого года. В соответствии с ними 
американские законодатели вскоре могут при-
нять закон, в котором будет прописан запрет 
американским инвесторам приобретать обли-
гации федерального займа России, а также цен-
ные бумаги российских публичных госкомпаний. 
Учитывая, что иностранцам принадлежит более 
трети российских ОФЗ, отказ нерезидентов от 
сделок с этими ценными бумагами будет означать 
значительный удар по их доходности, а как след-
ствие — снижение интереса к этому долговому 
инструменту со стороны инвесторов. Если же 
зарубежные биржевые игроки будут избавляться 
и от акций госкорпораций, то котировки, равно 
как и капитализация компаний, будут терять в 
весе, что негативно отразится на инвестиционной 
привлекательности их проектов.

Может быть, для большинства наших со-
отечественников рынок ценных бумаг является 
чем-то эфемерным, однако падение биржевых 
котировок акций российских компаний может 
привести к самым неблагоприятным исходам и 
отбросить отечественную фондовую площадку на 
два десятилетия назад, и стоимость «Газпрома» 
— одного из крупнейших отечественных постав-
щиков валютной выручки — опустится до цены 
гаражного кооператива в Нью-Йорке.

САНКЦИОННАЯ ПАУТИНА

Наталья МИЛЬЧАКОВА, заместитель 
директора аналитического 
департамента «Альпари»

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Если администрация Трампа 
не торопится вводить новые санкции, 
то американские конгрессмены 
настроены более воинственно.

Стивен Мнучин 
— глава минфина 
США, составившего 
«кремлевский 
доклад».

Так выглядит начало «кремлевского 
доклада».

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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Два рекордсмена Книги рекордов Гиннесса приняли участие в совместной 
фотосессии у египетских пирамид. 35-летний турецкий фермер Султан Кесен 

считается самым высоким в мире мужчиной: его рост составляет 251 см. 24-летняя актриса 
Джоти Амджи из Индии обладаем титулом самой низкой в мире женщины при росте 62 см. 
Встреча была организована по инициативе Совета Египта по туризму для привлечения от-
дыхающих. Для обоих рекордсменов это был первый визит в страну сфинксов и пирамид. 
После «арабской весны» Египет столкнулся с уменьшением потока туристов, и сегодня с по-
мощью визитов знаменитостей он пытается восстановить свою репутацию «туристической 
Мекки». Так, ранее эту страну уже посетили футболист Лайонель Месси и актер Уилл Смит. 

Глава госкомпании «Роснано» Анатолий Чубайс

«Наша искусственно заниженная цена на энергоносители 
убивает нашу электротехническую промышленность 
и энергомашиностроение, подрывает стимул к 
энергоэффективности... Знаете, выборы, конечно, вещь 
важная, но есть кое-что поважнее».
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По мнению руководителя «Роснано», низкие цены на газ и электричество 
тормозят развитие российской экономики. Чубайс считает, что России следует 
ориентироваться на уровень цен в Европе. «Даже действующие цены на энергоно-

сители не соответствуют доходам населения. Если в России поднять тариф даже до среднеев-
ропейского, то есть примерно в три раза, вероятно, и число неплательщиков увеличится 
троекратно. А уровень реальных доходов нашего населения, учитывающий рост цен, упадет 
резко ниже нынешнего», — отмечает ведущий аналитик ГК TeleTrade Марк Гойхман. По словам 
эксперта, Россия со средней ценой 3,1 руб. за 1 кВт∙ч действительно имеет малую цену за 
электроэнергию. Среднеевропейский уровень в пересчете на рубли — 9,5 руб. за 1 кВт∙ч. 
Например, в Прибалтике — 7,5–8 руб., а в Германии — 19,1 руб.
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ЗА ПОБЕДУ В ФЕСТИВАЛЕ ПЕНСИОНЕРКЕ ВРУЧИЛИ  
ПРОСРОЧЕННЫЙ ЗЕФИР

В ПОДМОСКОВЬЕ СЫГРАЛИ СВАДЬБУ БОМЖИ

Трагедия в метро Тбилиси 
произошла во вторник, 
30 января: на станции 
«Варкетили» на головы 
пассажирам обрушился 
потолок. Травмы различной 
степени тяжести получили 
13 пассажиров, нескольких 
человек медикам пришлось 
госпитализировать. Под-
земка в грузинской столице 

работает с 1966 года и состоит 
из двух веток и 23 станций. 
Станция, на которой произо-
шло ЧП, — это конечный пункт 
на Ахметели-Варкетилской 
линии. Корифеи московского 
метростроя заверили, что в 
сабвее Первопрестольной 
вероятность таких инциден-
тов равна нулю. «Московский 
метрополитен — это объект 

повышенной опасности, — 
отметил главный архитектор 
Метрогипротранса Николай 
Шумаков. — Поэтому при про-
ектировании всех конструк-
ций закладывается большой 
коэффициент запаса. Потолки 
в московском метро способны 
выдержать подвижку грунта 
или теракт и не рухнуть на 
головы пассажирам». 

В подмосковном доме 
трудолюбия «Ной», где 
пытаются вернуться к 
нормальной жизни бездо-
мные, появились первые 
молодожены. Чувства 
между местными обитате-
лями Александром Кондро-
машиным и Асият вспыхнули 
в стенах учреждения. Саша 
попал сюда первым — после 
жизни на улице должность 
разнорабочего и кров стали 
настоящим подарком. Однаж-
ды на пороге появилась она: 
красивая женщина южных 
кровей с выразительными 
глазами... Асият приехала 
из Чечни в поисках лучшей 
доли в Москве. Но работу 
так и не нашла, а документы 
украли. В итоге оказалась в 
коммуне бездомных. Здесь 
она осталась жить и работать 

поваром. «Я не любил при-
езжих, — говорит Александр, 
— даже представить не мог 
раньше, что моей избранни-
цей станет чеченка. — Когда 
она появилась, мы две недели 
«грызлись». «Однажды я не 
положила ему в суп майонез, 
— говорит Асият. — Смотрю, 
что же будет. Он подходит 
и спрашивает: «Почему нет 
майонеза? Почему не по-
ложила?» Разозлился...» По 
словам Александра, он решил 
пойти на мировую, а потом 
они с Асият признались друг 
другу в любви. Вскоре пара 
объявила друзьям о своем 
решении пожениться. Свадь-
бу сыграли как у всех — с 
застольем, свидетелями, ре-
гистрацией в загсе. Все было 
очень красиво и торжествен-
но, а главное, душевно. Одно 

условие: на столе ни капли 
спиртного. Асият говорит, что 
они с мужем теперь живут в 
отдельной комнате и строят 
планы на будущее. Документы 
супругам уже восстановили, 
но уходить из дома, который 
их «поженил», они не хотят. 

ЭЛЕКТРОННЫЙ ПАСПОРТ В РОССИИ: МЕЧТА ИЛИ РЕАЛЬНОСТЬ?
Знаете ли вы, что в 2018 году у всех 
граждан России может появиться 
возможность получить электронный 
паспорт?

4% — Знаю, специально 
интересовался 

56% — Что-то слышал, 
но специально не 
интересовался

40 % — Впервые слышу 
об этом

Вы бы хотели оформить себе 
электронный паспорт? (%)

18–24
года

25–34
года

35–44
года

45–59
лет

60 лет
и старше

31

55

14

45
49

6

46

47

7

37

49

14

27

56

17 Да, хотел бы

Нет, не хотел бы

Затрудняюсь 
ответить

40%
 лично для себя не видят 
никаких недостатков 
электронного паспорта 
по сравнению 
с бумажным.

В Ржеве разгорелся 
скандал, связанный с 
«необычным» подарком, 
который преподнес по-
бедительнице фестива-
ля творчества пожилых 
людей «Я люблю тебя, 
жизнь!» мэр города Вадим 
Родивилов. 62-летняя 
Людмила Калинкина нашла в 
праздничном пакете коробку 
просроченного яблочно-
го зефира, три конфеты 
«Молочные», пару мужских 
носков 42-го размера и 
открытку «С Новым годом!» 
По словам дочери Людмилы 
Алексеевны Жанны, ее мать 
не первый год участвует в 
этом конкурсе, и в этот раз 
такое отношение к ней очень 
обидело женщину, так как 
другие участники получили 
в качестве приза полотенца 

и ночные рубашки. Как пояс-
нил мэр, подарки предостав-
лены фондом «Старость в 
радость», а администрация 
города ни при чем. Но со-
трудники фонда уверяют, что 
в этот раз они не занимались 
организацией фестиваля и 
не знают, как такое могло 

произойти. Напомним, что 
Людмила Калинкина не 
первая получает подобный 
приз. В декабре 2017 года 
многодетной семье из го-
рода Сосногорска, которая 
победила во всероссийском 
конкурсе «Семья года», вру-
чили термос. 

ПОТОЛОК ТБИЛИССКОГО МЕТРО РУХНУЛ НА ГОЛОВЫ ПАССАЖИРОВ 
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В ожидании встречи доверенные 
лица главного кандидата, как 
теперь принято называть Вла-
димира Путина, естественно, 

обсуждали «кремлевский доклад» минфина 
США. Большинство сошлись во мнении, что в 
данной ситуации (а в списке оказалось все 
правительство во главе с Дмитрием Медве-
девым и 43 члена кремлевской администра-
ции) лучше не выделяться из толпы и оказаться 
там же, где и все. Об этом ВВП сообщил пред-
приниматель, работающий в сфере инфор-
мационных технологий и искусственного 
интеллекта, Игорь Ашманов.

— В кулуарах сегодня слышал: как по-
пасть в список? Какой рецепт? Только вас 
там нет. Вероятно, нельзя, — помешкав, за-
метил он.

— Обидно, слушай, — имитируя кавказ-
ский акцент, отреагировал Путин.

Удивительно, но шашкой махать прези-
дент не стал. Его комментарий был предельно 
мягким: публикация списка, сказал ВВП, это, 
конечно, недружественный акт, но никакой 
реакции пока не последует. Россия будет 
просто наблюдать. По мнению Путина, и сам 
список и другие подобные шаги со стороны 
США следует рассматривать прежде всего 
как проявление борьбы определенных сил 
американского истеблишмента с Дональдом 
Трампом. Своим доверенным лицам он посо-
ветовал реагировать на них, руководствуясь 
известным правилом: собака лает — караван 
идет.

— Это полная глупость — сворачивать 
наши отношения! Мы не собираемся лезть на 
рожон, обострять ситуацию. Мы хотим и будем 
выстраивать отношения настолько, насколько к 
этому готова американская сторона, — вполне 
дружелюбно резюмировал ВВП.

Примерно в том же духе он ответил и 
телеведущему Дмитрию Губерниеву, при-
зывавшему «переходить к наступлению» 
на МОК за отказ допустить на Олимпиаду 
даже «чистых» российских спортсменов. Как 
и в случае с «кремлевским списком», позиция 
России — выжидать, смотреть, как будет раз-
виваться ситуация, и надеяться, что история с 
допингом скоро уйдет в прошлое, дал понять 
Путин. Он посоветовал российским спор-
тсменам следовать требованиям, которые 
МОК предлагает для участия в Олимпиаде. 
И даже похвалил иностранных спортивных 
функционеров: многие из них на самом деле 
«доброжелательно относятся к России» и 
«болеют за мировой спорт», но не всегда мо-
гут вмешаться в ситуацию. Единственного 
крепкого словца удостоился Родченков: его 
ВВП публично назвал «придурком». А «партии 
войны» пришлось довольствоваться обеща-
нием Путина не сдавать позиции бесконечно. 
Правда, что именно может стать последней 
каплей, которая переполнит стакан терпения, 
президент тем не менее не сказал.

Доверенные лица, разумеется, приш-
ли к своему кандидату не с пустыми руками. 
Встрече предшествовал «мозговой штурм», 
в ходе которого они обобщили наказы из-
бирателей и разработали предложения, спо-
собные, как рассчитывают в штабе, поднять 
популярность Путина у основных электораль-
ных групп. Неудивительно, что большинство 
инициатив сводилось к принятию программ 
в поддержку чего-либо (детских учреждений 
культуры, сельскохозяйственных территорий, 
экспорта и т.д.) и выделению дополнительных 
бюджетных средств. Например, ректор МГУ 
Виктор Садовничий, суммировав предложения 
участников секции образования, попросил 
президента поддержать новые федеральные 
стандарты и принять программу «Учитель Рос-
сии», которая гарантирует работникам образо-
вания достойные зарплаты. Актер Владимир 
Машков, выступавший от имени деятелей 
культуры, высказался за поддержку регионов: 
в каждом малом городе, по его словам, должен 
появиться многофункциональный культурный 
центр, где жители могли бы проводить досуг, 
а молодежь — общаться. Возможно, это ре-
шило бы проблему «погружения в Интернет», 
которой страдает подрастающее поколение, 
считает артист.

Владимир Путин против дополнитель-
ного финансирования социальной сферы в 

принципе не возражал. Учителя, по его сло-
вам, должны получать не ниже среднего в 
экономике. В целом эта задача уже решена: 
главное теперь — не опускать планку. Что 
касается многофункциональных культурных 
центров, то, по подсчетам правительства, 
каждый такой объект будет стоить минимум 
1,5 млрд руб., проинформировал ВВП. Од-
нако уже следующая просьба доверенных 
лиц — кратно увеличить финансирование 
социальной сферы на селе — заставила пре-
зидента четко расставить акценты. «Нельзя 
на встречах с гражданами давать обещания, 
которые мы не знаем, как исполнять, — заявил 
он. — Люди простят нам все что угодно, кроме 
обмана!» О будущем российского сегмента 
Интернета президент высказался не очень 
конкретно. С одной стороны, считает Путин, 
анонимность Сети — это демократично и 
хорошо. С другой — за безымянными ника-
ми неизвестно кто прячется, и это вызывает 
вопросы.

— Сейчас ведь не 37-й год! «Черный во-
ронок» за тобой не приедет, так чего же пря-
таться? — прокомментировал ВВП. По его 
мнению, цензура в Сети, безусловно, нужна, 
но эта самозащита должна «произрастать 
изнутри общества» и не быть «драконовской». 
Во что выльются эти слова, пока спрогнози-
ровать сложно. В целом президент пообещал, 
что основной принцип не изменится — и все, 
что не запрещено законом, будет разрешено. 
Другое дело, что законы у нас переписываются 
очень быстро и мнения профессионального 
сообщества (не говоря уже об общественно-
сти) зачастую никто не спрашивает.

Когда стало понятно, что отведенное на 
встречу время подходит к концу, кардиолог 

Лео Бокерия попросил Путина сформули-
ровать сверхзадачу России на ближайшие 
6 лет. Понимание ключевой цели, по его сло-
вам, помогло бы доверенным лицам более 
продуктивно вести работу с избирателями. 
Президент ответил предельно конкретно и 
в то же время туманно и расплывчато, ибо 
для народа главное, как известно, не цель, 
а способ и средства ее достижения. Сверхза-
дачей России он назвал рывок в развитии по 
ключевым направлениям, включая экономику, 
здравоохранение, науку, инфраструктуру, го-
синституты и т.д. Это необходимо сделать для 
самосохранения страны, чтобы обеспечить 
ее будущее и конкурентоспособность, под-
черкнул ВВП. Однако осталось загадкой, какие 
именно шаги необходимо сделать на этом 
пути и какие реформы «главный кандидат» 
Владимир Путин считает неизбежными. 

Очевидно, завесу над его программой 
приоткроет Послание Федеральному собра-
нию, с которым глава государства, как ожида-
ется, выступит на следующей неделе. 

Своим доверенным лицам ВВП пообещал 
устранить все препятствия, которые мешают 
России двигаться вперед, — даже «самые 
дорогие и бизкие». «Как бы нам ни хотелось 
цепляться за что-то, что кажется дорогим и 
близким, все, что мешает движению вперед, 
должно быть зачищено и отброшено», — под-
черкнул глава государства. Можно не сомне-
ваться, что после этих слов в российском по-
литистеблишменте крепко задумались: а о ком 
это он? И не появится ли в ближайшее время 
новый, уже настоящий «кремлевский список» 
тех, кто, по мнению Путина, не сможет обеспе-
чить так необходимый стране рывок?

Елена ЕГОРОВА.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Александр Солженицын писал, что нацио-
нальная идея России — сбережение народа. Но 
кто прежде всего отвечает за данное сбереже-
ние? Педагоги и медики. Однако именно они то 
ли по злому умыслу, то ли по дьявольской слу-
чайности жили и живут в России едва ли не хуже 
всех. Педагоги и медики сегодня поставлены в 
такие условия, что вынуждены думать сугубо о 
выживании и находятся в положении просящих. 
Их заваливают бюрократией и проверками так, 
что не остается ни сил, ни времени ни на себя, 
ни на других. В конечном итоге такая система 
расчеловечивает их. 

Невозможно привыкнуть, что подобное сей-
час происходит и в Крыму. Том самом Крыму, 
который собирались сделать витриной России 
и которому накануне референдума рассказыва-
ли о том, как прекрасна российская медицина. 
Да, безусловно, многое теперь выправилось: 
и, например, больным онкологией не надо со-
бирать деньги через СМС — их, если повезет, 
станут лечить бесплатно. Другой вопрос — как. 
Однако многое в крымской медицине стало 
бессмысленно-беспощадным. И свидетель-
ством тому — жуткий случай, произошедший 
на днях. 

В Симферополе у беременной девушки Та-
тьяны Пименовой поднялась температура, стало 
плохо. Она вызвала «скорую». Та приехала — Таня 
от поездки в больницу отказалась. Но темпера-
тура поднялась еще выше, и во второй раз «ско-
рая помощь» увезла девушку. Таню отправили 
сначала в одну больницу, после в другую, и на-
конец она оказалась в центральной больнице им. 
Семашко — это главное медучреждение Крыма. 
По версии медиков, из 7-й больницы Таню увезли, 
потому что не было возможности сделать УЗИ 
почек. Обеспечение, в общем, на уровне.

 Итак, в больнице им. Семашко Таню госпи-
тализировать отказались. Как говорят родите-
ли, проблема заключалась в том, что у Тани не 
было медицинского полиса и паспорта (их у нее 
украли). Девушка оказалась одна в холодной 
ночи, беременная, в тапочках и с разряженным 
телефоном. После ее обнаружила прохожая. 
Таня уехала обратно домой, где ей стало совсем 
плохо. Вновь «скорая» — и теперь уже перина-
тальный центр. Там выяснилось, что ребенок 
мертв. Позднее умерла и сама Таня. 

Впрочем, сотрудники больницы считают 
иначе. В их заявлении говорится, что Татьяна 
сама отказалась от госпитализации. Пусть будет 
так, но что вынудило девушку, вытерпевшую 
скитания по больницам, уйти в последний мо-
мент? Страх? Хамство? Как говорят родители 
Тани, дочка жаловалась, что в больнице ее на-
зывали бомжихой и кричали: «Мы тебя что, ночью 
смотреть будем?». Вот и Следственный комитет 
Республики Крым полагает, что в госпитализации 
Пименовой действительно отказали. 

Больница им. Семашко — место скандаль-
ное. Известна история, когда ее главный бух-
галтер выписывала себе зарплату в 600 тысяч 
рублей, пока санитарки и медсестры получали 
по 10 тысяч. Севастопольские СМИ писали, как 
пьяный главврач бегал по двору, а чуть рань-
ше в подвалах больницы находили неучтенную 
гуманитарную помощь. «Поклеп!» — говорят 
медики. 

Понятно, что им надо «отмазаться». К этому 
процессу подключились и холуи власть имущих. 
Появились статьи, заметки о том, какой антисо-
циальной была девушка Таня: и безответствен-
ная, и в тюрьме сидела. Но даже если так, то 
что это меняет? Впрочем, опять же подобное 
в традициях системы, где, например, расска-
зывают, какой нехорошей, скажем так, была 
девушка, зарезанная студентом-некрофилом 
из Бауманки.

Так система расчеловечивания оправдывает 
себя. Потому что в смерти Тани виноваты не 
только и не столько медики, сколько чиновни-
ки, создавшие такую систему. Это их детище, 
убивающее детей. И случай Татьяны, которую 
отказались госпитализировать, не частность, 
а логичный итог того беспредела, что происходит 
в крымской медицине. 

Тут показательна судьба скорой помощи 
Севастополя. Сейчас ее сотрудники буквально 
бунтуют. И есть почему: система развалена. 
Трудовой коллектив пишет Владимиру Путину 
и Веронике Скворцовой, просит разобраться, 
но — никто не слышит. 

Да, после вступления Севастополя в рос-
сийское поле медики воодушевились. Им под-
няли зарплату, пообещали разные блага. Однако 
счастье для севастопольской скорой помощи 
продолжалось недолго — до 2015 года. После 
начались странные манипуляции. Сократили 
выплаты надбавок в два раза: так называемые 
«колесные», за категорию и прочее. Мотивирова-
ли тем, что увеличат зарплату. Стимулирующие 
деньги в конце года многие сотрудники севасто-
польской «скорой» получали последний раз в том 
же 2015 году. Свои деньги они пытаются вернуть 
через суды. В том же 2015 году из «скорых» из-
гнали медсестер. Через полгода часть из них, 
якобы переученных, вернули. 

Ударам подверглось и материальное обе-
спечение скорой помощи. Чиновники любят рас-
сказывать с экранов, как медики получают новое 
оборудование. Вот и скорая помощь получила, 
только, к примеру, на дефибрилляторах было 
написано «звонить в 911». С «плохих» автомо-
билей «Рено» сотрудников — а остались только 
фельдшеры и врачи — решили пересадить на 
«Газели». 

Собственно, это и многое другое сотруд-
ники скорой помощи перечисляют в своем 
обращении к Скворцовой и Путину, выражая 
недоверие нынешнему руководству. А список 
нарушений действительно поражает: наруше-
ние учета наркотических средств, кадровый 
дефицит, снижение в три раза количества врачей 
и фельдшеров высшей категории, отсутствие 
работы по аттестации, снижение надбавок в 
два раза, закупка бесполезного и бракованного 
оборудования и медикаментов. 

При этом руководство Центра экстренной 
медицинской помощи и медицины катастроф 
меняется с удивительной скоростью: пять че-
ловек за три года. С последним руководителем, 
недоверие которому сейчас и выражает трудо-
вой коллектив, вышла чудная история. В июне 
2017 года Надира Ахмерова уволили с зани-
маемой должности после проверки, выявившей 
финансовые нарушения: 40 млн руб. нецелевого 

использования средств, 52 млн руб. перерасхода 
заработной платы. Однако в октябре 2017 года 
Бахлыков, главный по здравоохранению в горо-
де, заявил, что коллектив скорой медицинской 
помощи высказался в поддержку Ахмерова. Это, 
конечно, странно, учитывая, что именно сейчас 
данный коллектив бунтует, тщетно добиваясь 
справедливости. И вот в декабре 2017 года На-
дира Ахмерова на должность вернули. 

С 1 января он решил сделать новые прият-
ности. Работникам скорой помощи понижают 
оклад фельдшеров с 15 до 12 тысяч рублей, 
врачей — с 20 до 16 тысяч, а вместе с ним и 
дополнительные выплаты — в месяц это минус 
8–10 тысяч рублей. Сокращена должность за-
ведующих подстанциями (а это врачи высшей 
категории, отвечающие за квалификацию пер-
сонала). Собственно, беды севастопольской 
«скорой» можно перечислять долго, но подходят 
они под одно слово — беспредел. 

Такая ситуация уже привела к кадровому 
дефициту сотрудников. Далее он станет еще 
сильнее: и на скорой помощи Севастополя оста-
нутся лишь те, кому банально больше некуда 
идти. Те, кто приезжает из других регионов, 
соблазненные квотой на покупку жилья, не вы-
держивают с такими зарплатами и в такой за-
груженности и нескольких месяцев — уезжают 
обратно. Медики говорят прямо: скоро на вызовы 
некому будет ехать. 

И, заметьте, происходит это в городе фе-
дерального значения. Сравните с тем же Санкт-
Петербургом, где врач скорой помощи получает 
50–55 тысяч рублей. При этом нагрузка на се-
вастопольскую «скорую» в два раза выше, чем 
в городе на Неве. То есть работай в два раза 
больше, а получай в два раза меньше. Честная 
арифметика, не правда ли? И даже в соседнем 
Симферополе, где проблем тоже хватает, для 
сотрудников скорой помощи несколько другие 
условия: выше коэффициент пенсионных от-
числений, выше выплаты (в два раза) за непре-
рывный выездной стаж работы и выше категория 
вредности согласно СОУТ (не 3,2, а 3,4). К слову, 
в Севастополе СОУТ принимался с нарушениями, 
и деньги за вредность труда сотрудники «скорой» 
так и не получили. 

Курируют эту справедливость по-
севастопольски заезжие чиновники, от которых 
бегут местные врачи, говоря прямо: «Эти люди 
приехали наживаться. Им плевать на севасто-
польцев». Трудно не согласиться, ведь какую 
сферу медицины ни возьми — везде такие беды: 
от психиатрической больницы до эндокриноло-
гии. И, конечно, эти господа «оптимизируют» 
все что можно, закрывая отделения и кабинеты. 
Что говорить, если на миллионный практически 
город осталось два детских пульмонолога (и те 
в недавнем прошлом педиатры). 

А вот как поступают с другими важнейшими 
медицинскими профилактическими учреждения-
ми Крыма. В январе этого года представители 
Республики Крым стали обращаться к оценщи-
кам недвижимости по оценке для купли-продажи 
противотуберкулезных санаториев. Напомню, 
что еще в марте прошлого года, о чем старались 
не распространяться, крымские власти приняли 
решение продавать здравницы полуострова. Как 
пояснил министр экономического развития Кры-
ма Андрей Мельников, такое решение принято 
из-за того, что в бюджете республики не хватает 
средств для их содержания, а самостоятельно 
здравницы себя не обеспечивают. Удивительное 
лицемерие, не правда ли? Ведь эти здравницы 
и не должны себя обеспечивать — это задача 
крымских властей.

Меж тем речь идет об 11 объектах, среди 
которых детские санатории и 5 противотубер-
кулезных санаториев. Продажа последних — 
это не просто кощунство, но самое настоящее 
преступление. Достаточно сказать, что только 
официально за 2016 год в России зафиксировано 
121 тысяча заболеваний и 92 тысячи рецидивов 
туберкулеза. Россия — один из европейских 
лидеров по уровню заболеваемости туберку-
лезом и особенно резистентным туберкулезом, 
не поддающимся лечению лекарствами. А вот 
непосредственно Крым — это регион, где за-
болеваемость туберкулезом выше российского 
показателя.

Не правда ли, странно, особенно на фоне 
продажи противотуберкулезных санаториев, 
которые, ясное дело, строились в месте, иде-
ально подходящем для лечения туберкулеза? 
Но строили одни, а продают другие. И такие 
действия совсем не вяжутся с прошлогодними 
словами Владимира Путина о задаче добиться 
коренного перелома в борьбе с туберкулезом, 
для чего необходимы новые подходы. В Крыму 
же теперь не останется и старых подходов. 

При этом общественности говорят, что обя-
зательным условием при отчуждении данных 
учреждений (терминология крымского мини-
стра) будет сохранение санаторно-курортного 
профиля. Вот уж развесистая клюква, да? То 
есть инвестор выкупает санаторий и сохраняет 
там места для людей с ремиссией туберкулеза, 
а после платит свои деньги, чтобы обеспечить 
лечение. Или платят сами больные? Или деньги 
дает государство, у которого этих денег нет? Тут 
не белыми нитками — тут канатами шито; этот 
гаденький бесчеловечный бизнес. 

Весной 2014 года Севастополь и Крым дали 
России очень важное чувство — чувство Родины. 
Тот патриотический всплеск был искренним, та 
энергетика — мощной. Но тогда же я писал, что 
предстоящая реальность может получиться не 
совсем той, о которой мечтали. К сожалению, 
она оказалась даже хуже моих пессимистиче-
ских прогнозов. 

И это, что особенно чудовищно, на фоне 
разговоров «все деньги идут на Крым, из-за 
чего Россия стала жить хуже». Деньги, может, 
и идут — вот только их сжирают местные и 
заезжие чиновники, откатывающие согласно 
вертикали власти и выстраивающие систему, 
где работники «скорой» получают нищенские 
зарплаты, неся при этом колоссальную ответ-
ственность, больные туберкулезом остаются 
без санаториев, а беременных выставляют в 
холодную ночь, чтобы потом, уже посмертно, 
облить грязью. Так чего вы ждете в итоге? Так 
ни народ, ни Крым не сбережешь. 

Ведь есть сбережение народа, а есть 
прямая тому противоположность. Достаточно 
просто убить медицину. Чтобы люди умира-
ли сами. А на это будут равнодушно взирать, 
считая деньги и поправляя галстуки, господа 
чиновники, розовенькие и живые, но мертвые 
внутри. Ведь нет ничего страшнее мертвечины 
алчного равнодушия. 

КАК УБИВАЮТ КРЫМ
Многое в медицине 
полуострова стало 
бессмысленно-беспощадным

■ Как я работал охотинспекто-
ром: воспоминания тверского 
охотоведа.
■ Запрет контактной при-
травки — угроза охотничьему 
собаководству.
■ Не стреляйте чу жими 
патронами!
■ Французская двустволка из 
Сент-Этьенна.
■ Борьба с волками в Калужской 
области.
■ Походы за ротаном.
■ График клева на февраль.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Платон БЕСЕДИН, писатель

Читайте в новом номере «Российской охотничьей газеты» — 
№3 (31 января — 13 февраля 2018 г.):

НЕ ПРОПУСТИ!

«Есть у нас подозрение, что ты, мил чело-
век, стукачок». — «Папаша, дорогой! Ну что же 

мне делать, чтобы ты мне поверил?»
«Место встречи изменить нельзя»

Да, скоро Ксении Собчак придется им всем 
«Мурку» играть — может, тогда поверят? Нет, что 
бы она ни делала, ни говорила, куда бы ни ездила, 
какие политические жесты ни выказывала — ли-
беральная общественность дружно говорит ей 
свое «фи». Для них она коллаборационистка и 
даже предатель. То есть возьмет и, как Шара-
пов, всю эту «банду» тепленькими привезет на 
Лубянку. И сдаст.

В лучшем случае прогрессивная обще-
ственность считает, что Ксения работает ис-
ключительно на себя. Мизансцена: она в центре 
мироздания, все остальные — Навальный, право-
защитники и даже Путин — лишь актеры второго 
плана. Шоу (а вместе с ним и бизнес!) должно 
продолжаться. 

Собчак выступает за свободу, а на самом деле 
предала интересы этой свободы, пойдя на сго-
вор с президентской администрацией. Она лишь 
пешка в кремлевской игре! Кинула Навального, 
отбирает у него голоса — вот ее сверхзадача.

Эти обвинения сыплются на г-жу Собчак со 
всех либеральных сторон. Но она знала, на что 
шла, взрослая уже девушка. Да, еще ей все время 
вспоминают «Дом-2», хотя это уже на самом деле 
просто глупость. И все равно она для многих за-
сланный кремлевский казачок. 

Слухи о том, что Ксению за ее бурную дея-
тельность на допущенных ток-шоу, где она из 

всех этих «великих ведущих» (а на самом деле 
банальных «шестерок») делала котлету, боль-
ше ни за что не пустят на ТВ, оказались сильно 
преувеличены. В новом «черном списке» ее нет и 
не предвидится. В минувший понедельник канди-
дата в кандидаты позвал сам Владимир Познер. 
Выше только звезды.

«Почему же вас раньше не приглашали на 

телевидение?» — Владимир Владимирович задал 
Ксюше риторический вопрос, ответ на который 
он хорошо знал. Было еще немало милых про-
колов между этими двумя соглашателями. «Вы 
говорите, что на ТВ нет свободы слова, но вы же 
сейчас говорите в прямом эфире!» — это Познер. 
«Поэтому надо говорить правду, что есть еще 
места, ну хоть немножко…» — это опять Познер в 
поклоне своему работодателю с Первого канала, 
самого свободного канала в мире. Ксения согла-
силась и двумя пальцами показала объем этого 
«немножко» — чуть-чуть.

«Многих не допустили до президентских вы-
боров», — сказала Ксения. Многих — это кого? 
И все, кто в теме, должны были сказать за нее: 
Навального. Но она так и не произнесла эту фа-
милию, сыграв в очень интересную кремлевскую 
игру. И Владимир Владимирович, конечно же, не 
произнес. Он никогда ее не произносит.

Зато на вопрос: «Вы считаете, что во всем 
этом виноват Путин?» («Во всем этом» — то есть 
в санкциях, из-за которых россиянам сегодня 
живется хуже, чем вчера.) — «Да, Путин», — от-
ветила кандидат в кандидаты. Очень смело. До-
пустимо смело.

Вот такая игра, такие шахматы. Ксения жерт-
вует качество, чтобы потом выиграть всю партию? 
На самом деле здесь она проиграла, хотя Познер 
не очень-то и настаивал. Оказалось, что Собчак 
умна и реактивна только тогда, когда на нее на-
падают, здесь она как рыба в воде. А вот если 
спокойно, с глазу на глаз, один на один, да еще в 

философском смысле — всё, она валится. Фило-
софия не ее конек. 

И все же… Вы говорите: она актриса. Я го-
ворю: она искренняя. Вы говорите: один только 
пиар. Но почему и ей не может быть за державу 
обидно?

Да, она воспользовалась своими связями. 
Да, может быть, вступила в сделку с дьяволом. Но 
почему бы ей не переиграть дьявола, не сейчас, 
так после. Ей же всего 36 лет!

Она ломает стереотипы, нарушает правила, 
идет поверх барьеров. Когда Ксюша была жур-
налистом и прямо на церемонии «Ники» напала 
на несчастную и прекрасную Чулпан Хаматову: 
«А зачем все-таки ты стала агитировать за Пути-
на?» — я тогда написал, что она… не очень хорошо 
про нее написал. Но теперь думаю, что зря, по-
тому что журналист в любой обстановке должен 
оставаться журналистом. 

Раньше на малаховских ток-шоу она запрыги-
вала верхом на Настю Волочкову, а на «Серебряной 
калоше» превращалась в лошадь, пародируя саму 
себя. Теперь как политик она едет в город-герой 
Грозный, манифестируя у памятника погибшим 
журналистам в защиту Оюба Титиева. Опять 
пиар? Ну тогда господа Жириновский, Явлинский, 
Грудинин — welcomе!

После Чечни Собчак сразу отправляется к 
закрытому Алексею Навальному (тому, кто со-
всем недавно так неумно и по-хамски оскорбил 
ее с этим островом Бали), приносит ему еду и 
питье. Опять пиар? 

Но тогда я вам вот что скажу, господа-
товарищи: на фоне бурного Жириновского, ни-
какого Явлинского, левого миллиардера Груди-
нина, недоговороспособного Навального именно 
Ксения Собчак кажется мне наиболее вменяемым 
и адекватным кандидатом. А что дальше? Будем 
наблюдать — как говорит еще один вменяемый 
и адекватный человек.

РЕПЛИКА
Александра 
МЕЛЬМАНА

СОБЧАК ПРОИГРАЛА ПОЗНЕРУ, ЧТОБЫ 
СТАТЬ КАНДИДАТОМ В ПРЕЗИДЕНТЫ?

Высокие ставки кредитов в России при-
вели к тому, что из отечественной эко-
номики искусственно изъято свыше 600 
млрд рублей. К такому выводу пришли 
эксперты Столыпинского института. 
По их словам, кредиты для россиян 
по-прежнему остаются неподъемными. 
Если еще два года назад наша страна 
по доступности займов занимала 57-е 
место, то сейчас опустилась на 110-ю 
строчку из 137 государств. 

Снизить инфляцию до 4% любыми способа-
ми — цель, которую преследует ЦБ последние 
несколько лет. И в прошлом году регулятору 
вроде бы удалось вполне успешно ее достичь. 
По итогам 2017 года показатель достиг своего 
минимального значения за всю историю совре-
менной России — 2,5%. Кроме того, худо-бедно 
стабилизировался «деревянный», который сейчас 
варьируется в пределах 56–58 рублей за доллар. 
Казалось бы, причины для радости налицо. Од-
нако население, заглядывая в свои худеющие 
кошельки, испытывает другие чувства. 

Причем рассчитывать на помощь банков им 
не приходится. Как отмечают в Институте эко-
номики роста им. П.А.Столыпина, сейчас объем 
выданных кредитов в России находится на одном 

из самых низких уровней в мире. Причина тому 
— запредельно высокие процентные ставки. 
И несмотря на то что номинальные ставки по 
кредитам снижаются уже более двух лет кряду, 
уровень реальных ставок (номинальная ставка, 
скорректированная с учетом инфляции) остается 
крайне высоким. 

По официальным данным, средняя став-
ка по кредитам для населения сроком свыше 
года составляет 13,38%. Однако по факту она 
в разы выше. Например, в Омской области, как 
подсчитали столыпинцы, показатель достигает 
25%, а в Республике Башкортостан — 29,17%. 
Таким образом, разница между реальностью и 
статистикой превышает 15%. 

Еще сложнее дела обстоят с кредитами на 
более долгий срок. В частности, потянуть ипотеку 

под силу далеко не всем. Согласно расчетам 
исследователей, исходя из средней стоимости 
однокомнатной квартиры (46,7 тыс. рублей за 
кв. м) в регионах и среднего уровня заработной 
платы работающего населения (33,3 тыс. в мес.), 
чтобы выплатить жилищный кредит, россиянину 
потребуется 26 лет. Для сравнения: в среднем в 
развитых странах гражданин выплачивает такую 
ипотеку за 5,5 года. 

«Таргетирование инфляции — основной ори-
ентир для многих мировых центральных банков. 
Например, в США и Европе политика регуляторов 
направлена на разгон инфляции до уровня 2%. 
Политика же Банка России сосредоточена на 
сдерживании роста цен на уровне 4%. Однако 
умеренно-жесткая политика, которую проводит 
наш ЦБ, в определенной степени ограничивает 
кредитование населения и реального секто-
ра», — говорит валютный стратег ГК TeleTrade 
Александр Егоров. 

Тем временем высокие ставки привели к 
изъятию денег из российской экономки. «При 
объеме кредитной задолженности в 20 трлн руб. 

у юридических лиц и 10,5 трлн — у физических 
лиц переплата составила примерно 400 млрд и 
210 млрд руб. соответственно. Таким образом, 
из экономики (из инвестиций и потребления) 
только в 2016 году было «искусственно изъято» 
как минимум 600 млрд рублей», — подчерки-
вает директор Института экономики роста им. 
П.А.Столыпина Анастасия Алехнович. 

Более того, по словам бизнес-омбудсмена 
Бориса Титова, сейчас банки вовсе не заинтере-
сованы в доступности кредитов для населения и 
предпринимателей. У них есть другие источники 
дохода. Прежде всего речь идет об операции 
кэрри-трейд, когда банки заимствуют средства по 
низким ставкам в нацвалюте одной страны, затем 
конвертируют их и уже кредитуют в нацвалюте 
другого государства по более высоким ставкам. 
В частности, в России ключевая ставка (7,75%) 
сейчас в разы выше, чем в большинстве развитых 
государств, где она не превышает 2%.

В результате сейчас стоимость кредитов 
для бизнеса в нашей стране становится гораз-
до выше уровня рентабельности большинства 
отраслей, что еще больше усиливает и без того 
значительные диспропорции в структуре про-
изводства, доходов и цен. 

Ирина БАДМАЕВА. 

ДЕНЬГИ

БАНКИ ПРОТИВ ВВП
Кредитные организации 
тормозят развитие российской 
экономики

«НАМ ПРОСТЯТ ВСЕ, 
КРОМЕ ОБМАНА»
На встрече с доверенными  
лицами Путин пообещал  
не сдавать позиции

МНЕНИЯ
Лев Лещенко, народный ар-

тист РСФСР, полный кава-
лер ордена «За заслуги 

перед Отечеством».
Это была очень де-

ловая, конструктивная, 
объек тивная встреча, 
очень эмоциональная. 

Конечно, есть определен-
ные программы сего дня, 

очень профессиональные и 
конструктивные задавались 

вопросы. Но главное, что человек 
болеет за свое дело, он трудоголик, смотря на его 
работу, причем каждодневную, понимаешь, сколько 
надо сил и здоровья, чтобы выдерживать такие на-
грузки. Но он абсолютно в материале, он так сердо-
больно, так искренне выражает свои чувства, как будто 
обращается к каждому. И это ведь самое важное, что 
человек правильно понимает необходимость будущего 
обновления, всего, что связано с производством, эконо-
микой, благотворительностью, созиданием. И главные 
аспекты его речи — это были вопросы патриотизма, об 
этом очень много говорили. Весь финал был посвящен 
молодежи, человеку, гражданину России. И все время 
витала мысль, что Россия стала себя уважать. Это не 
звучало впрямую, но это прослеживалось. 

У нас заметно переменилось отношение к жизни, 
люди сегодня уходят от социальной апатии, понима-
ют, что надо работать, вкладываться, что только это 
принесет нужные плоды. У людей проснулось чувство 
собственного достоинства, прошли те времена, когда 
о нас просто вытирали ноги. Сегодня мы уже можем 
влиять на ситуацию в той же Сирии, на Ближнем Вос-
токе, ценим открытый диалог, хотим общаться.

Я думаю, что еще немного надо продержаться. 
Такой лидер, как Путин, который сможет повлиять на 
ситуацию в России, определить внешнюю политику, 
просто необходим. Даже санкции, и те позволили рас-
ширить свое производство. Нам требуется, может, 
еще чуть движения вперед, и мы должны окончательно 
утвердиться в глазах международного сообщества, 
стать еще более могущественным и содержательным 
государством. 

Иосиф Пригожин, российский 
музыкальный продюсер.

Встреча кандидата в 
президенты и ныне дей-
ствующего главы государ-
ства с доверенными ли-
цами была продуктивной, 
конструктивной, каждая 
из групп высказала свою 

точку зрения. Были затро-
нуты чувствительные темы, 

такие, как санкции против Рос-
сии и представленный сегодня в 

американском конгрессе так назы-
ваемый «кремлевский доклад». Но вывод из всего этого 
был только один: надо идти своей дорогой, делать 
свое дело, быть сильными, развивать внутреннюю 
экономику, которая является главным фундаментом 
нашей страны. 

Понятно, что президентский срок пройдет через 
многие годы и Россия все равно пойдет вперед, но 
нельзя, переходя от одного держателя руля к другому 
держателю, постоянно находиться в стрессовом со-
стоянии. Люди должны быть уверены в завтрашнем 
дне, в том, что экономика, этот фундамент России, 
будет базироваться исключительно на каких-то важных 
ценностях. 

Вот, к примеру, как в той же Америке: 250 лет стра-
на существует, меняются президенты, но при этом 
экономика — в разные периоды с разной степенью 
успешности — развивается. И у нас должно происходить 
развитие одновременно и экономики, и наук: биология, 
физика, химия — все должно двигаться вперед вместе, 
в едином симбиозе. Об этом и шла речь.

Это был абсолютно адекватный, взрослый, чело-
веческий разговор. Владимир Владимирович поблаго-
дарил всех, кто выразил желание стать доверенным 
лицом, и выразил надежду на конструктивный диалог. 
Было сказано очень много правильных вещей, и они 
перекликаются с моими мыслями. Ведь самое глав-
ное на сегодняшний день не просто находиться всем 
в разбросанном состоянии, когда каждый приходит 
со своим небольшим уставом, говорит «хочу так!», а 
потом выясняется, что это было неактуально. Главное 
— выработать общие конструктивные предложения, 
которые действительно способствовали бы развитию 
той или иной отрасти, региональной, московской ли, не 
важно. Любую актуальность нужно коллективно проду-
мывать, принимать решения и выносить предложения, 
только тогда они будет способствовать развитию, а не 
топтанию на месте.
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СЕМЬЯ

c 1-й стр.
— Следователь сказал мне: 
«Извините, но так велено», — 
вспоминает Елена Николаевна, 
с чего началось ее уголовное 

преследование. и добавляет: — В приговоре 
прозвучало, что я особо опасна, меня нужно 
изолировать. Неужели судья действительно 
представлял, что я буду бегать по улицам 
с иглой и у всех прохожих насильно брать 
пункцию?! 

Обозреватель «МК» навестила из-
вестного врача в СИЗО №6 в качестве 
правозащитника. 

 Елену Мисюрину заводят в камеру после 
бани (полагается заключенным раз в неделю). 
Она выполняет команду «руки за спину», как 
все остальные.

— Я понимаю, что здесь такие правила, — 
тихо говорит заключенная-врач. — И тут ни для 
кого не могут сделать исключение. 

Камера Елене досталась маломестная, 
вместе с ней сидят еще две женщины, обвиняе-
мые по 159-й статье («Мошенничество»). Нары 
— дальние от окна, с новеньким матрасом. На 
столе стоит телевизор, в углу холодильник. В 
общем, хорошая стандартная камера. 

Лена в своей длинной шубе (другую теплую 
одежду ей пока не передали) смотрится на 
фоне решеток как некий чужеродный элемент. 
Но шубу не снимает: согревается после воз-
вращения с помывки. 

— У меня есть все необходимое, не вол-
нуйтесь, — говорит она, видя, как мы изучаем 
убранство камеры. — Передачу мне уже пере-
дали. Местную пищу пробовала. Она вполне 
нормальная. Но вообще сейчас совсем ничего 
не хочется есть...

— Как к вам относятся в СИЗО? 
— Очень хорошо. Сокамерницы, сотрудники 

внимательны, сочувствуют. Местные врачи, 
когда меня осматривали при поступлении (стан-
дартная процедура), вообще расстроились, 
грустно спросили: «А вас-то за что сюда, кол-
лега?!» Что им ответишь, кроме как «ужасное 
стечение обстоятельств». Я, если честно, не 
думала, что тут все так устроено. Тюрьму пред-
ставляла по фильмам и была приятно удивле-
на, если можно так выразиться. Оказалось, 
что поддержки и понимания я найду в тюрьме 
куда больше, чем в коридорах Следственного 
комитета... 

— Ожидали, что вас могут посадить? 
— Нет, я ожидала совсем другого приговора. 

Иначе неужели бы пришла на суд в сапогах, 
шубе? Прическу сделала... Никаких вещей «на 
всякий случай» с собой не брала. Правда, даже 
в голову не могло прийти, что скажут: «Надеть 
на нее наручники». Я когда это услышала, была 
в полном шоке. 

Мне прокурор запросил условный срок вме-
сте с лишением права заниматься медицинской 
деятельностью, что для врача смерти подобно. 
Но кто мог подумать, что судья вынесет приговор 
еще жестче и вообще отправит в тюрьму?!

Само дело длилось четыре года. Постоян-
ные вызовы на допросы, конечно же, мешали, 
но я успела за это время многое. Мы создали 
отделение трансплантации костного мозга, 
внедрили новые технологии. Впервые стали 
проводить диагностику и лечение больных бе-
ременных — и у тех потом рождались здоровые 
детки. А еще благодаря нам впервые в Москве 
появилось безвозмездное донорство... Это 
все не я одна, конечно, все сделала, а целый 
коллектив. 

Но оказалось, что все это может быть со-
вершенно неважным для тех, кто решил тебя 
незаконно (это мое мнение) преследовать. Я 
следователю пыталась объяснить элементар-
ные вещи. Пусть у него нет медицинского об-
разования, но есть же логика и разум. Так вот 
я объясняла, что пациент с таким ранением, 
которое якобы было у умершего, не смог бы 
ездить на машине, передвигаться по городу 
столько времени, он вообще бы истек кровью 
за 20 минут у меня на столе. Но следователь 
только отвечал: «Все понимаю, но, извините, 
так велено». 

Как эти люди спят ночью? 
И в итоге врачу, который попал в такую си-

туацию, некуда податься, не к кому обратиться 
за помощью. Какая-то катастрофа... 

— Ну а как же надзорные органы? 
— Я искала там правду, но максимум, чего 

добилась — ответа из прокуратуры о том, что 
патологоанатом «Медси» не имел права про-
водить вскрытие. Это не сыграло абсолютно 
никакой роли на суде. 

Вообще суд потряс своей необъективно-
стью — он потребовал с меня и моей больни-
цы все, что только возможно, и в то же время 
не запросил даже лицензию «Медси». Нам не 
показали ни трудовой договор патологоана-
тома (на экспертизе которого строится все 
обвинение), ни его должностную инструкцию. 
Спрашивали его самого: кто направил тело на 
вскрытие? Почему это не было зафиксировано 
в истории болезни? А он отвечает что-то вро-
де: «Указание было устное. Мне позвонили. Не 
помню кто». Как вообще можно за один день 
поставить патологоанатомический диагноз? 
Может, патологоанатому было стыдно? Может, 
он поэтому взял фамилию жены и стал вместо 
Мартыновича Лариным. 

— На сайте клиники «Медси» размести-
ли что-то вроде слов сочувствия.

— Мне от этого не легче. Поразительно, что 
суд не стал учитывать мнение мировых светил в 
области гематологии. Это же абсурд, когда не 
прислушиваются к словам академика, онкогема-
толога Андрея Воробьева, других выдающихся 
экспертов, а опираются на слова специалиста, 
который два года назад окончил институт! 

Врач сейчас в России в совершенно бес-
правном положении. А ведь столько времени 
и сил требуется, чтобы получить медицинскую 
квалификацию. Я до сих пор вспоминаю исто-
рию с питерским хирургом Ириной Цыбуль-
ской («МК» о ней писал), которую обвинили в 
том, что она якобы забыла внутри пациента 
зажим. Говорю вам как специалист — невоз-
можно ходить с зажимом в животе полгода! 
Ведь очевидно, что на труп положили зажим 
и так сделали рентгеновский снимок, который 
лег в основу ее абсурдного обвинения. Что с 
этой женщиной, кстати? 

— Увы, ничего хорошего. Из СИЗО ее 
выпустили, но к операциям не подпускают, 
вчинили огромный гражданский иск. 

— Почему за нее не заст упается 

медицинское сообщество? Может, пора объеди-
ниться? Мне, кстати, тоже изначально вменили 
иск в 15 миллионов. Потом его «переадресовали» 
больнице. 

— В ОНК обратились врачи из ФГБУ НМИЦ 
онкологии имени Н.Н.Блохина, других самых 
известных медучреждений страны. Все вол-
нуются за вас и выражают поддержку. 

— Спасибо им. Передайте, что я держусь. 
У меня трое детей, младшему 8 лет. Все в шоке. 
Муж должен защищать докторскую на днях, 
не знаю, как он сможет собраться. Но я точно 
сдаваться не собираюсь. Очень надеюсь на 
справедливость. Хотя реально задумываюсь, 
заниматься ли медицинской деятельностью 
после всего случившегося. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

c 1-й стр.
У Юлии пять несовершеннолетних 
детей, три взрослых ребенка и 
двое внуков. Младшему ребенку 
1,5 года. Мальчик родился с диа-

гнозом «синдром Дауна». Все они прописаны в 
аварийном бараке в комнате размером в 12 ква-
дратных метров в квартире на две семьи. Когда 
стало известно о сносе аварийного жилья, семье 
Вольф предоставили новое жилье — одну кро-
шечную комнату, только уже в трехкомнатной 
квартире на окраине города. 

— Сейчас мы пока проживаем в аварийном 
доме в 2-комнатной квартире общей площа-
дью 44 квадратных метра, — начала разговор 
женщина. — Это жилье моих родителей. Мама 
умерла полгода назад. В общей сложности нас 
14 человек: я, мой отец, супруг, 8 детей, 2 внуков 
и сноха. Все спрашивают, что же старшие дети 
не купят жилье и не уйдут? Скажите, неужели все 
в нашей стране могут позволить себе ипотеку? 
С 1998 года мы ждали, что вот-вот снесут наш 
дом и нас расселят. Но случился дефолт. Тогда 
никому никакого жилья не выдавали. Потом нам 
обещали новое жилье по программе расселения. 
Но кто же знал, что нам дадут комнату в 12 метров, 
несмотря на такое количество детей? 

— Разве у многодетных нет 
преимущества?

— Наши преимущества остались только на 
бумаге. Хотя с начала 2000-х годов мне говори-
ли, что многодетные имеют преимущественное 
право при расселении аварийного жилья. Но 
почему-то, когда дело дошло до расселения, 
наши права проигнорировали. 

— Куда вас решили переселить?
— На окраину города, где поблизости нет ни 

детских садов, ни школ, в 12-метровую комнату 
в квартире на 3 семьи. Как мы там разместимся 
все вместе? Никто не подумал? Как 3 семьи будут 
делить кухню, туалет? Даже на кладбище на 
человека выделяют по 2 метра — больше, чем 
нам предлагают. 

— В Уфе нет новостроек? 
— Строят дома, но, видимо, не для нас. В 

сентябре я ездила в Москву по нашему вопросу. 
Была в приемной президента, в Генпрокуратуре, 
обращалась к уполномоченному по правам чело-
века. Везде оставила свои обращения. 

— Пришли ответы?
— Из приемной президента пришел ответ: 

«Да, преимущественное право у вас есть». Даль-
ше пошли ответы от наших местных властей. На 
сегодняшний день мне сказали, что преимуще-
ственное право я все-таки утратила, жилье ведь 
мне предоставили. Единственная моя зацепка 
— не переселяться из аварийного дома. Но по 
закону я должна была отсюда выселиться еще 
в конце декабря. 

— Медаль «Материнская слава» вы вер-
нули главе Башкортостана? 

— Я отчаялась бороться и отнесла в прием-
ную главы республики медаль вместе с заявле-
нием. В приемной эту медаль спокойно приняли, 
бросили в ящичек. Но так как со мной пришли 
телевизионщики с камерами, то ко мне вышел 
сотрудник, который занимается обращениями 
граждан. Он сказал, что не в курсе моей пробле-
мы, первый раз слышит, хотя уже несколько ме-
сяцев по местным телеканалам идут сюжеты про 
меня. В итоге он убедил меня все-таки забрать 
медаль, так и сказал: «Это ваше, вы заслужили». 
И обещал разобраться с проблемой в течение 
10 дней. Нет, помочь он не обещал, сказал, надо 
ознакомиться с документами и попытаться что-то 
сделать. Вот жду теперь. 

— Кто получает эту медаль?
— После рождения 5-го ребенка выдают 

награду. Но я ее получила, когда пятому ребен-
ку исполнилось уже 2,5 года. Долго собирали 
характеристики на меня. 

— Что дает медаль?
— В том-то и дело, что ничего она не дает. 

Если тебя наградили, сиди и радуйся. Мне обид-
но, когда говорят, что нечего плодить нищету. Я 
ведь не на хлеб с молоком клянчу. Отстаиваю 

то, что мне положено по закону. Все мои дети 
желанные и любимые, не просто их взяли и 
наплодили. 

— Сколько вы получаете за всех детей 
пособий?

— Деньги выплачивают, как и всем осталь-
ным. Ежемесячное пособие на всех моих не-
совершеннолетних детей — 2 тысячи рублей. 
Младший сын у меня инвалид с синдромом Дау-
на. За него получаю пенсию — почти 14 тысяч 
рублей. Ну, еще прибавка идет в 500 рублей 
как малообеспеченной семье. Обидно, когда 
говорят, что многодетные рожают ради посо-
бий. Смешно. 

— Где работает ваш муж?
— Муж после шумихи вынужден был уво-

литься. Сейчас устроился электриком. Зарплату 
задерживают. У него выходит около 20 тысяч ру-
блей в месяц. Сын подрабатывает водителем. 

— Выходит, на всех в среднем вы по-
лучаете порядка 50 тысяч рублей. На про-
дукты хватает?

— Только на продукты и хватает. В основном 
все проедается. Сама я не могу себе позво-
лить работать, детей одних не оставляю даже 
на час. 

— Расскажите про бытовые условия. 
Где вы все спите? 

— Спим где придется. Везде. Дети бегают, 
то там полежат, то здесь, везде ищут местечко. 
По пять человек в одной кровати ютятся. Тут уже 
не думаем, разнополые они или нет. 

— Одежду куда складываете?
— Одежда везде — на подоконниках, на 

полу. В коридоре даже разуться негде, все давно 
забито. Благо мы в 5-этажной хрущевке живем, 
внизу есть подвал. Вот там храним некоторые 
вещи в коробках. 

— Как дети школьного возраста делают 
уроки? 

— С этим у нас тоже огромная проблема. 
В одном месте все и уроки делают, и играют. 
Сейчас все дети болеют. Младшие в сад не ходят 
с осени. Друг от друга постоянно заражаются в 
таком тесном помещении. За самого младшего 
страшно, он хрипит, задыхается. Как бы у него 
это в астму не перешло. Раньше я не поднимала 
квартирный вопрос, потому что боялась, что 
отнимут детей. А когда дошло до того, что нас 
принудительно решили выселять, то отступать 
мне уже некуда. 

— Почему у вас могут отнять детей?
— Проще отнять, чем помочь семье. 
— Как вы едите? Есть ли место для обе-

денного стола? 
— У нас зал — и спальня, и жральня, и чи-

тальня. На кухне всем разместиться нереально. 
В туалет у нас очередь чуть ли не по записи. Если 
кто-то выпьет мочегонное, для этих случаев у 
нас наготове дежурное ведро. Наш мэр пред-
ложил нам вместо очереди на квартиру получить 
участок земли. Но где мы там жить будем? В 
палатке? Строить дом нам не на что. Но мы все 
равно думали занять очередь на землю, но и тут 
подвох: берешь землю — вылетаешь из очереди 
на квартиру. Так что отказались от загородного 
участка.

— Летом куда-то выезжаете из 
города?

— Куда ехать? Конечно, нет. Сидим в городе, 
разве что в сад детей пристраиваем. 

— После поднятой шумихи на вас не 
стали давить чиновники? 

— Когда меня не было дома, к нам пришли 
четыре женщины, якобы из городской админи-
страции. Измеряли наши квадратные метры, 
интересовались, кто где спит, сколько человек 
проживает. Вечером мне позвонила директор 
школы, интересовалась, когда старший сын за-
кончил школу. Оказывается, в школу поступил 
запрос срочно выдать характеристики на всех 
моих детей. Это меня насторожило. Вот тогда я 
и подумала: а не отнимут ли у меня теперь их? Я 
поэтому с вами разговариваю как с доктором. Ни-
чего не скрываю. Помогло бы только это все...

Ирина БОБРОВА.

Эта история удивительным образом по-
хожа на драму, которая разыгралась с 
семьей Спаховых из Истринского района 
Подмосковья. Напомним, Елена и Сергей 
не могли долгие годы завести ребенка, 
женщина сымитировала беременность и 
выкрала младенца из роддома в Дедов-
ске. Когда выяснились ужасные обстоя-
тельства, малыша изъяли из семьи, а 
Спаховой дали условный срок. Разбиты-
ми тогда оказались сразу три судьбы. И 
вот новый грустный детектив. 
Москвичка, инсценировавшая беремен-
ность, два года воспитывала 
чужого ребенка. 29 января и 
ее, и биологическую мать, 
гражданку Украины (подо-
зревают, что она продала 
свое новорожденное дитя), 
задержали следователи 
СК. Родной матери малыш 
не нужен, а для воспиты-
вавшей его пары разлука с 
ребенком станет трагедией.

Как стало известно «МК», 
около трех лет назад москвич-
ка Светлана (сейчас ей 39 лет) 
вышла замуж за жителя подмо-
сковного Лыткарина Юрия (он старше на 10 лет). 
От первого брака у женщины есть двое взрослых 
детей. 

Светлана — сирота, инвалид с детства по за-
болеванию крови (страдает онкологией). Учитывая 
хвори и возраст, забеременеть во втором браке 
не получалось. А Юрий (он певчий в церкви) очень 
мечтал о наследниках. Семью, кстати, содержала 
Светлана, работавшая водителем такси. Она также 
трудилась в избирательной комиссии. 

У женщины были проблемы со старшими 
детьми — они выгнали ее из дома (родственники 
поссорились из-за завещания). Поэтому Светлана 
с мужем жили в съемных квартирах в Егорьевске, 
а последнее время в Подольске.

Летом 2015 года, подвозя на такси клиентку, 
25-летнюю Вику, Светлана посетовала на бес-
плодие. А пассажирка в ответ призналась: не-
давно бежала от войны на Украине, оставив на 
родине семилетнюю дочь Софию. На самом деле 

Вика лукавила — она родом из Запад-
ной Украины, где войны не было уже 
лет 70. 

— Нищета в селе, работы нет, — по-
сетовал председатель сельсовета села 

Метлицы Гайсинского района. — Мама 
Вики, Светлана, растит маленькую Софию 

и своего 17-летнего сына Тараса Тарасовича. 
Их батька Тарас — инвалид 3-й группы, пенсию 

небольшую платят. Коровку они еще держат — 
этим и живут. Вика лет шесть назад работала 

продавщицей в Гайсине, потом, видимо, уехала. 
Конечно, о ее второй беременности родные не 
знали.

Вика пыталась найти работу в Москве (честно 
сказала, что иногда приходилось оказывать интим-
услуги) и некстати забеременела. 

— Виктория бы выбросила этого ребенка на 
помойку, — объясняет Юрий. — Вывезти на родину 
малыша она не могла, так как не было документов. 
Ну и Светлана предложила взять младенца на 
воспитание.

Чтобы скрыть от знакомых все эти обстоятель-
ства, Светлана стала имитировать беременность. 
Особого труда это не составило — по комплекции 
женщина довольно полная.

От бремени Виктория разрешилась 20 января 
2016 года в московском роддоме на юго-западе. 
И уже на следующий день мальчик был передан 
Светлане. Какую сумму могла уплатить женщи-
на, следователи выясняют. Кстати, сам Юрий 

утверждает, что сын достался бесплатно.
Позже Светлана оформила ребенка на себя и 

мужа, заявив в загсе, что родила карапуза дома.
Малыша назвали Богданом. Мальчик, по 

словам Юрия, рос шумным. Некоторые соседи 
возмущались, поэтому приходилось часто менять 
жилье. Как правило, сидел с крохой отец. Все эти 
два года с Викторией семейство не общалось. 

Так бы и продолжалось дальше, если бы не 
конфликт со старшими детьми Светланы. Они по-
дозревали, что мать не рожала третьего ребенка, 
принялись угрожать ей. А осенью прошлого года 
дети обратились с заявлением в полицию. Нача-
лась проверка, и тайное стало явным.

Следователи СК нагрянули в квартиру к Свет-
лане и Юрию и забрали ребенка (сейчас он в ме-
дучреждении). А 29 января Светлану вызвали на 
очередной допрос в Следственный комитет, где 
задержали. Викторию нашли в подмосковном 
Воскресенске. 

— Я скучаю по сыну. Мы растили малыша 
как своего, — говорит Юрий. — Виктории он не 
нужен. И зачем все это было затеяно — чтобы 
травмировать психику мальчика?

Помнится, те же вопросы задавали следо-
вателю Спаховы. Но закон суров. Возбуждено 
уголовное дело по статье УК «Торговля людьми». 
И едва ли Светлане удастся еще когда-нибудь 
увидеть своего малыша.

Станислав ЮРЬЕВ.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

В МАТЕРИ— 
ЛЮБОЙ 
ЦЕНОЙ

Задержана москвичка, 
купившая новорожденного  

у первой встречной

Неизвестные подробности 
дела Елены Мисюриной

СКАЖЕТ МЭР: ЗАЧЕМ ВАМ МЕТРЫ? 
СОГЛАШАЙТЕСЬ НА МЕДАЛЬ!
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ВРАЧ ЗА РЕШЕТКОЙ: «ТАК ВЕЛЕНО»

В середине января мы рассказали о ро-
дительских протестах в знаменитой мо-
сковской школе №734 им. Тубельского. 
Тогда взрослые вышли на митинг против 
действий руководителя учебного заве-
дения Сергея Москаленкова, разрушаю-
щего, по их мнению, уникальную педа-
гогическую систему школы. Так, в школе 
за полгода были ликвидированы свои 
конституция, суд чести и общешкольный 
совет. Последней каплей для родителей 
и учеников стал демонтаж спортивного 
комплекса Реутского, на котором дети за-
нимались долгие годы. После протестной 
акции директор школы подал в отставку 
в связи с семейными обстоятельства-
ми, однако родители продолжают бить 
во все колокола, опасаясь, что на его 
место опять будет назначен аналогичный 
руководитель. 

В данный момент Сергей Москаленков на-
ходится в отпуске, с 5 февраля он будет офици-
ально уволен Департаментом образования. На 
данный момент и.о. директора школы назначена 
бывший заместитель Москаленкова 23-летняя 
Ирина Курачева. 25 января в школе прошло засе-
дание управляющего совета, на котором родители 
попытались достучаться до руководства учебного 
заведения и до нового представителя учредите-
ля — начальника управления развития кадрового 
потенциала системы образования департамента 
Павла Карпова.

«Мы считаем, что директора уникальных автор-
ских школ, таких как наша, должны избираться на 
школьном голосовании или на конкурсной основе, 

а не напрямую назначаться департаментом, — рас-
сказала мама одного из учеников. — На самом деле 
система Тубельского ни в чем не противоречит 
программам и задачам департамента, разница 
лишь в подходе, а результат ничуть не хуже, а в 
чем-то даже лучше, чем в стандартных школах. Но 

руководство, в том числе и представитель учреди-
теля господин Карпов, не хочет это понимать. ...Это 
столкновение двух парадигм. Это конфликт живого, 
человеческого с мертвым, с системой… И ни на 
каком совете его не решить, к сожалению». 

В ответ на запрос «МК» Департамент образо-
вания Москвы переадресовал нас к председателю 
управляющего совета школы №734. Павел Серго-
манов прокомментировал ситуацию, сложившуюся 
в учебном заведении, следующим образом:

«Внутренняя ситуация в школе такова, что 

родители хотят, чтобы в учебном заведении были 
продолжены образовательные традиции Алек-
сандра Тубельского. Суть данной системы в во-
влечении детей и подростков в жизнь школы, ее 
учебные планы и образовательные программы 
нестандартны. Но именно за это, за то, что мнение 
детей всегда учитывалось даже при решении самых 
сложных вопросов, нашу школу и ценят. В послед-
нее время внутренняя повестка нашей школы стала 
сталкиваться с определенными ограничениями, 
связанными с нынешней моделью управления 
образования. Ряд приказов и актов не позволяют 
директору учебного заведения во всем действовать 
так, как хотят родители. Однако это не снимает с 
него обязанности вести с ними конструктивный 
диалог и учитывать их мнение. 

Мне кажется, что на заседании управляющего 
совета 25 января мы значительно продвинулись в 
плане понимания между родительской обществен-
ностью и руководством и пришли к ряду решений. 
В частности, в ближайшее время мы будем про-
рабатывать вопрос о необходимости возвращения 
в школу спортивного комплекса Реутского. Что 
касается конкурсного избрания нового директора 
для нашей школы, как хотят родители, то это, к 
сожалению, не предусмотрено действующим за-
конодательством. Думаю, в школу вполне могут 
быть возвращены конституция, суд чести и другие 
основополагающие принципы педагогики Тубель-
ского, но на необязательной основе. В связи с этим 
я очень прошу родителей сейчас воздержаться от 
резких обвинений в соцсетях, а вместе пытаться 
прийти к разумному диалогу и компромиссным 
решениям».

Светлана ЦИКУЛИНА.

КРИМИНАЛ

СКАНДАЛ

Светлана решила, что может 
купить  радость материнства.

Виктория—
биологическая 
мать мальчика.

ПРИШЕЛ, НЕ ПОНЯЛ, ЗАПРЕТИЛ

Чудовищная история изнасилования 
13-летней девочки пятью школьниками 
прогремела на всю Москву. 
Казалось бы, за последнее время мы 
уже привыкли к ЧП в учебных заведени-
ях. Школьники приносят в классы топо-
ры и ножи, нападают на учителей и свер-
стников. Вот оно, то самое дно, думали 
мы, журналисты. Но тут, как говорится, 
нам постучали снизу. С уверенностью 
можно сказать, что эта история отчасти 
переплюнула и ставшую нарицатель-
ным именем Диану Шурыгину, и много-
численные россказни про молодежные 
«вписки». «МК» восстановил полную 
картину произошедшего. 
Начало

Во время проведения доследственной про-
верки в прессу просочились несколько деталей 
случившегося, которые очень быстро обросли 
слухами. Из разных источников стало известно, 
что в полицию обратилась мать 13-летней Лидии 
(все имена изменены), которая сообщила, что 
ее дочь изнасиловали пять человек. Некоторые 
телеграм-каналы сообщали, что женщина сама 
обвиняет в аморальном поведении свою дочь и 
просит не ломать жизнь тинейджерам. 

«МК» выяснил, что 25 января мать девочки 
Людмила действительно обращалась к стражам 
порядка, но по другому поводу. Женщина про-
сила подать Лидию в розыск, так как та три дня 
не появлялась дома. Тем же вечером полицей-
ские обнаружили школьницу вместе с друзьями 
в подвале — барышня была в наркотическом 
опьянении. Несмотря на благостное состояние, 
школьница призналась, что стала жертвой наси-
лия. Ее госпитализировали в медучреждение, где 
информация подтвердилась. В скором времени 
девочку отправят в реабилитационный центр. По-
лицейские быстро установили тех, кто надругался 
над Лидой. Все парни (им по 14–15 лет) учатся в 
одной школе, но в разных классах. 

Далекое прошлое
Людмила родом из Саратовской области. 

С отцом школьницы Людмила развелась в 2010 
году. Суд оставил ребенка отцу (мужчина обвинял 
благоверную в пьянстве). Женщина перебралась в 
Москву, устроилась на работу в охрану и сошлась 

со слесарем-москвичом. 
По словам Людмилы, экс-муж воспитывал 

дочь в строгости, и в 2016 году Лидия взбунто-
валась. Девочка на спор выпила бутылку водки. 
На минуточку, ей тогда было 12 лет. Отец наказал 
ремнем, и девочка переехала к бабушке. Здесь в 
марте 2017 года Лидия влюбилась, но мальчик не 
разделил ее чувства. Школьница пыталась нало-
жить на себя руки. Врачи поставили ее на учет.

Выйдя из лечебного учреждения, Лидия 
переехала к матери в Москву.

— В сентябре 2017 года я устроила дочь в 
школу, а спустя пару месяцев ее было не узнать 
— появилась агрессия, успеваемость ухудши-
лась, и в конце концов она ушла из дома, — рас-
сказывала родительница. — Дочь по характеру 
резкая, хотела быть своей в компании, но у нее 
был комплекс провинциалки.

Настоящее
30 января подозреваемые в изнасиловании 

Виталий, Хасан, Арам и братья Антон и Давид (все 
имена изменены) вместе с родителями предстали 
перед следователями.

— С небольшими расхождениями подростки 
рассказали, что многие в их тусовке отзываются 
о Лидии как о легкодоступной девочке. По их 
словам, она употребляла наркотики и любила 
выпить. Собственно, этими слабостями они и 
пользовались, несколько дней угощая ее в обмен 
на интим, — раскрыл детали допроса один из 
следователей.

Анализы показали наличие героина в крови у 
Арама и Хасана, а у Виталия и Антона — следы га-
шиша. У самой Лидии обнаружили героин. И лишь 
один подросток из их компании был чист. Причем 
потенциальных насильников в юношах разглядеть 
было трудно. Да, среди этой пятерки у одного из 
подростков мать лишена родительских прав, у 
двух — неполные семьи. Но состоящих на учете 
отъявленных хулиганов среди них точно не было. 

Да и в общем и целом семьи благополучные. 
Недавнее прошлое 
Сначала, в декабре, Лидия начала встречать-

ся с Арамом — подростки уединялись в квартире, 
которую предоставила подруга юноши. На оче-
редное свидание Арам пришел вместе с другом 
Хасаном — ребята выпили вдвоем и занялись 
сексом с Лидией в подъезде. 

Убедившись в своей безнаказанности, пар-
ни опять пригласили Лидию после новогодних 
праздников, 19 января, и она пришла. В этот раз 
троица совокупилась на улице, по пути в уни-
вермаг, где подростки пообещали купить даме 
вино. Арам снял все происходящее на видео и 
показал «кино» еще двум друзьям — Виталию 
и Антону. На следующий день школьницей вос-
пользовались вчетвером, а еще на следующий 
день над Лидией уже надругались пятеро — Хасан 
пригласил поучаствовать в оргии своего брата 
Давида. Все похождения Арам снимал на сотовый 
телефон и выложил в социальной сети. Компро-
мат распространился с огромной скоростью, на 
Лидиной странице в Сети появилось множество 
комментариев, в которых неизвестные просили 
прислать им «фулл»-версию порнозаписи с ее 
участием. В школе началась травля, и после 
этого школьница убежала из дома. 

Будущее
Дело в итоге все же возбудили. Мать Лидии 

уже не считает, что сломает подросткам жизнь. 
Хотя совершенно очевидно, что жизнь девоч-
ки полетела под откос не в подъезде, где она 
впервые занялась сексом, а гораздо раньше... 
И как бы ни вела себя юная нимфетка, хочется 
спросить родителей Арама, Хасана и т.д. — кого 
вы воспитали? Уж точно не мужчин — скорее без-
мозглых щенков, которые готовы совокупиться 
с любой накачанной дурью особью женского 
пола.

Виктория ЧУМАКОВА.

ШОК НАСИЛЬНИКИ  
СО ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИ

Почему над 13-летней девочкой надругались ее приятели? 
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После протеста родителей 
директор школы Тубельского 
подал в отставку



Такая ситуация знакома каждому: покупая, 
условно говоря, новый электрочайник, мы рассчи-
тываем, что он будет служить годы, но он вдруг лома-
ется через пару месяцев, а починить его оказывается 
сложнее и дороже, чем приобрести в магазине новый. 
Еще обиднее, когда техника была взята в кредит и 
сразу же после выплаты перестала работать. Да что 
уж говорить, сегодня качество товаров уже не то, 
что раньше: холодильники сорокалетней давности 
до сих пор работают, плиты 1970-х годов потеряли 
вид, но надежно служат, телевизоры с «пузатым» 
кинескопом все так же хорошо показывают картинку. 
Современную технику уже не делают на века — хотя, 
казалось бы, современные технологии и материалы 
это позволяют. Однако интересы рынка говорят о 
том, что «вечные» товары невыгодны для произво-
дителей и продавцов. 

Ловушка для покупателя
Запланированное или преднамеренное уста-

ревание товара — давно существующее в торговле 
понятие. Чаще всего его применяют к технике, а в 
некоторых странах за умышленное старение на-
казывают. Авторы законопроекта уверены, что в 
России тоже нужно ввести подобный правовой ме-
ханизм, поскольку производители, преднамеренно 
делающие недолговечный товар, получают на этом 
неоправданные прибыли за счет искусственного 
увеличения оборота торговли. Речь идет о техни-
чески сложных товарах, начиная от электронных 
наручных часов и смартфонов и заканчивая ав-
томобилями. Принятием закона депутаты хотят 
защитить потребителей от недобросовестных про-
изводителей, которые хотят принудить к повторной 
покупке товара и, само собой, заработать на этом. 
Как поясняют авторы законопроекта, часто соз-
датели устройств специально делают такую его 
конфигурацию, при которой выход из строя одной 
детали сопровождается заменой сразу нескольких 
элементов, а стоимость ремонта доходит до 70% 
от первоначальной стоимости товара. В этом 
случае потребитель чаще всего решает, что 
целесообразнее купить новый прибор, чем 
чинить старый, и снова отправляет прибыль 
в карман производителя. Другой способ по-
нуждения потребителя к дополнительным 
тратам, отраженный в документе, — удаление 
производителем модификации программного 
обеспечения под видом обновления, в ре-
зультате чего снижается производительность 
устройств. 

К таким манипуляциям сознанием потре-
бителя прибегала чуть ли не самая известная 
и раскрученная американская компания — 
производитель мобильных устройств, ко-
торую не так давно правоохранительные 
органы Франции обвинили в искусствен-
ном старении смартфонов. В начале этого 
года прокуратура Парижа начала рассле-
дование против американской корпорации 
Apple в том, что она использует обновления 
программного обеспечения, чтобы замедлить 
свои айфоны. Во Франции запланированное уста-
ревание с 2015 года является уголовным преступлением. 
Нарушителям грозит до двух лет тюрьмы или штраф 
до 5% годового оборота. В стране даже существуют 
общественные организации, которые борются против 
преднамеренного старения вещей. Одна из них — ас-
социация «Стоп программе устаревания» — как раз и 
обратила внимание прокуратуры на действия американ-
ской компании. Представители ассоциации убеждены, 
что Apple внедрила глобальную стратегию устаревания, 
направленную на искусственное увеличение продаж, и 
считают, что корпорация должна понести ответствен-
ность за все «некачественные» смартфоны, проданные 
во Франции. В самой Apple признались, что компания 
действительно замедляет работу старых смартфонов, 
но пояснили, что делают это якобы только для того, 
чтобы устройства не отключались при низком заряде 
аккумулятора.

Позже к обвинениям присоединилась антимоно-
польная служба Италии. В стране также ведется по-
добное расследование в отношении южнокорейской 
компании Samsung. Обеим корпорациям ставят в вину и 
то, что они скрывали от пользователей факт замедления 
устройств. Служба начала дела против технологических 
гигантов, обвинив их в создании «общей коммерче-
ской политики», направленной на ограничение срока 
применения собственных продуктов и побуждение 
потребителей покупать новые версии. 

Хитрость столетней давности
Предприимчивые бизнесмены придумали хитро-

умную маркетинговую стратегию запланированного 
устаревания товаров еще в 1920-х годах, когда ста-
ло распространяться широкомасштабное поточное 
производство. 

Самый известный пример — лампы накалива-
ния, которые стали первой жертвой искусственного 
старения. Вольфрамовая нить — основной элемент 
лампочки — благодаря своим технологическим 
особенностям могла работать десятилетиями. В 

одном из пожарных депо в США до сих пор горит 
лампочка, вкрученная в 1901 году. Такая «вечная» 

жизнь была невыгодна производителям, заинтере-
сованным в увеличении оборота торговли. Поэтому 
в 1924 году крупнейшие компании по производству 
электрического оборудования, владевшие 90–95% 
рынка, вступили в картельный сговор, целью кото-
рого было укорачивание срока работы лампочек 

и контроль над их выпуском. Участники картеля 
под названием Phoebus договорились, что бу-

дут делать лампочки с продолжительностью 
работы не более 1000 часов, и согласовывали 
их стоимость друг с другом. Тех, кто не ис-
полнял правило и делал более долговечную 
продукцию, жестко штрафовали. В 1930-х 

годах картель закрылся из-за конкуренции со 
скандинавскими компаниями, которые создали 

собственное независимое производство. Участ-
ники Phoebus пытались шантажировать соперников по 

рынку, но это не помогло: скандинавы начали продажу 
ламп по более низкой цене и таким образом выиграли 
в конкурентной борьбе.

Примерно в это же время был введен в обиход и сам 
термин «планируемое устаревание». Однако популяри-
зировано это словосочетание было значительно позже, 
в 1950-х, американским промышленником Бруксом 
Стивенсом, который читал коллегам по бизнесу лекции 
о том, как больше зарабатывать, внушая потребителю 
необходимость покупать новые вещи. 

В 1960 году в США вышла книга на тему искусствен-
ного старения товаров под названием «Ненужные про-
изводители», в которой жестко критиковались компании, 
заставляющие покупателей быть расточительными и 
влезать в долги ради «модных» вещей. Автор книги Вэнс 
Паккард разделил запланированное устаревание на 
два основных вида — желательное и функциональное. 
Первое называлось «психологическим устареванием» 
и означало попытку торговцев сделать продукт в уме 
владельца пережитком прошлого, чем-то, что сроч-
но нужно заменить новым. Эта стратегия, например, 
хорошо работает с мобильными телефонами: сейчас 
большинство пользователей перешли от кнопочных 
мобильников на устройства с сенсорным экраном, но не 
потому, что первые перестали работать, просто рынок 
навязал аппараты с новой технологией. «Функциональ-
ное устаревание» подразумевает либо изготовление 
товаров заведомо недолговечными, чтобы при поломке 
стоимость ремонта была сопоставима со стоимостью 
замены на новый продукт, либо к моменту поломки на 
рынок выходит новая модификация товара, а обслужи-
вание старых моделей сразу же прекращается. Пример 
такого устаревания — операционные системы, которые 
производитель перестал обслуживать, — например, 
Windows 7 или Windows XP.

Диктат 
потребления
Сегодня уровень потребления — один из ключевых 

факторов, определяющих состояние экономики разных 
стран. Если потребители не покупают, ВВП страны не рас-
тет. Доминирующая в мире экономика роста приводит к 
тому, что производитель стремится не к удовлетворению 
запросов потребителей, а к безудержному наращиванию 
объемов предложения для увеличения спроса. Как писал 
французский экономист Серж Латуш, этот спрос на самом 
деле искусственный и достигается тремя путями: рекла-
мой, запланированным устареванием и кредитованием. 
По его словам, в современном мире роль потребителя 
состоит лишь в том, «чтобы покупать в кредит ненужные 
ему товары».

Конечно, на многих людей маркетинговые манипуля-
ции не действуют, и они не стремятся купить последнюю 
модель айфона во что бы то ни стало, однако в мире 
достаточно обычных товаров, созданных с заведомо 
коротким сроком службы. Один из вопиющих примеров 
— картриджи для принтеров. Чаще всего они перестают 
работать из-за хитро спроектированных микросхем, опти-
ческого сенсора или батарейки задолго до того, как в них 
закончатся чернила. Соответственно, покупкой флакона 
чернил тут не поможешь, приходится покупать новый 
картридж. Только в одной Северной Америке ежегодно 
на помойку отправляется 350 млн картриджей, в которых 
еще есть чернила.

Что выгодно производителю — не только бьет по 
карману потребителя, но и наносит серьезный ущерб 
окружающей среде. Те же выброшенные картриджи или 
другие приборы, не подлежащие ремонту, превращаются 
в огромные кучи мусора. 

«Потребителям сложно противостоять безудержному 
аппетиту корпораций и экономить свои деньги, когда тебе 
навязывают новые товары. В свою очередь, продавцам 
тоже трудно не наживаться на обществе потребления. 
Однако возникающая в связи с этим экологическая про-
блема вызывает очень серьезные опасения», — сказал в 
беседе с «МК» председатель правления Международной 
конфедерации обществ потребителей (КонфОП) Дмитрий 
Янин. По его словам, помимо выброшенных утюгов и чай-
ников, окисляющихся на помойках, большой вред экологии 
наносит упаковочная продукция — пакеты, контейнеры, 
пластиковые бутылки. Еще одна категория товаров, ко-
торая часто обновляется потребителями, — одежда: она 
рвется, пачкается, выходит из моды. «Во многих странах, 
в том числе и в России, власти пытаются поставить на 
поток вторичную переработку одежды в другие изделия», 
— отметил Янин.

Действительно, сейчас предметы одежды, особенно 
повседневного использования, приходится менять до-
вольно часто. Простой пример — капроновые колготки. 
Вряд ли найдется хоть одна любительница юбок и платьев, 

которой ее колготки или чулки прослужили хотя бы месяц. 
А ведь когда-то оригинальный нейлон использовался в 
производстве парашютов и был настолько прочным, что не 
рвался даже острыми предметами. Однако производители 
чулочной продукции очень быстро поняли, что «вечные» 
колготки для них совсем не выгодны, поэтому стали делать 
их рвущимися от каждой безобидной затяжки.

В современном производстве суперпрочный ней-
лон уже не используется, но не только из-за жадности 

производителей, а потому, что он не обладает теми 
эстетическими и практическими свойствами, к ко-

торым привыкли дамы XXI века, пояснили нам на 
Смоленской чулочно-трикотажной фабрике. «Ка-
чество современных колготок зависит от двух со-
ставляющих — сырья и способа плетения. Сырье 
состоит из нейлона и эластановой нити, и если 
производитель не экономит на них, то колготки 
служат дольше. А некоторые бренды использу-
ют особый вид плетения, который не позволяет 
затяжке ползти дальше. Конечно, такие изделия 

стоят дороже. Плюс, в отличие от нервущихся 
колготок прошлого, у их современных аналогов 

лучше внешние качества и свойства: воздухопро-
ницаемость, эластичность, разнообразие цветовой 

гаммы», — сообщили технологи фабрики. 

Плохой,  
зато дешевый
Главный аргумент сторонников запланированного 

устаревания вещей — доступная цена товаров. «За счет 
более короткого срока эксплуатации и использования 
менее качественных и более дешевых материалов для из-
готовления вещь продается по доступной цене, — утверж-
дает президент «Гильдии маркетологов» Игорь Березин. 
— Раньше в одном и том же свадебном платье выходили 
замуж три поколения, но и стоило оно очень дорого». 

Другой пример нашего собеседника — автомобили. 
До запуска конвейера Генри Форда их собирали вручную, 
что было крайне дорого, поэтому купить их могли только 
богачи. Сейчас, как отмечает Березин, автомобиль себе 
может позволить практически каждый человек со стабиль-
ным доходом, но ездить такая машина будет далеко не 30 
лет, как советский «Москвич». «Еще 10 лет назад средняя 
цена автомобиля в России равнялась 55 зарплатам в 
стране. Сегодня это соотношение сократилась до 30 
месячных зарплат. Люди могут себе позволить менять ма-
шины регулярно, чем производители пользуются. Поэтому 
сейчас их корпус делают не из стали толщиной в 1 см, а 
из более дешевых полимеров, пластмассы, придумывают 
новые дизайны, а не работают над долговечностью», — 
отмечает эксперт.

«На самом деле потребители могут противостоять 
навязыванию новых товаров со стороны производи-
телей. Те же мобильные телефоны можно покупать 
реже, а работать они будут долго, если не нагружать их 
лишними данными, — убежден генеральный директор 
информационно-аналитического агентства TelecomDaily 
Денис Кусков. — Мы проводили исследование и вы-
яснили, что владельцы смартфонов в среднем уста-
навливают на телефон чуть ли не сотню приложений, 
а регулярно используют лишь десятую их часть. При-
ложения отнимают жизнь у смартфонов, то же самое 
с обновлениями операционной системы. Во власти 
создателей операционных систем вывести ее из строя, 
и вы ничего не сможете сделать». Сейчас средний срок 
эксплуатации телефона в России составляет 3,5 года, в 
развитых западных странах — 2–3 года. Чтобы смарт-
фон служил дольше, стоит не обновлять операционную 
систему, жертвуя возможностями нового программного 
обеспечения в пользу стабильной работы устройства, 
и избавляться от ненужных приложений и данных, со-
ветует Кусков. 

Экономика потребления зациклена на постоянных 
приобретениях, в этом ее смысл, суть и залог существо-
вания. Однако долговечные качественные товары до сих 
пор существуют, хотя и стоят дорого. Не зря же барон 
Ротшильд говаривал: «Мы не настолько богаты, чтобы 
покупать дешевые вещи». Плыть или не плыть в общем 
потоке одержимости новыми покупками — выбор каж-
дого, хотя порой и кажется, что глобальные корпорации 
решают все за нас.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Депутаты Госдумы разработали законопроект, 
запрещающий производителям преднамеренно 
старить технически сложные товары. Парламента-
рии предлагают штрафовать на круглую сумму — до 
5 млн рублей — компании, которые специально 
делают недолговечную продукцию и заставляют 
тем самым покупателя тратиться на новую, забирая 
искусственно созданную прибыль себе в карман. 
Оказаться нарушителями закона могут, например, 
производители техники, которая работает меньше, 
чем могла бы, и не подлежит ремонту. «МК» разби-
рался в том, как компании научились из долговеч-
ных товаров делать одноразовые и как нас застав-
ляют совершать покупки больше и чаще.

В ПЛЕНУ
ВЕЩЕИ

Производители 
сознательно сокращают 
жизнь товаров ради 
наживыодноразовыходноразовых
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КОШЕЛЕК

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

SOSЕДИ

ДОНЕЦК БЕЗ СВЯЗИ,  
ВСУ — БЕЗ 
СНАРЯДОВ
На Донбассе установилось 
временное затишье
На Донбассе случилось из ряда вон выходящее 
происшествие — в минувшее воскресенье на 
фронте никто не стрелял целые сутки. Когда та-
кое было последний раз, не может припомнить 
никто. Но факт остается фактом. Пресс-центр 
АТО констатировал, что «на 18.00 28 января ни 
одного обстрела наших опорных пунктов не за-
фиксировано. Подразделения украинской ар-
мии сурово придерживаются Минских соглаше-
ний».

В свою очередь заместитель командующего оператив-
ным командованием ДНР Эдуард Басурин даже выступил 
с отдельным заявлением о причинах «относительного за-
тишья по всей линии соприкосновения». По информации 
Басурина, это связано с комиссией из Киева, которая 
проверяет «факты масштабных хищений» в 30-й отдельной 
механизированной бригаде ВСУ и «выход из строя сразу 9 
единиц бронетехники» в 93-й бригаде.

Как бы то ни было, нынешнее затишье — огромный 
прорыв. Как ситуация под Донецком выглядит в обычные 
дни, наглядно демонстрируют обезличенные и сухие сводки 
наблюдательной миссии ОБСЕ. Вот, например, описание 
одного дня перед «мирными» выходными на маленьком 
участке вокруг ключевой для всех Донецкой фильтроваль-
ной станции, обеззараживающей воду для полумиллиона 
человек в Донецке, Ясиноватой и Авдеевке: «Камера СММ 
на Донецкой фильтровальной станции (15 км к северу от 
Донецка) зафиксировала 33 взрыва неопределенного 
происхождения, 158 снарядов (98 с запада на восток, 59 
с востока на запад и 1 с северо-запада на юго-восток), а 
также 11 трассирующих снарядов (все с запада на восток)». 
«С запада на восток» — это со стороны позиций ВСУ, «с вос-
тока на запад» — это уже артиллерия самопровозглашенной 
ДНР. «Все не ангелы», — так кратко охарактеризовал «МК» 
то, что происходит на фронте, заместитель главы миссии 
Александр Хуг. 

К сигналам в виде затишья или обострения в городах 
по обе стороны линии соприкосновения в последнее время 
относятся с особым вниманием. Уход перед Новым годом из 
Совместного центра по контролю и координации перемирия 
российских офицеров породил ожидания скорой вспышки 
горячей войны. Пока война идет в основном в гуманитарной 
сфере — с 11 января в Донецке отсутствует украинская 
мобильная связь. Миссия ОБСЕ явно не справляется с 
функцией посредника для обеспечения безопасности ра-
боты ремонтных бригад рядом с линией фронта. 

Отключение мобильной связи с Украиной обсуждали 
Сурков и Волкер, этот вопрос выносится на переговоры 
в Минске. Что происходит в это время в Донецке? Люди 
ищут любые варианты для связи с родственниками на «той 
стороне». Чаще всего в Донецке, Макеевке или Харцызске 
остались старики, которые неохотно покидают свои обжи-
тые дома, Интернет и всякие «вайберы» с «ватсапами» для 
них китайская грамота, а говорить с детьми и внуками как-
то надо. В Донецке по-прежнему нет роуминга для любого 
российского оператора, теперь не работает и украинский 
«Водафон», на который, кстати, у многих стариков привязаны 
кредитные карты украинского «Ощадбанка» с пенсионными 
выплатами. Кроме того, не справляется с резким наплы-
вом новых клиентов и местный оператор минсвязи ДНР 
«Феникс». Его карты, которые обычно стоили 120 рублей, 
сейчас не найти и за 1000. Да и сеть часто лежит от резко 
возросшей нагрузки.

Места, где еще работает «Водафон», знает весь город, 
и к ним таксисты организовывают доставку. В Петровском 
районе Донецка (примыкает к линии фронта, напротив как 
раз позиции 30-й механизированной бригады ВСУ) есть 
мост над железной дорогой, куда добивает сигнал от вы-
шек с «той стороны». На мосту теперь людно весь день — 
дончане приезжают не только поговорить по телефону, но 
и активировать с помощью SMS на смартфоне «Вайбер», 
получить уведомление от банка о пенсии…

«МК» на условиях анонимности удалось поговорить 
с нестандартным для этих краев собеседником — право-
славным священником одного из храмов Донецка. «Жизнь 
идет, — рассказывает батюшка. — В воскресенье храм 
полный. Разговоры прихожан все вокруг войны и отсут-
ствия связи. Люди друг другу помогают как могут. Из 
новых веяний — вчера вот приходила бабушка, просила 
благословения на поездку за линию соприкосновения, за 
пенсией. Каждая такая поездка сейчас, по морозу и через 
стрельбу, — большое испытание! И вся наша жизнь сейчас 
— это тоже испытание».

Дмитрий ТРОФИМЕНКО, Донецк.

В этой «милой» сказке про Алису в Стране 
чудес, кажется, есть все — Белый Кролик и 
Мартовский Заяц, Чеширский Кот и Орленок 
Эд, Синяя Гусеница и Шляпник, — но не стоит 
спешить брать на него детей. Пожалуй, все 
эти персонажи, а в особенности черная Алиса 
Ночи, покажутся малышам страшноватыми. 
Да и вряд ли детки смогут адекватно оценить 
откровенный социальный месседж нового 
спектакля Максима Диденко, Валерия Пе-
чейкина, Ивана Кушнира и Марии Трегубовой, 
давших новую жизнь знаменитой дискосказке 
Владимира Высоцкого «Алиса в Стране чу-
дес», которая в далеком 1976-м оказалась 
настоящей сенсацией. Премьера спектакля в 
Театре на Таганке как раз посвящена юбилею 
выдающегося поэта и актера.

Что-то в этом Белом Кролике — потертом, 
облезлом, линялом — не так. Да и Мартовскому 
Зайцу явно несладко живется в странной стране, 
в которой ты априорно виновен и непременно каз-
нен. В которой дверь клетки открыта, но выйти ты 
не можешь, потому что сидишь в ней добровольно. 
Здесь детей меняют на телевизор, а Королевой 
управляет Черная Алиса, по-настоящему страш-
ная и совсем не смешная. Впрочем, какая же это 
Страна чудес? Гигантский российский паспорт, ко-
торый родители Алисы тщетно навязывают своей 
дочери в обмен на детство, не дает возможности 
усомниться в геополитической идентификации. 
Знаем мы, какая страна у нас странная!

Когда-то в 1976 году появление аудиосказки 
«Алиса в Стране чудес», записанной на фирме 

«Мелодия», вызвало страшный скандал. Великая 
деятельница детского музыкального театра за-
клеймила выход пластинки, упрекнув студию в 
развращении детей. Но времена были уже не те: 
никого не посадили и даже не уволили. Двойной 
винил вышел и стал расходиться огромными ти-
ражами, улетая с прилавков в течение нескольких 
часов. Что неудивительно: культурный контекст 

той эпохи можно определить слоганом «фига в 
кармане». Двусмысленные диссидентские тексты 
Высоцкого в сочетании с абсурдом кэрролловской 
сказки щекотали нервы советской интеллиген-
ции, обличавшей на своих 6-метровых кухнях 
советскую власть. А потом пришла свобода, и 
шедевр Высоцкого умер, потеряв свою остроту. Но 
сегодня что-то случилось, и это «что-то» сделало 

возможным актуализировать «фигу в кармане» 
периода советского застоя.

«Беги, Алиса, беги» — и в памяти сразу всплы-
вает культовый немецкий фильм «Беги, Лола, беги». 
Три жизни у Лолы — и три жизни у Алисы, роль 
которой играют три артистки: маленькая девочка 
Настя Мугитуллина, молодая девушка Дарья Ав-
ратинская и зрелая дама Екатерина Рябушинская. 
Есть еще и Алиса Ночи — Александра Басова, злой 
гений, альтер-эго хорошей Алисы. Именно Алиса 
Ночи творит зло в Стране чудес, руля Королевой 
в исполнении Ирины Апексимовой, и внушает 
опасения Зайцу (Дмитрий Высоцкий), Кролику 
(Никита Лучихин), Шляпнику (Александр Метелкин) 
и обаятельнейшей Гусенице (Екатерина Варкова). 
Как и Лола, Алиса бежит, чтобы ее не убили. И было 
бы все это вполне абстрактно и даже кисло, если 
бы не дело «Седьмой студии»: то самое «что-то», 
породившее абсолютно новый опыт в обществен-
ном сознании. Арест его фигурантов, отчеты ад-
вокатов и комментарии в соцсетях образовали тот 
самый социально-политический контекст, который 
окрасил жизнь общества в тревожные цвета. В 
воздухе запахло реальной опасностью. Реальной 
несвободой. Реальным жареным. А потому при-
зыв «Беги, Алиса, беги» — ныне не абстракция, 

не фигура речи. И клетка — не образ, а реальная 
клетка, в которой сидят ваши знакомые. Неважно, 
что им инкриминируют. Потому что инкриминиро-
вать можно кому угодно и что угодно в странной 
Стране чудес. 

Музыка Ивана Кушнира в характерном для 
него стиле с элементами симфо-рока, панка и 
психоделики просто великолепна. Сегодня она 
кажется более адекватной стихам Высоцкого, чем 
его собственные мелодии. Драматургия спектакля 
выстроена по законам жанра музыкального альбо-
ма. Все, разумеется, поют: жанр такой, объясняет 
зрителям сумасшедший Шляпник, после чего поет 
изумительный психоделический романс.

Нет ни одного момента в спектакле, кото-
рый не был бы атомом многоуровневого действа: 
костюмы и куклы Трегубовой, парадоксальная 
пластическая партитура Владимира Варнавы, 
акустическое звучание классического струнного 
квартета и клавиш, видеопроекция Ильи Стари-
лова и, конечно, отличные актерские работы всех 
участников этой удивительной команды состав-
ляют яркий пазл, в котором сюжет, созданный 150 
лет назад, тексты, написанные 40 лет назад, и 
сегодняшнее сценическое решение оказываются 
единым целым.

Беги, Алиса, беги… Классический бродвей-
ский финал с выходом всех персонажей и бравур-
ной финальной песней не уменьшает тревожности 
послания. И даже если вы идейно не согласны с 
создателями спектакля, отказать им в убедитель-
ности так просто не получится. 

Екатерина КРЕТОВА.

БЕГИ, АЛИСА, ПОКА... НЕ ПОСАДИЛИ
В Театре на Таганке поставили знаменитую сказку Высоцкого

Век Мастера с Таганки отмечает вся куль-
турная Москва. Отмечает в его духе — 
ярко и противоречиво. Такой получилась 
и фотовыставка «Юрий Любимов. Совре-
менникам», которую развернут на Арбате 
у Театра Вахтангова, где Ю.П. поставил 
свой последний спектакль «Бесы». 

Снимков всего 20, зато какие... Трепетные, 
нервные, забавные — все фотографии из семей-
ного альбома Ю.П. и Каталин Любимовых. Каждая 
карточка сопровождается высказыванием режис-
сера о жизни и искусстве, в них — его гражданская 
позиция и взгляд на важнейшие проблемы со-
временности. Любимов был ироничным, а подчас 
отпускал такие едкие афоризмы, что не щадил ни 
самого себя, ни друзей, ни членов своей семьи...

К выставке выпустили книгу «Код Любимова», 
которую лично курировала Каталин. Это сборник 
самых остроумных высказываний Ю.П., которые 
наиболее полно представляют его отношение к 
режиссуре и искусству в целом, его точных, подчас 
крылатых фраз и едкого юмора, хорошо известного 
его почитателям. Не обойдется без любопытных 
историй его длинного жизненного пути.

Надо сказать, что юбилей легендарного ре-
жиссера начали отмечать еще в прошлом году 
спектаклями, музыкально-литературными про-
граммами, перформансами, кинопоказами, творче-
скими встречами, лекциями. Разножанровый раз-
мах принципиально важен для отражения широты 
инструментария самого Мастера. Не менее важен 
и географический охват: празднование прокати-
лось по многим городам России, включая родину 
Любимова — Ярославль, и вышло за пределы Ро-
дины, в страны, где режиссер работал в период 
вынужденной эмиграции. 

Среди ударных событий — выставка «Любимов 
и время» и спектакль-посвящение «Десять дней, 
которые потрясли мир» Максима Диденко в Музее 
Москвы, сольный фортепианный концерт сэра 
Андраша Шиффа «In Memoriam Юрия Любимова» 
в консерватории. А в день рождения режиссера 
в Большом театре прошел грандиозный концерт 
«Посвящение Любимову», перед которым была 
вручена Общественная премия Юрия Любимова, 
учрежденная Благотворительным фондом развития 
театрального искусства Ю.П.Любимова.

Отдел культуры.

ЛЮБИМОВ ОЗАРИТ ВАХТАНГОВСКИЙ
Фотовыставку режиссера развернут на Арбате 
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электроприборы, 

скапливающиеся на 
свалках, не только 
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Каталонский кризис
Вот уже много лет Европа наблюдает за 

событиями в Каталонии. Конечно, можно ссы-
латься на историю и на тот факт, который когда-то 
меня поразил: гражданская война в Испании в 
тридцатые годы по существу была войной Ка-
талонии и Мадрида с остальной Испанией. Но 
сегодня лозунг независимости Каталонии вызван 
в основном новыми причинами.

В XXI веке в центре Европы среди бела дня 
без зазрения совести игнорируют волю чуть ли не 
двух миллионов человек. И не просто двух мил-
лионов, а очевидного большинства каталонского 
народа. И молчат те средства информации и та 
общественность, которые в это же время рвут на 
себе рубахи за демократию в Иране. Действия 
правительства Испании и ее монарха явно одо-
бряют и те, кто защищает права мусульман в 
Ньянме. И те, кто аплодировал распаду СССР. 
Кто осуществил раздел Югославии. Кто при-
нял Чехию и Словению, Косово и Черногорию. 
И власти России, активно защищавшие права 
Абхазии и Южной Осетии.

Можно как-то понять и Испанию, для которой 
весома рента от Каталонии. И Великобританию, 
опасающуюся за Шотландию. И Бельгию, на-
селенную тремя народами. 

Но куда-то в кусты ушли и сторонники неза-
висимости Шотландии. И представители басков. 
Даже Сербия, категорически не приемлющая 
Косово, о Каталонии как-то не вспоминает. Хотя 
нетрудно понять, что «этот колокол звонит и по 
тебе».

Конечно, есть и поддержка. И от фламанд-
цев. И от корсиканцев. Но их попытки заглуша-
ет хор противников каталонских сепаратистов. 
Почему?

Мне представляется, что главным и все 
определяющим является одна причина.

Каталонский сепаратизм представляет со-
бой реальную угрозу той модели однополяр-
ного мира, которую сейчас навязывают чело-
вечеству США, мировая олигархия и мировая 
бюрократия.

А серьезной угрозой американской модели 
глобализации и интеграции сепаратизм Катало-
нии стал потому, что сама однополярная модель 
оказалась не в состоянии преодолевать те про-
блемы, которые возникли в начале XXI века в 
неизбежном и необходимом, но крайне противо-
речивом процессе интернационализации. 

Американская модель не учла опыт про-
шлого, ХХ века. Когда в результате двух мировых 
«горячих» и одной «холодной» войн выяснилось, 
что ни национал-социалистическая модель ин-
теграции и глобализации мира в виде «тысяче-
летнего Третьего рейха», ни ленинско-сталинская 
модель в виде мирового союза социалистических 
республик не выдержали испытания временем 
и сошли с исторической сцены.

Еще мотив: если «убить» национальный се-
паратизм на планете, то удастся существенно 
ослабить, а то и вообще изолировать главных 
противников однополярности — Россию и Китай. 
Тем более что и сами эти державы сталкиваются 
с национальным сепаратизмом внутри своих 
стран. 

Другие противники однополярной модели 
имеют свои причины «уходить» от каталонского 
кризиса. Тут типична Турция. Она, конечно, про-
тив однополярности, но у нее есть проблема 
курдов.

То, что каталонскую проблему не хотят ви-
деть сторонники модели устройства мира в XXI 
веке по концепции однополярности — логично. 
То, что эту проблему не хотят видеть противники 
однополярного мира, — близоруко.

Подход Кадырова к проблеме Каталонии 
более правильный, так как он рассматривает 
ее не как какой-то исторический зигзаг, относя-
щийся к сугубо внутренним делам Испании, а как 
масштабную международную проблему.

В чем прав Кадыров?
За каталонским конфликтом стоят, на мой 

взгляд, как минимум пять проблем XXI века.
Первая. Границы стран, доставшие-

ся в наследство от эпохи империализ-
ма и государственно-бюрократического 
социализма.

Конечно, эти границы учитывали и реальное 
расселение народов, географические и эконо-
мические факторы, историю. Но главным был 
фактор силы. Все границы — прежде всего итог 
бесконечных войн, колониальных захватов, гра-
бительских договоров.

Границы внутри СССР тоже учитывали рас-
селение народов. Но главным была диктаторская 
модель командования, стремление правящих 
сил создать зоны потенциальных конфликтов, 
нейтрализовать опасные для власти регионы. Во 
время одной из передач по телевидению в бе-
седе со мной Фазиль Искандер более чем точно 
определил черту этих границ: вождь заминировал 
страну. И по преимуществу русскоговорящий 

Харьков стал столицей Украины. Уральские 
(яицкие) казаки попали в Казахстан. Внутри 
Азербайджана оставили армянские районы 
Карабаха. И т.д.

Ни ООН, ни образовавшееся вместо СССР 
Содружество независимых государств, ни Евро-
пейский союз проблемы границ не ставили. 

Однополярная модель отдала роль арбитра 
в спорах вокруг границ прежде всего США. Но 
они с этой ролью не справились, заботясь пре-
жде всего о своих интересах.

И полыхают кровавыми конфликтами чуть 
ли не все страны Африки. И Ближний Восток. И 
населенный четырьмя народами Афганистан. 
И требуют независимости те народы, интересы 
которых нынешние границы вообще не учитыва-
ют, — каталонцы, курды и многие другие. 

Вторая проблема. Миграция населения. 
В конце XX и начале XXI века развернулся новый 
вариант того, что в истории называют эпохами 
великих переселений народов.

Миграция несет многолетний масштабный 
потенциал конфликтов. И с теми, кто пересе-
ляется. И с теми, кому приходится принимать 
мигрантов. 

Третья проблема. Монополизм. Глобали-
зация и интеграция на нашей планете развер-
тываются в XXI веке в рамках двух доставшихся 
от прошлого монополий. Монополии отдельных 
стран на природные ресурсы, оказавшиеся в 
пределах границ этих стран. И монополии от-
дельных стран на ядерное оружие.

Обе монополии имеют глубокие и серьезные 
обоснования. Но обе не могут не быть — и стано-
вятся — основой глубоких конфликтов.

Понятно желание жителей пустыни, веками 
кочевавших по ее просторам, стать хозяевами 
обнаруженной в ее недрах нефти. Но не менее 
понятно и то, что к потребности мира в нефти хо-
зяева пустыни никакого отношения не имеют.

Противоречива ситуация и с ядерным ору-
жием. С одной стороны, имеется клуб ядерных 
держав, гарантирующий мир. С другой — все 
больше стран чувствуют себя второсортными 
из-за неучастия в ядерном клубе.

Четвертое. Централизация в целом и осо-
бенно бюрократическая. 

Почти все современные великие державы 
сформировались потому, что в них победил цен-
трализм. Центр все подавлял, всем командовал 
и всем распоряжался.

США продемонстрировали возможности и 
преимущества другого пути — пути максимально 

самостоятельных штатов. Но для других, для 
человечества, США не предложили подобную 
модель. Видимо, это больше соответствовало 
интересам их лидерства в мире.

В итоге глобализация и интернационали-
зация сопровождаются грандиозной бюрокра-
тической централизацией. 

Чем только не командуют или пытаются сей-
час командовать сверху! Из Брюсселя для стран 
Европейского союза идет поток инструкций, 
норм, регламентов. 

Если проанализировать пресс-конференции 
Президента России, то легко обнаружить, что 90% 
того, с чем к нему обращаются, — справедливо. 
Но справедливо и то, что чуть ли не все эти вопро-
сы должны решаться не в Москве. Раз этого не 
происходит — значит, имеет место масштабное 
ограничение прав «низа». И президент поступил 
логично: он завел зеленые папки и передает 
поступившие к нему просьбы тем, кто и должен 
их решать. 

И, наконец, пятое. Возможно, самое глав-
ное. Современный этап развития цивилизации 
неразрывно связан с научно-технической 
революцией. 

А  для науки, для творчества нужна активная, 
самостоятельно думающая Личность. К тра-
диционным вековым факторам освобождения 
человека добавилась необходимость расцвета 
Личности как фундамента научно-технического 
прогресса. 

Но современный постиндустриализм не 
освободился от тяжелого наследства ХХ века — от 
подавления «Я» всемогущим «Мы». От тенденции 
машинного производства к превращению чело-
века в звено конвейера. И — соответственно — от 
тенденции современных социальных систем к 
превращению человека в объект командования 
и опеки бюрократией, которая сама состоит из 
винтиков, но другой конструкции.

Будущее человечества зависит от форми-
рования новой Личности. Эта Личность в чем-то 
ближе к Личности анархизма, Сверхчеловеку 
Ницше, Личности экзистенциализма.

Обнаруживается, что в разнообразии на-
циональных черт Личности создается больше 
условий для творчества. А творчество — основа 
Прогресса, единственного пути спасения Разума 
в мире мертвой материи.

Я мог бы продолжать, но уже отмеченное 
объясняет, почему проблема национального 
сепаратизма в XXI веке не только не сгладится, 
но, напротив, будет становиться все более острой 

и все более актуальной.
Поэтому человеческая цивилизация в XXI 

веке столкнулась с двумя противостоящими про-
цессами: глобализацией, интернационализацией 
и интеграцией, с одной стороны, и национальным 
сепаратизмом — с другой.

Национальный вопрос  
в XXI веке
Когда взаимодействуют две непримиримые 

стороны противоречия единого целого, то под-
ход предложил еще великий Гегель: надо найти 
такие формы, которые обеспечили бы движение 
противоположностей.

Столкновение двух фундаментальных тен-
денций цивилизации связано не с тем, что они 
«не уживаются» вообще. Столкновение заложено 
только в модели однополярного мира. Стоит эту 
модель устранить, как ситуация изменится.

Что следует делать, чтобы в XXI веке сочетать 
глобализм и национализм? Это предмет будущих 
многолетних разнообразных дискуссий. Одна 
из главных тем для интеллектуалов нынешнего 
столетия. По трем темам я хотел бы высказать 
ряд замечаний.

Первое. Формирование системы 
национально-культурной автономии как 
главного пути развития национализма в 
эпоху глобализма.

Саму идею национально-культурной авто-
номии выдвинули социал-демократы Австро-
Венгерской империи еще в начале ХХ века. Она 
оппонент национально-территориальной кон-
цепции, по которой нация должна добиваться 
для себя территории.

Конечно, и исторически, и сейчас большин-
ство наций ориентировано на создание терри-
ториальных структур. 

Но, во-первых, в каждой вроде бы «своей» 
территории доля граждан других национально-
стей растет. Во-вторых, растет та часть нации, 
которая расселяется по территориям других 
государств. 

И — в итоге — все большее значение для раз-
вития многих наций приобретает не столько тер-
риториальная, сколько национально-культурная 
автономия. 

Вариантов ее очень много. Изложу, как я 
представляю национально-культурную автоно-
мию для нашей страны.

Каждый гражданин часть налогов государ-
ству (условно десятину) выделяет для своей на-
ции. Естественно, что он должен заявить о своей 
принадлежности к какой-то нации. 

В бюджет нации войдут также и субсидии из 
бюджета всего государства, и дополнительные 
добровольные пожертвования граждан.

На средства своих бюджетов Националь-
ные советы организуют клубы, библиотеки, 
издание книг и газет, теле- и радиокомпании, 
сайты в Интернете, театры, музеи, спортивные 
центры, мастерские по изготовлению нацио-
нальной одежды, магазины и рестораны. Они же 
решают проблемы национальных религиозных 
организаций. 

Представители нации объединяются в на-
циональные сообщества (землячества) разного 
уровня — от поселка до всей страны. Эти сообще-
ства избирают Советы национальностей. И эти 
Национальные советы повсеместно становятся 
«партнерами» представительной власти. Из их 
делегатов образуются Палаты национальностей 
на всех уровнях власти, снизу доверху, до Палаты 
национальностей как третьей в Федеральном 
собрании.

Другая опора национально-культурной ав-
тономии — организация образования. За счет 
государства во всех школах вводится два дня в 
неделю — пятница и суббота — для изучения все-
ми желающими национального языка, националь-
ной истории, национальной литературы и других 
искусств, для занятия национальными видами 
спорта, национальной кулинарией, дизайном 
одежды, изучения обычаев и т.д. Если пред-
ставителей данной нации в школе всего один-
два — организуется дистанционное обучение. 
Все — бесплатно. Задача — как четко выразил в 
одном из своих выступлений президент В.В.Путин 
— чтобы в любом месте многонационального 
государства человек любой национальности мог 
решать все свои национальные проблемы.

Второй комплекс мер, который может су-
щественно повлиять на современный нацио-
нальный сепаратизм, — это децентрализация 
и дебюрократизация.

Необходимая современной цивилизации 
глобализации и интеграции централизация будет 
эффективной и разумной, если одновременно 
будут осуществляться огромные по масштабу 
меры по децентрализации и, соответственно, 
дебюрократизации всей экономической, по-
литической и социальной жизни. Децентрализм 
— это передача не только прав, но и передача 
ресурсов.

Думаю, что две трети проблем будут более 

эффективно решаться, если они будут в компе-
тенции самых низовых органов — муниципали-
тетов, общин, земств, местных советов и т.п. Это 
убедительно доказали и идеологи анархизма. И 
Ленин в его работах, особенно в «Государстве и 
революции» летом 1917 года. А Солженицын в 
своих разработках о том, как обустроить новую 
Россию, уделил огромное значение проблеме 
земств. 

Действительно, такая огромная страна, как 
Россия, может эффективно жить (и жила столетия 
в прошлом), если почти все вопросы повседнев-
ной жизни будут решаться на местах.

А вот Конституция России вообще поста-
ралась не делать центральной проблему прав 
низового звена. Как оппонента, как альтернативы 
бюрократии. И мы видим, например, борьбу 
местных органов в Москве за свои самые эле-
ментарные, самые исходные права. 

В США даже местных полицейских (как и 
судей) избирает само население. Даже правила 
разводов, даже вопрос о применении смертной 
казни, даже разрешение на публичные дома — 
компетенция самих штатов. А я помню рассказ 
деда о том, как в России до революции их сель-
ский сход сам решал, разрешать ли на их земле 
проводить железную дорогу.

Масштабная децентрализация в образова-
нии, в медицине, в культуре, в спорте, в жилищно-
коммунальном хозяйстве — главный путь учета 
воли и интересов граждан. Если, конечно, ви-
деть цель государства в учете этой воли и этих 
интересов. 

И главными выборами в стране станут мест-
ные выборы.

За центром должно остаться только то, что 
действительно эффективнее и разумнее решать 
на общенациональном уровне. 

Ясно, что чем глубже пройдет децентрализа-
ция, тем масштабнее будет дебюрократизация, 
«раскулачивание» бюрократии. 

И тем легче и проще будет реализовать 
национально-культурную автономию. Тем меньше 
наций будут стремиться уйти из-под начальство-
вания чиновничества центра страны.

И, наконец, третий блок мер противостоя-
ния национальному сепаратизму в XXI веке. Это 
установление демократического режима 
изменения границ.

Как бы успешно ни развивались и 
национально-культурная автономия, и децен-
трализация, от проблем какого-то изменения на-
циональных границ нам все же не уйти. Поэтому 
необходим общий, одобренный ООН, регламент 
изменения границ. Что он должен включать?

Первое. Кто может ставить и решать такой 
вопрос? Например, о независимости Каталонии 
высказывались все, сегодня живущие в ней. 
Но ведь это проблема прежде всего именно 
каталонцев по национальности. Поэтому ло-
гичны четыре референдума: всех каталонцев 
в Испании, всех каталонцев в Каталонии, всех 
жителей Каталонии и всех граждан Испании. 
Конечно, особое значение имеет мнение ката-
лонцев в Каталонии.

Второе. Решает только голосование всех 
граждан. Но необходим ряд референдумов: 
стартовый, через три года, через семь-восемь 
лет. Чтобы решили голосования не только ны-
нешнего поколения, но и хотя бы следующего 
за ним.

Третье. Обеспечение справедливости. 
Тут и вопросы переселения в новое госу-

дарство и из него. И оценка имущества с вы-
делением ресурсов для нового обустройства. 
И права в новом государстве гражданам других 
стран. И многое другое — уже выявившееся 
даже при выходе Великобритании из Европей-
ского союза.

Необходим и жесткий международный 
контроль для обуздания высших бюрократов, 
оскорбленных покушением на их положение.

В решениях о распаде СССР перспектива 
занять кресла в новых государствах настолько 
туманила взор участников и Беловежского согла-
шения, и депутатов в республиках при утверж-
дении соглашения, что они забыли о миллионах 
русских за пределами России, о миллионах 
украинцев за пределами Украины и т.д. 

А у нас создали растянутую на многие 
годы издевательскую процедуру получения 
российского гражданства русскими, единствен-
ной виной которых было то, что их вынуждали 
вернуться на историческую родину. Зато эта 
система стала базой взяток.

До сих пор не состоялся суд над политиками 
и депутатами, которые могли, но не отстояли ав-
томатическое право каждого гражданина СССР 
и на двойное, и на тройное гражданство. 

И, наконец, четвертый комплекс проблем. 
Как и при всяком разводе — совместно нажитое 
имущество. 

То, что создавалось в общем государстве, 
создавалось и за счет тех, кто выделяется. И 
все граждане бывшего большого государства 
имеют права на какие-то части того, что оказа-
лось «за рубежом». И тут лучше всего подходит 

акционерная форма. Часть акций таких пред-
приятий и организаций распределяется между 
всеми гражданами бывшей страны.

Если бы при первом же конфликте в Африке 
ООН начала пересмотр границ колонизаторов, 
закрепляя реальные границы племен, то не было 
бы миллионов убитых и других жертв. То же отно-
сится и к Афганистану, и к Ближнему Востоку.

При предложенном здесь подходе к про-
блеме границ возникают три очень серьезных 
следствия. 

Во-первых, сложность процедур. Она не-
избежна, если не следовать методам ХХ века и 
ломать через колено судьбы и людей, и наций. 
Ведь даже выход многоопытной Великобритании 
из не менее опытного ЕС, как мы видим, оказался 
очень сложным. А приобретение независимости 
частью страны — задача на порядок сложнее. 

Во-вторых, процедура растягивается, и це-
лое десятилетие масса людей должна жить в ситу-
ации со значительной долей неустойчивости. 

И, в-третьих, на планете будет увеличено 
число государств. 

Но эти следствия можно существенно сгла-
живать, если будут развиваться и укрепляться 
союзы государств — региональные, континен-
тальные, планетарные. И, скажем, проблемы 
появления независимой Каталонии будут умень-
шены, если она с самого начала будет участником 
Европейского союза. 

Новые границы неизбежны в новую эпоху, 
пока в ходе глобализации значение границ не 
упадет (как происходит внутри Европейского 
союза или как было в СССР).

■ ■ ■
Надеюсь, в свете всего сказанного станут 

более понятны мои позиции в дискуссиях про-
шлых десятилетий, не раз высказывавшиеся 
в прессе.

О том, что в сложившейся к 1991 году в СССР 
ситуации распад Союза будет менее болезнен-
ным при сохранении советских границ союзных 
республик. Но при этом, во-первых, надо при 
распаде СССР сразу, заранее предупредить, 
что границы могут и должны уточняться за семь-
десять лет. И, во-вторых, что во всех бывших 
республиках СССР у всех граждан сохраняется 
право и на второе, и на третье гражданство, и 
это второе гражданство не будет делать их (как 
сейчас в России) гражданами второго сорта, 
лишенными даже прав, предоставляемых Кон-
ституцией (избираться депутатами, губернато-
рами и т.д.). Неудивительно, что от мэра столицы 
скрывали все, связанное с Беловежьем.

О том, о чем я говорил с Б.Н.Ельциным в 
конце 1991 года: нельзя при создании Россий-
ской Федерации повторять и ошибки СССР, и 
ошибки Европейского союза о равных правах 
всех субъектов. Надо иметь как минимум то, что 
спасает ООН, — право группы держав, членов 
Совета Безопасности, на особую роль, на вето. А 
ситуация в Российской Федерации вообще осо-
бая. Россия — не итог добровольного договора 
сотни субъектов друг с другом. Не субъекты, 
собравшись, создавали Россию, как, скажем, 
штаты образовали США. Россия создавалась 
как единое государство великороссов. И есть 
один вариант: договоры России с теми, кого 
она согласна принять в свой состав. Она уста-
навливает для каждого особые права. Кстати, 
так было в истории России: с Финляндией, с 
Бухарой, с Польшей. Но у нас приняли идею 
единого «костюма». Он оказался для многих 
национальных субъектов слишком большим. 
Для других (как Татария) — порой узким. Третьи 
(как Чечня) вообще стали его отвергать. И все 
потому, что новая Россия отказалась от модели 
вековой России, а пошла по пути СССР, с его 
идеей равноправия республик. Неудивитель-
но, что мэра столицы полностью отстранили 
от создания РФ и пригласили в зал только для 
подписания договора.

Ни в одной из предвыборных программ — ни 
у нас в России, ни в зарубежных странах — нет 
даже постановки проблемы национального се-
паратизма XXI века. Вроде бы грамотные лиде-
ры, подобно страусу, прячут голову в песок.

Между тем проблема национального сепа-
ратизма в условиях развертывания глобализа-
ции, интернационализации, интеграции, попыток 
сохранить однополярную модель цивилизации 
XXI века стоит уже сейчас и тем более обострится 
в будущем. Страусы-лидеры, страусы-политики, 
страусы-бюрократы не смогут ни уклониться, 
ни отсидеться, ни переждать. 

Можно пытаться игнорировать националь-
ные движения. Но тогда надо быть готовыми к 
тому, что среди них рано или поздно появятся 
радикальные группировки, которые готовы к 
обострению борьбы. А в них — группы, готовые 
к применению вооруженных средств борьбы. 
И в конце концов — группы, признающие при-
менение оружия во всех частях планеты и ору-
жия всех видов, включая средства массового 
поражения.
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КОСМОС

Гавриил ПОПОВ

(о глобализации и национальном сепаратизме)

Думаю, что все обратили внимание на то, 
что Р.А.Кадыров, глава Чечни, выступает 

в поддержку независимости Каталонии. 
Рамзан Ахматович Кадыров настаивает на 
необходимости самым серьезным образом 

относиться к каталонскому конфликту. И дело 
не только в том, что он представляет народ со 

сложной судьбой. Как государственно мыслящий 
в данном вопросе лидер он видит и глубину, и 

сложность проблемы национального сепаратизма 
в XXI веке.

КАДЫРОВ ПРАВ?

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
С 1 февраля по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3 
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»

м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
2 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1, на автостоянке 
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Университет», выход к МГУ

Приглашаем всех в почтовые отделения Москвы и Московской области и ре-
дакционные пункты «МК», где с 1 февраля по 31 марта можно выгодно подписаться  
на издания «МК». В досрочной подписке тариф на доставку и каталожная стоимость изданий 
сохранены на уровне прошлого года.

индекс издания на почте  в пунктах «МК»
Газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю

38686 для индивидуальных подписчиков                     988,96 руб.  800,00 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     808,86 руб.  730,00 руб.

Газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю
55061 для индивидуальных подписчиков                     1128,91 руб. 900,00 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     921,47 руб. 830,00 руб.

Журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев (1 выход в неделю)
42573 для индивидуальных подписчиков                     856,11 руб. 
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     767,39 руб. 

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп, для оформления льготной подписки необходимо передать 
оператору ксерокопию соответствующих документов.
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ОТКРЫТИЕ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2018 ГОДА!

Создание лунного робота с особым, рос-
сийским искусственным интеллектом... 
Более эффективные способы добычи 
воды из реголита... Необходимость раз-
работки закона РФ, позволяющего оте-
чественным частным компаниям вести 
добычу полезных ископаемых на бли-
жайшем спутнике Земли. Об этом гово-
рили во вторник члены Клуба космиче-
ских горных старателей в Национальном 
исследовательском технологическом 
университете «МИСиС». 

В клубе — крайне неравнодушные к продвиже-
нию отечественных технологий ученые из Горного 
института, Томского госуниверситета и Томского 
университета систем управления и радиоэлектро-
ники, а также представители частных заинтере-
сованных фирм. Их «круглый стол» был посвящен 
двум аспектам. 

Первым стало международное космическое 
право. Сегодня в сфере освоения космоса дей-
ствуют два основных международных документа: 
договор о космосе 1967 года и соглашение о дея-
тельности государств на Луне и других небесных 
телах, подписанное в 1979 году. Они говорят о том, 

что каждая страна имеет право на проведение ис-
следований космоса, но ни одно государство не 
может присваивать себе какое-либо космическое 
тело или его богатства. Однако в 2015 году США 
подписали акт о космической конкурентоспособ-
ности, регулирующий добычу полезных ископае-
мых на астероидах. Согласно этому документу 
частные компании могут оставлять себе добы-
тые в космосе ресурсы и государство не будет их 
изымать. В 2017 году аналогичную норму приняли 
в Люксембурге...

По мнению членов «круглого стола», эти са-
мовольные национальные акты идут вразрез с 
вышеупомянутыми международными договорен-
ностями. В России же, где нет аналогичных при-
зывов к своим ученым, нет и инвесторов, готовых 
вкладываться в развитие «чего-то там далекого», 
да еще и запрещенного для добычи. Поэтому «ста-
ратели», собравшиеся в НИТУ «МИСиС», решили 
как можно быстрее создать проект своего рос-
сийского закона.

— На Западе начались активные инвестиции 
в космическое горное дело, — говорит представи-
тель Клуба горных старателей. — Мы тоже должны 
создать свой норматив, который, с одной стороны, 

не нарушал бы существующих запретов на вывоз 
космических ископаемых, с другой — позволил 
бы нашим специалистам наработать свой задел 
по технологиям.

Второй аспект беседы касался собственно 
технологий. Если в прошлом году «старатели» 
обсуждали тему создания искусственного лунного 
грунта и его анализатора, в этом пошли дальше — 
рассказали о прототипе лунного робота для добычи 
реголита и извлечения из него воды.

В реальности луноход будет перемещаться 
по лунному грунту и вести разведочное бурение. 
Для его прототипа «Луной» станет лаборатория 
Горного института НИТУ «МИСиС» в Москве, а 
центр управления полетом расположится в Томске. 
Сигнал из Томска на «Луну» (то есть в Москву) и 
обратно будет проходить через настоящий косми-
ческий спутник связи, причем сигнал планируется 
искусственно задерживать, чтобы имитировать 
реальную межпланетную связь. Во время таких 
пауз луноход не будет простаивать — «свободное 
время» необходимо для принятия им самостоя-
тельных решений. 

— Представьте, что, перемещаясь по Луне, 
робот окажется перед глубоким кратером или 

камнем, а до прихода очередной команды с Земли 
еще десятки минут, — говорят создатели проекта. 
— На этот случай робот-луноход будет снабжен ис-
кусственным интеллектом, чтобы самому быстро 
принять максимально правильное решение. 

Разработчики предполагают, что именно 
«мозги» прототипа и сделают его конкуренто-
способным перед западными аналогами. Не-
маловажен также и небольшой вес их изделия, 
ведь доставка каждого кг на Луну стоит 30 тысяч 
долларов. 

Наряду с этим ученые планируют опробо-
вать технологию по плазменному «испарению» 
горной породы. В результате такого «испарения» 
образуется вода и интраметаллиды (химические 
соединения двух и более металлов), которые можно 
использовать как порошки для 3D-принтеров.

 По словам ученых, эту технологию можно при-
менять прямо на космических объектах (например, 
на астероидах и Луне) и получать материалы для 
создания космической инфраструктуры: складов, 
заводов, поселений. К слову, наши технологии по 
получению воды из реголита по эффективности 
уже опережают американские в тысячи раз.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Члены будущей 
космической 
горнодобывающей 
отрасли договорились 
обогнать американцев 

Так американцы видят будущее 
освоение астероидов.

НА ЛУНЕ НАЧНЕТСЯ 
«ЗОЛОТАЯ» ЛИХОРАДКА
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ГОРОД 7

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  

30 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подобие. 4. Симбиоз. 
10. Путевка. 11. Дайвинг. 13. Обух. 14. Тост. 
15. Компьютер. 16. Щетина. 18. Галера. 20. 
Эстрада. 22. Заглавие. 23. Турникет. 24. 
Удобство. 27. Бифштекс. 30. Ревизия. 32. 
Ремикс. 34. Амфора. 35. Контрудар. 36. 
Бред. 38. Резь. 39. Джакузи. 40. Испанец. 
41. Кремень. 42. Галстук.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Побоище. 2. Олух. 3. 
Ищейка. 5. Изверг. 6. Бинт. 7. Завтрак. 8. Рас-
путье. 9. Адъютант. 10. Пустота. 12. Горение. 
17. Нахлебник. 19. Артистизм. 20. Экватор. 
21. Атрофия. 25. Дармоед. 26. Ответчик. 
27. Бездушие. 28. Колодец. 29. Грибник. 
31. Мальчик. 33. Скакун. 34. Армада. 37. 
Джем. 38. Рейс.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Привычная обстановка 
гостиничного номера. 4. Начальник полиции 
в некоторых странах. 10. Кисломолочный 
продукт, получаемый из сливок и закваски. 
11.  Миллиардер, влияющий на политику. 13. 
Слезоточивая малышка. 14. Возможность, 
которую нельзя упускать. 15. Специалист, 
пишущий отзыв на дипломную работу сту-
дента. 16. Благоухающий куст, цветущий по-
сле черемухи. 18. Состояние, когда все до 
лампочки. 20. Городской обыватель с узкими 
интересами. 22. «Студент», обучающийся в 
десятилетке. 23. Документ, вручаемый на 
школьном выпускном. 24. Янтарная трубка, 
в которую вставляется сигарета. 27. Десятая 
часть основной единицы длины. 30. Наука 
«под опекой» музы Клио. 32. Длинный шест, 
на который насаживается острие копья. 34. 
Мастерская фотографа. 35. «Японский по-
лисмен» в известном выражении. 36. Огород-
ный «уроженец». 38. Скала, «подпирающая» 
облака. 39. Резиновая палка омоновца. 40. 
Мужской орган цветка, в котором образуется 
пыльца. 41. Бесформенное платье, скрываю-
щее все недостатки фигуры. 42. Путешествие 
на автомобиле.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Обвешивающий покупа-
телей продавец. 2. Несметное количество в 
разговорной речи. 3. Святое место за иконо-
стасом в христианском храме. 5. Состязание 

яхтсменов. 6. Мясо после мясорубки. 7. Кан-
дидат в сумоисты. 8. Рабочий-строитель с 
кельмой, который кирпича просит. 9. Соцветие 
«а-ля лукошко». 10. «Стрекотун», знающий 
свой шесток. 12. Работа, сделанная спустя 
рукава. 17. Несовершеннолетний Тутти, ко-
торый должен был в будущем сменить Трех 
Толстяков на престоле. 19. Приятель, который 
говорит, что дальше будет только хуже. 20. 
Скарб благоверного, выгнанного из дома. 21. 
Наставление, что «читает» мама нерадивому 
чаду. 25. Химический элемент между бором и 
азотом в таблице Менделеева. 26. Большая 
яма, с которой начинается строительство 
многоэтажки. 27. Непочтение, граничащее с 
хамством. 28. «Климат» дружеской компании. 
29. Муж, который всю жизнь верен своей 
жене. 31. «Компоновка» газетных полос. 33. 
Зажигалка солдата из сказки Андерсена. 34. 
Японское боевое искусство, которым занима-
ется Стивен Сигал. 37. «Добрая фея» лентяя 
Емели. 38. Царская воля, что зачитывает гла-
шатай на площади.
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С 1 января 2018 года в Москве в автобу-
сах и трамваях на 72 маршрутах убрали 
турникеты. Зайцы, они же безбилетни-
ки, не заставили себя ждать. Только за 
первую рабочую неделю года удалось 
поймать полторы тысячи человек. Об-
щая сумма штрафов, упавшая в копилку 
городского бюджета, составила пол-
тора миллиона рублей. Чтобы соблазн 
проехаться зайцем был не так велик, на 
маршруты вышли усиленные бригады 
контролеров. «МК» отправился в рейд и 
узнал секреты их работы — как справля-
ются со стрессом, ловят провокаторов и 
кого могут прокатить бесплатно. 

Трамваи без турникетов в Москве ходили и 
раньше. Полтора года назад их в эксперимен-
тальном порядке убрали с маршрутов на севере 
столицы — №28 и №15. Еще раньше они исчезли 

из чешских трамваев — №30, 31, 6. Контролер 
Юлия Романовская работает в них уже три года 
и застала тот момент, когда пассажирам только 
разрешили входить во все двери. 

— Я бы не сказала, что тогда резко стало 
больше зайцев, — говорит Юлия. Мы садимся у 
метро «Войковская» в трамвай 31 и отправляемся 
в рейд. — Больше стало тех, кто не проконтроли-
ровал оплату проезда. Зашел, не глядя приложил 
билет к валидатору и побежал места занимать. 
Пассажирам же нужно убедиться в оплате про-
езда, это их обязанность.

Юлия работает не одна — с напарником Дми-
трием Бокаревым и сотрудником «Мосгортранса». 
Лучше, когда в паре есть мужчина: пассажиры 
могут и пнуть, и полезть в драку...

— Один раз было, что моего напарника уда-
рили, видеозапись предоставили сотрудникам по-
лиции, уголовное дело возбудили, — говорит Юлия 
и показывает мне небольшой видеорегистратор 
на груди. Он нужен для защиты и пассажиров, и 
контролеров.

В трамвай контролеры заходят по своей схе-
ме: Юлия — во вторую дверь, а Дмитрий — в третью 
или четвертую. Идут к центру. С нашим появлением 
в вагоне безбилетники выдают себя сами — под-
скакивают с мест и бегут в сторону дверей. 

Кто такие столичные зайцы? Портрет их 
расплывчат. Не угадаешь, кто станет вести себя 
агрессивно или начнет уползать от контролера по 
полу, пока тот якобы не видит. 

— Смешно, но чаще всего убежать безби-
летникам советуют люди, которые сами купили 
билет и оплатили проезд, — рассказывает Юлия. 
— В любом случае мы не держим никого в ваго-
не силой, хотя можем доставить безбилетника в 
отделение полиции. Но мы вызываем наряд на 
конечную остановку. 

Хотя и у полиции своих забот полон рот. Юлия 
рассказывает: недавно 40 минут ждали наряд. 
Могут не приехать — «извините, на все отделение 
одна машина»: уголовные дела важнее разборок 
с зайцами. 

…Доезжаем на трамвае до Строгино, выходим 
и едем в обратную сторону. Вот так Юлия с напар-
ником и курсируют всю смену, меняя маршруты. 
Обойдя всех пассажиров в новом вагоне, они 
садятся на сиденья лицом друг к другу. 

— У меня там три бабушки, — говорит 
Юлия.

— А у меня только мужик, — отвечает на ее 
пароль Дмитрий. Человеку не в теме такие за-
говоры кажутся странными, хотя на самом деле 
все просто: просто три бабушки и мужчина не 
оплатили проезд сразу, на входе. 

— У нас вот история была, — подхватывает 
разговор Дмитрий. — Едем в сцепленном трамвае, 
во втором вагоне. Заходит девушка из Республики 
Таджикистан. И садится. В вагоне  больше никого. 
Мы пару остановок подождали и говорим: мол, 
девушка, предъявите билет. Она так спокойно нам 
отвечает: «Я хочу купить билет, но не могу — там 
же водителя нет». Ну да, во втором-то вагоне его 
и правда нет… 

По словам Юлии, в день они ловят около 
десяти зайцев. И это число с годами только уве-
личивается. Не критически, но медленно растет. 
«Полторы тысячи человек за одну неделю даже 
по всей Москве — это много», — говорит она о 
январских показателях. 

Кстати, мы узнали тайну, волнующую всех 
безбилетников, — плана по зайцам у контроле-
ров нет. И специально за вами никто не охотится. 
Даже наоборот.

— Едем недавно, двери открываются, школь-
ники заходят, видят нас и тут же выскакивают назад, 
— рассказывает Юлия, смеясь. — Мы им кричим: 
заходите обратно, ребята, холодно же на улице!.. 
Детей мы в любом случае не высаживаем.

Отдельная категория граждан — любители 
концертов. Одного такого мы встретили в другом 
трамвае. Стоит в конце вагона мужчина лет 35. 
Рубашечка голубенькая, шарфик шелковый, пальто 
бежевое накинуто на плечи. Чисто стиляга. 

— Почему я должен верить, что вы контроле-
ры? — с наездом начал разговор франт. 

Однако Дмитрий и Юлия грубить не могут: 
крайне вежливо они показывают ему удостовере-
ние и план работы. Мужчина внимательно изучает 

бумагу. Удостоверившись, делает недовольное 
лицо и протягивает... социальную карту, бесплат-
ную. Кому нужно было это представление? 

Понятно, что работа с людьми всегда не са-
хар. Но почему же каждый считает своим долгом 
накричать на контролера?

— Я в четверг выносила постановление де-
вушке, вокруг собралось человек восемь, — вспо-
минает Юлия. — И дедушка какой-то возмущает-
ся, и женщина кричит мне: «Как вам не стыдно!»  
У каждого работа своя, — вздыхает девушка. — 
Нас никогда не полюбят, мы выносим штрафы. 
Нужно быть стрессоустойчивыми, вежливыми, 
но строгими. 

Рецепт у Юлии простой — не принимать близ-
ко к сердцу: «Если совсем тяжело, пьем с напарни-
ком успокоительное. Пустырничек в капсулах...»

Тяжелее всего с провокаторами. Одну такую 
истеричную даму 49 лет недавно удалось поймать. 
Когда Юлия и Дмитрий встретили ее в первый 
раз, дама с контролерами не разговаривала, 
молча снимала на телефон и толкала локтями. 
Билет, правда, дала. Жаль, что использован он 
был еще год назад. Во вторую встречу женщина 
устроила фееричный скандал с игрой на публи-
ку и инфарктом. Ее не привлекли: уходит, да и 
пусть идет. 

— И тут я недавно вижу — снова она!  — рас-
сказывает, явно нервничая, Юлия. — Я уже 10 чело-
век проверила, потом к ней подошла, а она сидит 
по телефону болтает. Говорит в трубку, мол, опять 
подошли эти вымогатели. И тут же брань, крики: 
«Я сейчас вызову «скорую»! Ну, мы вызвали наряд 
полиции, он как раз одновременно со «скорой» к 
«Войковской» подъехал.

Медики даму проверили — здорова, хоть в 
космос. В отделении полиции у нее случился при-
ступ амнезии: она забыла свои имя и фамилию и 
даже адрес назвать не смогла. 

— Она хотела написать на нас заявление, 
— вспоминает Юлия, — Мы и сами можем: она 
пинала, дралась. Она испугалась, передумала... 

Контролеры действительно люди терпеливые. 
И к себе они просят у пассажиров хоть капельку 
терпения. Понятно, что цены нынче кусаются, и 
иногда проще зайцем проехать одну останов-
ку. В любом случае не контролеры эти цены на-
значают, и не им держать за них ответ. А если уж 
вы решили сэкономить — то хотя бы не портите 
чужие нервы. 

…Наконец, уже в районе станции «Сходнен-
ская», нам попался настоящий заяц. Мужчина 
южной внешности спокойно стоял в конце вагона. 
Он не пытался убежать или начать спорить. Про-
сто отдал паспорт и дождался, пока Дмитрий 
тщательно заполнит постановление на штраф. 
«Денег нет, вот даже тут на карте не хватило», — 
объяснил он свой проступок. Мужчина забрал 
свои документы и вышел из вагона. «Вот были 
бы все такие», — вздохнули Юлия и Дмитрий и 
поехали дальше...

Любовь КУЛЯБКО.

Корреспондент 
«МК» провел один 
день со столичными 
контролерами

Московские краеведы достигли неждан-
ного успеха: уже вторую неделю Москва 
обсуждает возможность вернуть на дом с 
магазином «Армения» (Тверская, 17) зна-
менитую балерину, стоявшую на угло-
вой ротонде с 1940 по 1958 год. Старое 
прозвище здания «дом под юбкой» на-
полнится новым содержанием. Идею 
молодого москвоведа Павла Гнилоры-
бова почти сразу поддержал Архсовет 
Москвы, а дальше началось «крещенское 
чудо»: против балерины, как выяснилось, 
не возражают ни президент Союза архи-
текторов России Николай Шумаков, ни 
главный архитектор Москвы Сергей Куз-
нецов! «МК» решил разобраться — поче-
му всем так понравилась эта идея и какие 
еще сталинские статуи можно было бы 
вернуть на столичные фасады.

Веселый и самоироничный московский люд 
горазд на изобретение шифров «для своих», когда 
речь идет о местах встречи. Так, например, код «у 
головы» означает, что свидание назначено у головы 
Ногина в вестибюле метро «Китай-город», а если 
кто сообщает, что родственник остановился в 
«АБВГДейке» — значит, речь о гостиничном ком-
плексе в Измайлове... До 1958 года среди столич-
ных каламбуров было также назначение свиданий 
«под юбкой» — так ласково называли дом №17 на 
Тверской улице, ротонду которого венчала статуя 
танцовщицы в балетной пачке. Впрочем, кое-кто 
помнит это название и сейчас.

Их здесь стояло
Бетонная барышня — работа скульптора 

Георгия Мотовилова, рукам которого мы обязаны 
оформлением станций метро «Новокузнецкая», 
«Смоленская», «Комсомольская» и «Электроза-
водская», украшенных барельефами. Как объяснил 
москвовед Павел Гнилорыбов, инициатор кампании 
по возвращению балерины на родную крышу, в по-
следнее время в Москву стали возвращаться статуи 
советской эпохи, например девушка с веслом в 
ЦПКиО имени Горького.

— Есть две версии исчезновения балерины: 
то ли конструкции обветшали, то ли балерина по 
какой-то причине не нравилась министру культуры 
Екатерине Фурцевой, — объясняет Гнилорыбов. — 
Судьбу той статуи не знает никто, мы собираемся 
восстановить ее заново. В этом году исполняется 
60 лет с момента ее исчезновения, и возвращение 

стало бы хорошим подарком ко Дню города-2018, 
это настоящее восстановление исторического 
облика Москвы. 

Во время войны она стала символом — люди 
говорили: если балерина стоит, то и Москва не 
будет занята. С другой стороны, можно сказать и 
наоборот: балерина появилась на ротонде перед 
самой войной, в 1940 году. А значит, не является 
ли она предвестником бед?..

«Чтобы здание отличалось от своих тяжело-
весных собратьев, Мордвинов взгромоздил на 
крышу дома гипсовую скульптуру стройной де-
вушки в развевающемся легком платье и с серпом 
и молотом в руках. «Живу под юбкой», — шутили 
обитатели этого дома, которых никак нельзя было 
отнести к «простым советским людям». Некоторые 
внимательные граждане, пока в 1958 году девушку 
из-за ветхости не убрали, узнавали в скульптуре 
балерину Ольгу Лепешинскую. Только москвичи-

старожилы помнят, что некогда сталинские дома 
в начале улицы Горького были отмечены скульпту-
рами, изображающими советских людей разных 
профессий и возрастов. Тот же Мордвинов, спро-
ектировавший дома №4–8 в начале улицы, укра-
сил две башни, отмечающие вход в Георгиевский 
переулок, парными изваяниями советских юноши 
и девушки. В дальнейшем их постигла та же участь, 
что и балерину на доме 17. Все эти недосягаемые 
произведения пластического искусства на кры-
шах сталинских домов возникли не случайно и не 
просто так. Они должны были составлять общий 
дружный хоровод вокруг главной и самой большой 
скульптуры — Ленина на Дворце Советов. Сегодня 
от этой воздушной «процессии» остались скуль-
птуры на здании библиотеки им. Ленина», — пишет 
историк советской повседневности, москвовед 
Александр Васькин в своей книге «Тверская улица 
и окрестности».

Назад, к Сталину?
Так или иначе, эта скульптура, пусть и утра-

ченная, — один из ярчайших признаков сталинской 
Москвы; об этом говорили и авторы путеводителей 
того времени: «На углу бульвара и улицы Горького 
прохожий не увидит уже ветхой церквушки (снесен-
ного храма Димитрия Солунского. — Прим. «МК»). 
На ее месте вырос громадный дом с магазинами 
в нижнем этаже и с квартирами в верхних. Мно-
гоэтажный дом украшает женская скульптурная 
фигура. Широким жестом она как бы приветствует 
всенародных героев или почетных гостей, при-
бывающих в столицу с Белорусского вокзала или 
с аэродрома и направляющихся по улице Горького 
в центр, к Красной площади, к Кремлю», — писали 
в 1949 году.

Нужно ли сейчас возвращаться к этой эпо-
хе, пусть даже и скульптурами, — специалисты 
спорят.

— Эта инициатива неплохо характеризует 
время, в которое мы живем: на самом деле главный 
жанр нашей эпохи — это треш. Эта скульптура — 
сама по себе пародия, которая не несет в себе 
художественной ценности, это концентрация соц-
реализма. Но это не Микеланджело, это не повод 
восстанавливать его на главной площади. Когда 
памятник Пушкину стоял на Тверском бульваре, 
народ шутил, что поэту глаза неловко поднять — 
заглянет балерине под юбку, а девушка такая ак-
тивная, стремительная... Это приметы эпохи. Если 
уж на то пошло, то давайте восстановим памятники 
Сталину! Их было несколько в Москве. Вообще 
тридцатые годы — это подражание античности, 
освоение древнего культурного наследия. То есть 
подражание, пародия. То же касается и сталин-
ских высоток, которые уже рассыпаются частично: 
можно увидеть, что та же гостиница «Украина» 
прикрыта сетками. Ушла эпоха — рассыпается 
архитектура. И мне кажется, что если мы начнем 
восстанавливать антураж, то очень скоро может 
вернуться и атмосфера того времени, — поделился 

с корреспондентом «МК» своими соображениями 
Александр Васькин.

С точки зрения истории архитектуры скуль-
птурное убранство фасадов и фронтонов — без-
условный признак большого стиля советской ар-
хитектуры 1932–1955 годов. Именно в эти годы 
(считая от создания Союза советских архитекто-
ров, покончившего с конструктивистской «воль-
ницей» и насаждавшего монументальный стиль, 
и до постановления ЦК КПСС «Об излишествах 
в проектировании и строительстве», осудившего 
любой декоративизм в архитектуре как бесцельную 
растрату средств) очень многие знаковые архитек-
турные объекты были украшены полноценными 
скульптурами. Традиция такого украшения постро-
ек восходит к греческой и римской архитектуре, 
причем в таком масштабе, как в советскую эпоху, 
этот вид декора в России не применялся даже 
во времена классицизма. Это роднит советскую 
архитектуру с тоталитарными стилями середины 
прошлого века (Италия, Германия). Известный 
историк искусства Владимир Паперный в своей 
программной работе «Культура Два», вышедшей 
впервые в 1985 году, подчеркивает особенные 
отношения сталинской культуры — собственно 
«культуры два» в терминологии исследователя — к 
античности, символизирующей вечность для людей 
с классическим образованием.

— Скульптуру, безусловно, надо воссоздать, 
это памятник эпохи, — иронично отмечает Папер-
ный в беседе с «МК». — В свое время эту скульптуру 
называли «Лепешинская благодарит за Сталинскую 
премию». Нет никаких оснований считать, что изо-
бражена именно она, но мне нравится эта версия, 
тем более что Ольга Лепешинская получила этих 
премий целых четыре штуки. С другой стороны, 
свою первую Сталинскую премию она получила 
в 1941 году, а дом построен в 1940-м, так что пра-
вильнее было бы назвать скульптуру «Лепешинская 
просит дать ей Сталинскую премию». А сейчас 
при воссоздании скульптуры в качестве модели 
я предлагаю пригласить Диану Вишнёву. Может, 
она еще какую-нибудь премию получит — ко всем, 
которые уже получила.

Новые смыслы
Соответствующее обращение уже направлено 

в комиссию Мосгордумы по культуре и массовым 
коммуникациям. Инициаторы кампании также за-
ручились поддержкой совета муниципальных депу-
татов Тверского района, на территории которого и 
стоит дом №17, и района Якиманка — там, кстати, 
вопрос о возвращении балерины уже обсудили, 
а заодно с ним и вопрос о ликвидации памятника 
Ленину на Калужской площади: одну скульптуру 
вернем, вторую уберем... Соседей привлекли не 
просто из солидарности — дело в том, что балерина 
была не одинока.

— В довоенные годы, которые мы определяем 
как ранние попытки освоения классики, в Москве 
было немало попыток подступиться к скульптуре, 

сделать ее частью здания, чтобы получился своео-
бразный «синтез искусств». Напомню, что тогда 
еще планировали возвести Дворец советов — и 
скульптуры должны были составлять своеобразный 
«хоровод» вокруг здания. Мы точно знаем о трех 
скульптурах на Тверской: на доме 17 (знаменитая 
балерина) и на доме 4 (мужская и женская фигуры). 
В районе Дмитровки до сих пор можно рассмо-
треть ниши в стенах — там находились юноши 
весьма атлетического телосложения. Скульпту-
ры до сих пор украшают здание, где находился 
президиум Академии наук СССР на Ленинском 
проспекте — научные институты переезжали из 
Петербурга и им подобрали соответствующее, 
весьма пышное здание. Всякий раз, когда заходите 
в РГБ (Ленинку), поглядывайте наверх — там целых 
22 скульптуры, самая большая подобная группа в 
Москве. На знаменитом доме Голосова в районе 
Яузского бульвара вход «обрамляют» мужчина с 
перфоратором и книгой в руках и женщина с вин-
товкой и снопом колосьев. Подразумевалось, что в 
годы массовой милитаризации советский человек 
должен не только читать книги или заниматься 
созидательным трудом, но и суметь защитить по-
строенное. Крайне странные скульптуры находятся 
на 14-этажном доме в конце Гончарной улицы, но 
они, к сожалению, приходят в ветхое состояние: 
они из бетона и вместо рук у половины статуй уже 
торчат куски арматуры. Возникает впечатление, 
что один из мужчин читает инструкцию к висящему 
рядом кондиционеру, — рассказал «МК» Павел 
Гнилорыбов.

— У городского пространства есть свой язык, 
— комментирует «МК» архитектор Сергей Эстрин. 
— Его элементы — фонтаны, мощение, скамейки, 
освещение. Если какой-то элемент отсутствует в 
том месте, где необходим, — картинка получается 
неполной. Так происходит, скажем, в «Москва-
Сити», где есть только два крайних масштаба: ма-
ленький человек и циклопические здания. Очень 
неуютно. Так что современный город нуждается 
в скульптуре. Другое дело, что она должна быть 
уместной. В пространстве — в том числе и на пло-
щади — она создает сильный акцент, вносит новые 
смыслы и часто перетягивает на себя внимание. 

Так что — добавим уже от себя — самое время 
вдуматься, какие новые смыслы может внести в 
ансамбль Пушкинской площади скульптура де-
вушки с серпом и молотом. Притом что очевидная 
скульптурная доминанта площади — памятник 
Пушкину — уже существует. Дополнительное пре-
пятствие инициативе создает то, что не все депу-
таты Тверского района согласны с нею. Дело в том, 
что повышение фактической высоты здания на 
углу Тверской и бульвара может повлечь за собой 
ослабление высотных регламентов для новостро-
ек в окрестностях — чего, разумеется, местные 
жители не хотят. Что победит — «архитектурные 
излишества» краеведов (в хорошем смысле этого 
слова) или естественное стремление сохранить 
статус кво, — покажет уже ближайшее время.

Антон РАЗМАХНИН, Дарья ТЮКОВА.

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ бесплатная
юридическая помощь.
Лучшие юристы
решат любую
безвыходную ситуацию 
т. 8-495-241-27-28

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24.

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление,
вывоз.
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

сниму
❑ сниму

комнату 
т. 8-495-514-59-87

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки,
открытки, монеты  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ открытки,
фотографии б/у
куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ ремонт

телевизоров 
т. 8-495-764-85-79

продаю

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20.
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ  
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых.
Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

ВСЕ ЗАЙЦЫ  
В ГОСТИ БУДУТ  
К НАМ

Возвращение скульптуры балерины на Тверскую, 17,  
из фантазии постепенно превращается в реальность

МЫ РОЖДЕНЫ, ЧТОБ 
ЮБКУ СДЕЛАТЬ БЫЛЬЮ

Так дом может 
выглядеть в наши дни.

Так выглядела 
балерина  

в 40-х годах 
прошлого 

века. Памятник 
Пушкину еще 

стоял на другой 
стороне улицы.
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 31.01.2018
1 USD — 56,2914; 
1 EURO — 69,5424.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Афанасий Белобородов (1903–1990), во-
еначальник, дважды Герой Советского Союза

Алексей Волин (1964), заместитель мини-
стра связи и массовых коммуникаций РФ

Вера Глаголева (1956–2017), актриса, 
кинорежиссер, народная артистка России

Сергей Иванов (1953), специальный 
представитель Президента РФ по вопросам 
природоохранной деятельности, экологии и 
транспорта

Георгий Мартиросян (1948), актер театра 
и кино, заслуженный артист России

Алексей Миллер (1962), председатель 
правления ПАО «Газпром»

Данила Поляков (1983), топ-модель
Василий Церетели (1978), художник, ис-

полнительный директор Московского музея 
современного искусства

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -3…-1°, 
днем в Москве -3…-1°. Облачно; ночью снег; 
днем небольшой снег, метель, ветер ночью 
юго-западный, 3–8 м/с, днем западный, северо-
западный, 5–10 м/с, местами порывы 12–17 
м/с.

Восход Солнца — 8.27, заход Солнца 

— 16.58, долгота дня — 8.31.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-

нитобиологии, будут небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день ювелира.
День рождения русской водки.
1893 г. — зарегистрирован товарный знак 

«Кока-Кола».
1933 г. — СНК СССР принял постановление 

о создании Всесоюзного комитета по радио-
фикации и радиовещанию. 

1943 г. — фельдмаршал Паулюс сдался 
под Сталинградом советским войскам.

1958 г. — запущен «Эксплорер-1», первый 
американский спутник.

2003 г. — в Голландии найден неизвестный 
автопортрет Рембрандта. 
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Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СпОРТ
ПЕРВЫЙ ПАС

ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

ПЕРСОНА

РЕПЛИКА
Дмитрий ЛЮБИМОВ, 
корреспондент 
отдела спорта

Периодически фоткаю результаты своего 
похудения. Пока что все «до».

Утренняя пробежка. Что может быть лучше 
ее отсутствия?

Памятка для туристов. При встрече с мед-
ведем постарайтесь не совершать резких 
движений, не есть из его миски и ни в коем 
случае не спать в его кроватке.

— Мадам, что я должен вам дать, чтобы до-
биться вашей любви?
— Наркоз.

— Милый, сегодня воскресенье. Своди ре-
бенка хотя бы в туалет.

1

2

3

4

5

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК» Ведь одним из главных составляющих на-
шего здоровья является половое влечение и 
реализация желания. Еще древние греки виде-
ли в плотской любви средство против старения. 
Удовлетворенность сексуальными отношениями, 
так же как и способность бороться со старением, 
тесно связана с ресурсными возможностями 
организма, а сексуальное здоровье — это важ-
ная составная часть общего эмоционального и 
физического здоровья любого человека. 

По данным исследований Королевского 
университета Великобритании, у мужчин, ко-
торые занимаются сексом три раза в неделю 
и чаще, вероятность инфаркта и инсульта сни-
жается вдвое.

По статистике среди мужчин, умерших в воз-
расте 80–90 лет, половую жизнь вели, практически 
до последнего дня своей жизни, в три раза больше 
человек, чем среди умерших в возрасте 65 лет.

Вывод: полноценная половая жизнь прод-
левает обычную жизнь.

Однако у любого мужчины, даже самого 
здорового, могут возникнуть временные нару-
шения потенции. И хотя они и не угрожают чело-
веческой жизни напрямую, ее ни в коем случае 
нельзя рассматривать как какую-то тривиальную 
проблему.

А вот как быть и что делать, если проблемы 
с потенцией возникают периодически или дли-
тельное время сохраняются? Как можно улучшить 
свои сексуальные возможности, как избежать 
такой серьезной для каждого мужчины пробле-
мы, как эректильная дисфункция, частое мочеи-
спускание? Найти ответ на эти и многие другие 
вопросы, касающиеся мужского здоровья, вы 
можете, позвонив по телефону «горячей линии» 
8-800-555-75-03. 
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Сексуальность — один из показателей качества жизни мужчины. 
Чем выше этот показатель, тем комфортнее, моложе и счастливее 

чувствует себя человек в любом возрасте. Общепринятое мнение, что с воз-
растом сексуальный аппетит и возможности стираются, а старость — возраст 
бесполый, мягко говоря, не соответствует истине.

ВТОРОЕ СЕРДЦЕ МУЖЧИНЫ

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Наверное, это должно было случиться. Ну 
не могут 160 с лишним (или сколько их там?) 
атлетов из России с безупречной, по мнению 
МОК, репутацией думать одинаково. Когда в 
декабре зимнюю сборную лишили флага, в обще-
стве уже назревал раскол: одни были за отказ 
от Игр, другие — за поездку. Сейчас, в январе, 
когда спортсменов выбирают по уже никому не 
понятному принципу, тема отказа зазвучала с 
новой силой.

И вот, ньюсмейкером того самого дня, когда 
практически утвержден состав OAR (официальное 
название команды из России), стала Ольга Граф. 
Конькобежка на средние дистанции. Первая, 
между прочим, российская медалистка Сочи (это 
случилось 9 февраля 2014 года) заявила следую-
щее: «Как спортсмен и как гражданин я крайне 
негативно отнеслась к решению МОК о допуске 
России на Олимпийские игры под нейтральным 
флагом. Тем не менее была готова отстаивать 
честь страны даже на этих дискриминационных 
и унизительных условиях. Но в конце января мы 
узнали о том, что большинство спортсменов 
нашей олимпийской конькобежной сборной не 
смогут выступить на Олимпиаде, а значит, всем 
моим надеждам в борьбе за пьедестал не сужде-
но сбыться из-за того, что спорт стал разменной 
монетой в грязных политических играх... Спасибо, 
что признали меня чистой...»

В том же олимпийском Сочи ближе к концу 
Игр омская конькобежка вместе с тремя партнер-
шами по команде принесла сборной страны еще 
одну бронзовую медаль, на этот раз в командном 
зачете. Это такая гонка на выбывание по олим-
пийской системе, каждая команда пробегает 6 
кругов, наиболее быстрые проходят в следующий 
раунд. Польше в полуфинале тогда уступили 
довольно много, 2 секунды, но на фоне общего 
положения дел в беговых коньках и третье место 
было воспринято как победа.

Поскольку специально оставил на память 
сочинские «треки» с интервью, без труда отыскал 
и слова Граф, сказанные тогда, в 2014-м, в подтри-
бунном помещении «Адлер-Арены»: «Запомним 
этот год, этот февраль. Если бы во всем мире 
было так, как на Олимпиаде, люди забыли бы про 
войну. Я когда приехала в Олимпийскую деревню, 
все оказалось так красиво и так по-доброму. Это 
ведь по телевизору не передашь!..»

К сожалению, Ольга оказалась идеалисткой. 
Она хотела поехать на Игры еще раз, понимая 
прекрасно, что годы уходят и основные ее шан-
сы — вновь в командной гонке. Она ведь хотела 
отменить тотальное превосходство Нидерландов 
на овале. Ну а поскольку сборную наших конько-
бежцев в последние дни изрядно искромсали, 
команда, куда должно войти 4 человека (один 
запасной, но в разных заездах возможна ро-
тация), не набирается вовсе. Такая же беда и в 
биатлоне, где об эстафетах пока придется забыть. 
Это как если бы в Корею пустили от России всего 
5 хоккеистов... Впрочем, и про войну люди за 4 
года не забыли.

Стоит ли осуждать Ольгу за принятое ей ре-
шение? За то, что ее примеру могут последовать 
другие атлеты? Наверное, нет. Она прекрасно 
отдавала себе отчет, что Игры для нее, скорее 
всего, могли стать последними в карьере, что 
в ближайшие дни после озвученного решения 
ей предстоит выслушать много откровенных 
гадостей. Давайте разберемся. Елену Исинбаеву 
не пустили на Игры в Рио, и она стала героиней. 
Ольге Граф фактически создали условия, когда 
ехать в Пхёнчхан стало бессмысленно. Так да-
вайте хотя бы не делать из нее изгоя!

ОЛЬГА ГРАФ: 
СПАСИБО, 
ЧТО ЧИСТА

В холле базы в Новогорске собрались 
журналисты: от спортивных изданий до 
радиостанций, на которых, казалось, 
о спорте говорят так же часто, как на фе-
деральных каналах о господине Наваль-
ном. Но хоккей в стране любят, поэтому 
на день открытых дверей национальной 
сборной приехали все кому не лень.

«Красная машина» появилась на льду и разо-
гналась до максимальной скорости. Выглядело 
это весьма кинематографично. Шайбы отска-
кивали от бортов, и на площадке раздавался 
звонкий звук. Если бы вчера кто-то захотел снять 
фильм с участием национальной сборной, то вряд 
ли проиграл бы номинанту на «Оскар»-2018 — 
«Дюнкерку» Кристофера Нолана, как минимум 
в номинации «лучший звук».

Не зря говорят, что на труд другого человека 
можно смотреть бесконечно. А когда речь идет о 
работе хоккейной сборной, делать это становится 
в разы приятнее. А самое главное, нет никакой 
разницы, на льду первое звено или пятое. Каждый 
игрок демонстрирует самоотдачу и рвение к по-
беде. Нет сомнений: хоккеисты не подведут.

Во время двусторонки со скамейки запасных 
доносились только профессиональные разгово-
ры. Павел Дацюк и Илья Ковальчук что-то активно 
обсуждали. Партнеров ли, игру, подслушивать 
не стали, но речь точно шла о хоккее. А на лицах 
улыбки. За спинами работали десятки фотогра-
фов и иногда делали снимки, что называется, 
прямо перед носом. А хоккеистам все равно. 
Уже привыкли. На то они и профессиональные 
спортсмены. Даже пристальное внимание жур-
налистов не смутило.

По-другому быть не могло. Только кто-то по-
зволял себе расслабиться — раздавался строгий 
громкий голос Олега Знарка. Главный тренер даже 
планшет со схемой игры приложил к борту с такой 
силой, что за стеклом вздрогнули журналисты. 
Так что с дисциплиной все в порядке.

Как только тренировка закончилась, Зна-
рок начал отвечать на вопросы. Хоккеисты же 
не отправились в раздевалку, а продолжили от-
тачивать мастерство, поражая ворота мощными 
бросками.

Во втором звене оказались 77, 87 и 97-й но-
мера (Гусев — Шипачев — Капризов). Счастливая 
комбинация? — спросили у нападающего петер-
бургского СКА Никиты Гусева. Но, судя по всему, 
такое замечание стало находкой для самого хок-
кеиста, поэтому он лишь, улыбнувшись, ответил: 
«Не знаю, просто так вышло». А ведь случайности 
иногда не случайны, поэтому все же понадеемся 
на удачу четырех семерок второго звена.

А вообще, смотришь на олимпийцев и удив-
ляешься, как им удается скрывать волнение. Даже 
молодые ребята, для которых Олимпиада-2018 
окажется первой в карьере, выглядят спокойны-
ми. Хотя, конечно, каждый чувствует груз ответ-
ственности. В таких случаях спасет юмор. А его 
в команде достаточно.

Но все же МОК добрался и до хоккея. Пятеро 
хоккеистов (Антон Белов, Алексей Береглазов, 
Михаил Науменков, Валерий Ничушкин и Сергей 
Плотников) не были допущены до Олимпийских 
игр. Партнеры по команде сожалеют и поддер-
живают парней. В Корее они будут бороться и за 
их честь в том числе.

Здесь, дома, на майках все еще написано 
«Россия». В Пхенчхане такого не позволят. Но 

Илья Ковальчук, например, сказал, что никаких 
правил МОК читать не будет. А Михаил Григоренко 
подошел к этому вопросу спокойнее: «Если нельзя 
использовать флаг, значит, не будем». Коллеги 
занервничали: кто знает, что в порыве радости 
можно сотворить, схватить что попало. Да и в 
случае победы, вероятно, захочется развеять 
триколор. «Никто не загадывает, как праздновать. 
Но правил постараемся не нарушать», — успокоил 
Михаил и добавил: «Со списком требований пока 
не знакомились, но обязательно все изучим». Так 
что переживать не стоит.

Своим мнением относительно предстоящей 
Олимпиады с «МК» поделился трехкратный олим-
пийский чемпион, президент Федерации хоккея 
России Владислав Третьяк. Он вспомнил зимнюю 
Олимпиаду 1992 года. Тогда команда СНГ высту-
пала под флагом Олимпийского комитета, однако 
хоккеистам все же удалось завоевать «золото». 
А ведь история, как известно, повторяется.

— Сборная едет на Игры под флагом 
Олимпийского комитета. Что-то особенное 
испытываете? — спрашиваем Владислава 
Александровича.

— Конечно, обидно, но ничего уже не по-
делать. Для нас эти Игры — двойная ответствен-
ность, потому что хоккей — одно из главных собы-
тий, центральное звено. От того, как мы сыграем, 
будет зависеть настроение, с которым вся наша 
сборная вернется домой. Но я сейчас погово-
рил с парнями — у них есть огромное желание 
сыграть хорошо.

А своим главным воспоминанием об Олим-
пиаде легендарный вратарь назвал игру про-
тив команды Чехословакии на Играх-1976. «Мы 
проигрывали 1:2, было два удаления, играли пять 
на три. Но выстояли и выиграли». Что ж, ждем и от 
нынешней сборной таких же ярких побед.

До Олимпийских игр остаются считаные 
дни. У нашей сборной впереди товарищеские 
матчи с командой Беларуси, хоккейным клубом 
«Спартак». Спортсмены-олимпийцы из России 
проведут заключительную подготовку, а потом, 
несмотря на отсутствие флага, обязательно от-
стоят честь родной страны.

Дарья ГИРИКОВА.

ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: 
«У парнеИ есть огромное 
желание сыграть хорошо»

В Новогорске 
прошел день 

открытых 
дверей 

хоккейной 
сборной

Поцарапанные пробирки и пропавшие про-
бы, десятки крайне сомнительных источников, 
сотни дисквалифицированных и отстраненных 
спортсменов — вот что видят на выходе чудо-
вищного допингового скандала простые бо-
лельщики вне зависимости от национальности 
и прописки. Но четкого понимания ситуации 
как не было, так и нет. Отсюда и обвинения 
(в большинстве своем с российской стороны) 
в граничащем с кретинизмом отсутствии какой-
либо логики в принятых решениях относительно 
наших спортсменов. А сторона обвинения тем 
временем усилила атакующий натиск. Главный 
информатор ВАДА Григорий Родченков заявил, 
что существовавшая, по его заверениям, в Рос-
сии допинг-система была запущена и функцио-
нировала во многом благодаря молчаливому 
согласию и покровительству больших началь-
ников, переходя на конкретные имена.

«Занавес! Дальше ехать некуда! Стукач 
Гриша разыгрывает свой главный козырь» — 
это, пожалуй, самая распространенная реак-
ция на последний информационный вброс от 
Родченкова. Но почему дальше некуда? Почему 
это заявление было воспринято как крамоль-
ное, как финальный аккорд в странной пьесе, 
хотя оно абсолютно логично вытекает из всего, 
что говорил бывший глава российской допинг-
лаборатории ранее?

Вот же откровение! А ведь никто и не до-
гадывался! Можно подумать, что любой более-
менее знакомый с ситуацией наблюдатель, 
рассуждая о возможности существования в 
России (да и в любой другой стране тоже) про-
граммы государственной поддержки допинга, 
рисовал сюрреалистические сюжеты. Сюжеты, 
в которых пара чиновников не самого высокого 
ранга на свой страх и риск с использованием 
не самого внушительного имеющегося админи-
стративного ресурса решили тайком подкарм-
ливать запрещенными препаратами тысячи 
спортсменов, не ставя в известность ни самих 
атлетов, ни свое руководство. Существование 
государственной поддержки не может быть 
секретом для спортсменов и людей, за спор-
тивную отрасль отвечающих или курирующих 
ее. Так что Родченков не открыл ни Америку, ни 
глаза давно запасшихся попкорном зрителей 
по всему миру, а всего лишь сказал абсолютно 
очевидную вещь: если государство участвовало 
в махинациях с допингом (на чем химик и на-
стаивает), то об этом знала как минимум вся 
руководящая верхушка.

Единственное, что пока не удалось осу-
ществить стороне обвинения, так это доказать 
существование этой самой государственной 
поддержки допинга. На эту тему имеется офи-
циальное заявление МОК. Но ведь именно 
это в первую очередь и стремились доказать 
многочисленные комиссии. Не то, что кто-то 
из спортсменов-россиян принимает допинг, 
не то, что наши атлеты делают это чаще своих 
иностранных коллег, а то, что существовала 
целая система, благодаря которой российские 
спортсмены на постоянной основе дурили своих 
соперников на крупнейших международных 
соревнованиях. 

Сам Родченков или, скорее даже, люди, им 
управляющие, этим заявлением о вовлечен-
ности высших госчинов в допинговую схему 
преследовали одну-единственную цель — пере-
вести разговор в нужную им плоскость.

■ ■ ■
Если верить многочисленным опросам в 

соцсетях, то большинство россиян выступают за 
бойкот Игр в Пхёнчхане. Но всерьез относиться 
к этим цифрам не стоит. Нет, голосовавшие 
были искренни в своих убеждениях и, не сомне-
ваюсь, готовы и способны с жаром отстаивать 
свою точку зрения. Только это мнение в данной 
ситуации уместно (и уж тем более имеет прак-
тическую ценность) примерно в той же степени, 
что и опрос учеников младшей школы на тему, 
нравится им таблица умножения или нет. Зу-
брить ее придется вне зависимости от мнения, 
каким бы аргументированным оно ни было. 
Не имея возможности достоверно проверить 
догадку, практически не сомневаюсь, что если 
этих же респондентов (тех, что за бойкот) прямо 
спросить, заслуживает ли Родченков расстре-
ла, то подавляющее большинство однозначно 
ответит «да». Но это же не значит, что беглого 
химика необходимо заочно приговорить к выс-
шей мере и привести приговор в исполнение 
при первом подходящем случае.

То, какую роль играет общественное 
мнение в допинговом скандале и какова его 
ценность, было уже неоднократно наглядно 
продемонстрировано. Самым показательным 
моментом стала колеблющаяся реакция широ-
ких масс по итогам исполкома МОК 5 декабря. 
Того самого, на котором нам сообщили, что 
спортсмены-россияне выступят в Пхёнчхане 
в усеченном составе без российского гимна и 
флага. Того самого, на котором президент дис-
квалифицированного только что Олимпийского 
комитета России Александр Жуков принес из-
винения, суть которых многие не могут понять 
до сих пор. А теперь вспомните, как отнеслись 
российские болельщики к случившемуся в 
Швейцарии в тот день. 

Соцсети взорвались. Слова «позор» и «из-
девательство» в рейтинге часто используемых 
эпитетов оккупировали первые строчки. Но 
длилось народное негодование всего каких-то 
пару часов. А затем в новостях по федераль-
ным каналам подсказали, что, оказывается, 
отечественный спорт одержал в Швейцарии 
выдающуюся победу, ведь нашей делегации 
удалось избежать каких-то более серьезных 
последствий для российских спортсменов и 
федераций, чем дисквалификация ОКР (а как 
следствие выступление в Пхёнчхане без флага 
и гимна) и массовые отстранения атлетов.

Предполагалось, что после покаяния 
Александра Жукова на том исполкоме точка в 
допинговом скандале поставлена. Но росси-
ян тупо кинули, что вылилось в последующее 
невключение в список участников Игр наших 
ведущих спортсменов, претензий к которым 
до этого ни у ВАДА, ни у МОК не было никаких. 
А теперь давайте постараемся найти после-
довательность и логику в действиях стороны 
обвинения. Не смейтесь, сделать это на самом 
деле вовсе не сложно.

Итак, сначала российских спортсменов 
обвиняют в применении допинга. Ни одного 
доказательного документа за все время про-
демонстрировано так и не было, но это не поме-
шало МОК перейти к карательным санкциям. 

Параллельно работали комиссии, пытав-
шиеся найти подтверждение государственной 
поддержки допинга в России. И здесь ничего не 
удалось доказать. Зато удалось сторговаться: 
российская сторона извиняется и покорно при-
нимает вынесенное наказание на исполкоме — 
и на этом история заканчивается. Как оказалось, 
не заканчивается.

■ ■ ■
Не стоит пытаться вычислить и понять 

многоходовые комбинации стороны обвинения. 
Для понимания надо определить конечную цель 
противника и разбить его путь к ней на короткие 
отрезки. И на каждом из таких отрезков мы 
проигрывались в пух и прах. Цель, как уже и 
было сказано, заключается в дискредитации 
российского спорта путем обвинения в государ-
ственной поддержке системы приема допинга. 
А теперь разобьем поэтапно. 

Сначала надо было перевести общий тон 
разговора с принимали/не принимали допинг 
в иную плоскость. После множества дисква-
лификаций спортсменов, ни один из которых 
не признал своей вины, а решение о санкциях 
принималось на основании показаний загадоч-
ных и не очень источников стороны обвинения, 
эта промежуточная цель была достигнута. Есть 
обвинения, есть дисквалифицированные за это 
спортсмены. Что еще доказывать?

На втором этапе вопрос ставился уже ина-
че. С нашей стороны в основном звучало, что 
принимают допинг, дескать, все, а охота ведется 
исключительно на российских ведьм. На что был 
ответ: все принимают хаотично, а вы системно, 
при помощи государства. Что, собственно, кос-
венно сами и признали на исполкоме 5 декабря. 
Доказать это невозможно, но кому понадобятся 
доказательства через десятки лет, когда вам 
предъявляют факт дисквалификации нацио-
нального комитета и сотен атлетов!

Но главная цель еще не достигнута. Для 
стороны обвинения важен факт признания хотя 
бы самой собой собственной победы. Вспомни-
те, как относятся на Западе к развалу СССР: не 
как к краху большой и неприятной им страны, 
а исключительно как к собственной победе в 
«холодной войне». Для них это принципиально 
важно. И пусть доказать ничего невозможно, 
есть вариант вновь сместить акценты в нуж-
ную сторону. Отсюда и последний пока накат 
Родченкова, пытающегося сменить тон с «было/
не было государственное участие», на «заме-
шаны или нет в порочной системе первые лица 
страны». Искусственно сгущая краски в центре 
картины, художник делает незаметным общий 
фон, на котором красуется искомый тезис — та 
самая конечная цель всей кампании. 

■ ■ ■
Очередные обвинения Родченкова — не 

последний козырь в его колоде. Почему бы 
еще языческого бога Перуна в виновные не 
записать? Мол, знал о допинговых злодеяниях, 
но не донес, утаил. Или можно на Луну повыть. 
Только так, чтобы все внимание обратили и 
запомнили. Тогда и ее обвинить можно. Кто по-
том будет разбираться: нашлись пресловутые 
ложки или нет? Главное — оставшийся осадок, 
в мути которого истина и видна плохо, да и не 
интересует по большому счету никого.

СКОРО РОДЧЕНКОВ 
ЗАВОЕТ НА ЛУНУ

Александр ПОКАЧУЕВ, 
корреспондент 
отдела спорта

Олег Знарок 
и Владислав 
Третьяк.

Павел Дацюк.

Сборная «атлетов из России» летит на 
свои, пожалуй, самые тяжелые Олим-
пийские игры. Поддерживать и по-
могать спортсменам будет духовник 
нашей команды — протоиерей Андрей 
Алексеев.

— Отец Андрей, вы уже были рядом с 
нашей сборной во время Олимпийских игр в 
Рио. Как происходит ваше общение со спор-
тсменами? Как вы их поддерживаете?

— Все происходит очень естественно, ни-
какой искусственности. В олимпийской деревне 
рядом с местом, где живут спортсмены, обу-
страивается часовня. Cвоего рода молельная 
комната, наподобие таких, какие бывают, на-
пример, в воинских частях. Но мое общение 
со спортсменами не ограничивается только 
часовней. Я хожу на соревнования, беседую с 
ребятами и в корпусе, где они живут, и в сто-
ловой. Это живой диалог с людьми, которые 
имеют потребность в поддержке. Ведь когда 
человек напряжен, ему необходимо доброе 
слово, взгляд. И каждый день пребывания на 
Олимпиаде расписан: куда и во сколько нужно 
приехать, чтобы поддержать их, побыть вместе 
с ними, сказать доброе слово и помолиться за 
них прямо на соревнованиях.

— Наша олимпийская сборная нахо-
дится в очень сложной ситуации сейчас. 
Вы в подготовке к поездке сталкивались с 
какими-то проблемами?

— Ничего такого не было. Единственное 
небольшое отличие в том, что в тех странах, 
куда мы приезжали раньше, есть храмы Русской 

Православной Церкви, а в Корее их нет. Поэтому 
в этот раз придется везти с собой чуть больше 
предметов, в том числе и богослужебных, чем 
обычно. Но в конечном счете все будет органи-
зовано и обеспечено согласно Патриаршему 
благословению и уже сложившейся традиции.

— В олимпийской сборной ведь есть 
представители и других религий...

— Безусловно, есть, но с этим никогда не 
возникало проблем. Потому что есть то, что 
людей объединяет. Чтобы быть всем вместе и 
поддерживать друг друга, необязательно ис-
поведовать одну религию. В Рио-де-Жанейро 
мы находили добрые слова, чтобы поддержать 
всех людей. У меня второе образование истори-
ческое, и скажу вам, что Россия — уникальная 
страна, имеющая опыт выстраивания отноше-
ний между людьми разных религий. Поэтому 
проблем не возникало, и не вижу причин для 
их возникновения и в этот раз.

— К вам не обращались за духовной 
поддержкой те спортсмены, которых не 
пригласили на Игры?

— Мне пока не приходилось пересекаться 
с ребятами из зимних видов спорта. А со спор-
тсменами из летних видов общаюсь постоянно 
еще с Олимпиады в Рио. Вот вчера мне прислали 
от олимпийской сборной по гандболу целое 
сообщение: Майя Петрова из Ростова-на-Дону 
попросила передать поклон от олимпийских 

чемпионок нашим юношам и девушкам, летя-
щим в Корею.

— Нашим спортсменам в Пхёнчхане 
будет особенно тяжело. Ни флага, ни гим-
на, да еще, возможно, придется почув-
ствовать враждебность со стороны других 
спортсменов... 

— Нам в Рио частично пришлось испытать 
такое отношение к себе со стороны некото-
рых спортсменов, да и не только спортсменов. 
Но всякий раз, когда возникают трудности, рус-
ский человек собирается. Именно трудности за-
ставляют людей ощутить себя одной командой, 
призвать Бога в помощь и вместе преодолевать 
эти трудности.

— Во вторник стало известно, что Оль-
га Граф, наша допущенная до Олимпиады 
конькобежка, отказалась добровольно от 
участия в Играх. Как вы считаете, это был 
сильный поступок с ее стороны?

— Я сейчас не хочу оценивать решения 
людей. Каждый волен поступать по-своему, 
у каждого свои причины для таких решений. 
Как священник, я хочу просто призвать людей 
к миру и единству. Нам очень важно приехать 
на Олимпиаду одной командой. На эту тему я 
даже написал стихотворение.

Ульяна УРБАН.

Олимпийские чемпионки по гандболу передали через отца 
Андрея поклон для спортсменов, летящих в Корею

ДУХОВНИК ОЛИМПИЙСКОЙ СБОРНОЙ: «ТРУДНОСТИ 
ЗАСТАВЛЯЮТ ОЩУТИТЬ СЕБЯ КОМАНДОЙ»
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